
Владимир Кузьмин

В
чера на совещании 
президента с членами 
правительства каби-
нет министров отчи-
тался о полной готов-
ности к двухэтапному 
повышению доходов 
отдельных категорий 
граждан. Средства в 

бюджете заложены, заверил 
первый вице-премьер, министр 
финансов Антон Силуанов. 

«С 1 октября должны быть 
проиндексированы на 4,3 про-
цента заработные платы работ-
ников госучреждений социаль-
ной сферы и некоторых других 
категорий, на которые не рас-
пространялся соответствующий 
майский указ», — напомнил Вла-
димир Путин. С этого же месяца 
подлежат индексации денежные 
довольствия военнослужащих и 
приравненных к ним лиц, а об-
щий рост военных пенсий дол-
жен составить 6,3 процента.

В первый день 2020 года ми-
нимальный размер оплаты тру-
да будет увеличен на 850 ру-
блей, он достигнет 12 130 ру-
блей. В январе же страховые 
пенсии неработающих пенсио-
неров правительство проиндек-
сирует на 6,6 процента.

Наконец, с 1 января, подчер-
кнул президент, должно увели-
читься — с 45,7 до 68 процентов 
— количество семей, получаю-
щих выплаты на первого и вто-
рого ребенка. «Кроме того, се-
мьи будут получать эти выпла-
ты до достижения ребенком 
трехлетнего возраста. Надеюсь, 
это такая действенная мера», — 
подчеркнул президент.

В октябре пройдут плановые 
индексации, исходя из уровня 
прошлогодней инфляции. По-
вышение заработной платы за-
тронет 2 миллиона человек в 
сферах образования, здравоох-
ранения, социального обслужи-
вания, культуры, выполняющих 

технические и управленческие 
функции, а также в бюджетных 
организациях водного и сель-
ского хозяйства, ветеринарной 
службы, охраны природы. «В 
федеральном бюджете на эти 
цели предусмотрено 9,1 милли-

арда рублей. Распоряжение пра-
вительства по этому мероприя-
тию принято, и все федеральные 
органы готовы эту задачу реа-
лизовать», — заявил министр 
труда и социальной защиты 
Максим Топилин.

Также на 4,3 процента увели-
чат денежное довольствие воен-
нослужащих и сотрудников си-
ловых структур, а пенсии опе-
редят инфляцию прошлого года 
на 2 процента. Деньги в бюдже-
те также предусмотрены.

Повышение МРОТ до 12 130 
рублей на втором этапе реали-
зации мер — рост в 7,5 процен-
та — коснется 3,2 миллиона че-
ловек. Также с 1 февраля следу-
ющего года будут увеличены 
на 3,8 процента — ожидаемая 
инфляция по итогам 2019 года 
— ежемесячные денежные вы-
платы всем льготным катего-

риям граждан, включая Героев 
СССР и России, ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, 
инвалидов, «чернобыльцев». 
В следующем году восстанав-
ливается индексация материн-
ского капитала, — заявил Топи-
лин. — Она составит с 1 января 
466,6 тысячи рублей. 
Это рост на 3,8 про-
цента.

КОШЕЛЕК  Владельцы 
смартфонов стали 
чаще их страховать

Гаджет 
с полисом

Юлия Кривошапко

Граждане покупают все больше смартфонов. Наиболее 
заметный рост продаж в последнее время приходится 
на дорогие модели. А чем ценнее гаджет, тем сильнее 
беспокойство владельца, что с девайсом может что-то 
случиться.

Страховщики фиксируют рост спроса на страхова-
ние смартфонов. Причем как новых, так и тех, которые 
уже использовались.

По данным компании «Связной», с января по июнь 
2019 года на российском рынке смартфонов было про-
дано более 13 миллионов устройств. Пользователи по-
тратили на них 211 миллиардов рублей.

Наибольший рост показали мобильные устройства 
в ценовой категории свыше 60 тысяч рублей. В штуках 
продажи таких смартфонов выросли на 57 
процентов, рассказали «Российской газете» в 
пресс-службе ретейлера. 

ДОРОГИ Нештрафуемый лимит скорости могут понизить

ГАИ дает знаки
Владимир Баршев

Т
ема эта не новая. Послед-
нее время о ней говорят 
часто. Новость в том, что 

один из высокопоставленных 
чинов в Госавтоинспекции под-
твердил возможность такого ре-
шения. Нештрафуемый лимит 
скорости могут понизить с 20 
км/ч до 10 км/ч.

Впрочем, даже если это слу-
чится, то еще не скоро. А поэто-
му у владельцев дорог остается 
возможность привести нынеш-
ние ограничения скорости в со-
ответствие с ГОСТами и прочи-
ми требованиями к дорогам.

О возможности такого сни-
жения порога сообщил замести-
тель начальника Главного 
управления по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения МВД РФ Владимир Кузин 
в эфире «Авторадио». По его 
словам, МВД не против такой 
инициативы. И она найдет отра-
жение в новом Кодексе об адми-
нистративных правонарушени-
ях, редакция которого сейчас 
разрабатывается.

Этот документ в соответст-
вии с планами правительства 
должен быть внесен в Госдуму 
в марте следующего года. Даже 
если Госдума в рекордные сро-

ки проведет все три чтения, то 
раньше осени этот закон вряд 
ли успеют принять. Тем более 
что КоАП настолько обширный 
документ и затрагивает на-
столько разные стороны жиз-

ни, что споров по нему будет 
достаточно.

Сокращения нештрафуемо-
го порога настоятельно требу-
ют региональные власти. Дело в 
том, что допустимое сегодня 

превышение скорости до 20 
км/ч не позволяет правильно 
регулировать движение. Осо-
бенно там, где это пытаются 
сделать с применением техно-
логий интеллектуальных тран-
спортных систем.

Против такого снижения вы-
ступают, конечно, сами водите-
ли. Но у них есть весомый аргу-
мент. По их мнению, нынешняя 
организация движения в стране 
только провоцирует на наруше-
ние правил. А соответственно, 
на пополнение местных бюдже-
тов за счет штрафов. И 
не имеет отношения к 
безопасности. 

БАНКИ Минфин не против 
отрицательных ставок 
по валютным депозитам

Евро лишат 
процента

Игорь Зубков

В минфине поддержали идею разрешить банкам вво-
дить отрицательные ставки по валютным депозитам.

Заместитель министра финансов Алексей Моисеев 
сообщил, что лично он поддерживает действия, на-
правленные на дедолларизацию банковской системы. 
И считает, что в российской банковской системе долж-
но быть как можно меньше валютных активов. Впро-
чем, Моисеев подчеркнул, что пока вопрос девалюти-
зации обсуждали лишь как идею, для реализации кото-
рой надо будет вносить поправки в законодательство, 
в том числе и налоговое. 

Банк России тоже изучает возможность отрица-
тельных ставок по вкладам в иностранной валюте, со-
общила во вторник директор департамента финансо-
вой стабильности ЦБ Елизавета Данилова в кулуарах 
конференции Fitch Ratings. По ее словам, такие предло-
жения выдвигали крупные банки, вынужден-
ные размещать привлеченные в России сред-
ства за границей с ущербом для себя.
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А К Ц Е Н Т

По мнению водителей, нынешняя 
организация дорожного движения 
в стране только провоцирует на наруше-
ние Правил дорожного движения

Австралийский доллар 43,5254
Азербайджанский манат 37,8351
Армянский драм** 13,4876
Белорусский рубль 30,9396
Болгарский лев 36,1008
Бразильский реал 15,4178

Венгерский форинт** 21,0983
Вон Республики Корея*** 53,5197
Гонконгский доллар* 81,8810
Датская крона* 94,5920
Доллар США 64,1873
Евро 70,5868

Индийская рупия** 90,2413
Казахстанский тенге** 16,5506
Канадский доллар 48,4104
Киргизский сом** 91,7300
Китайский юань* 90,0988
Молдавский лей* 36,0603

Новый туркменский манат 18,3655
Норвежская крона* 71,1295
Польский злотый 16,0996
Румынский лей 14,8664
СДР   87,8140
Сингапурский доллар 46,6071

Таджикский сомони* 66,2408
Турецкая лира 11,2546
Узбекский сум**** 68,0671
Украинская гривна* 26,6755
Фунт стерлингов   79,8747
Чешская крона* 27,2870

Шведская крона* 66,1691
Швейцарский франк 65,1119
Южноафриканский рэнд* 42,8252
Японская иена** 59,7953

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.09.19

Валентину 
Матвиенко 
переизбрали 
главой Совета 
Федерации

Андрей Бельянинов: 
В ходе замены доллара 
на нацвалюты слов, 
к сожалению, гораздо больше, 
чем дел

В должности 
председателя 
Верховного суда 
РФ утвержден 
Вячеслав Лебедев

Куда испарилась из кино 
живая мысль — 
интересуется 
критик 
Валерий Кичин
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ВЛАСТЬ Владимир Путин: Зарплату бюджетникам — увеличить, 
темпы роста экономики — ускорить, подать тепло в дома — 
как можно быстрее

Час правительства 
у президента

Президент напомнил: С 1 октября 
должны быть проиндексированы 
на 4,3 процента зарплаты работни-
ков госучреждений, на которые 
не распространялся соответствую-
щий майский указ.

А К Ц Е Н Т

Повышение зарплаты затронет 
2 миллиона человек в сферах образова-
ния, здравоохранения, культуры
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Публикация 
переговоров президентов 
США и Украины 
не остудила Вашингтон

Трамп 
принял вызов

Игорь Дунаевский

Вашингтон готовится к затяжной политической дуэ-
ли после того, как спикер Палаты представителей 
США Нэнси Пелоси фактически объявила войну пре-
зиденту Дональду Трампу, заявив о старте формаль-
ного расследования по импичменту. В среду Трамп 
сделал первый ответный выстрел, опубликовав тран-
скрипт своего июльского телефонного разговора с 
Владимиром Зеленским, из-за которого в американ-
ской столице и разразился очередной внутриполити-
ческий кризис.

Каждый прочитал документ по-своему. Демократи-
ческая партия и либеральные комментаторы трубят о 
«дымящемся стволе», а консервативные сто-
ронники Трампа указывают на несоответствие 
утечек о разговоре и реального содержания.

8
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Евро лишат 
процента

Отрицательные ставки используются в евро-
зоне, Японии, Швеции, Швейцарии, Дании. И 
российские банки уже несколько лет держат 

ставки по депозитам в евро близкими к нулю (обычно 
0,01 процента), но в отличие от банков многих других 
стран, они не могут установить их на отрицательном 
уровне. Гражданский кодекс РФ гласит, что именно 
банк выплачивает вкладчику проценты, но не предпо-
лагает обратной ситуации. В результате при размеще-
нии средств в европейские активы наши банки выну-
ждены предлагать вкладчикам условия лучшие, чем 
имеют сами, отме-
чал Банк России в 
«Обзоре рисков фи-
нансовых рынков». 
Чтобы покрыть 
убытки от работы с 
европейской валю-
той, банки вводят 
комиссии за обслу-
живание счетов в 
евро.

По статистике 
Банка России, не-
смотря на все его меры по девалютизации балансов 
банков, население стабильно держит сбережения в 
иностранной валюте (в основном в долларах, но также 
и в евро) около пятой части своих сбережений. Давно 
не приносящие дохода вклады в евро, как правило, де-
лаются для туристических поездок в страны Евросою-
за. Отсутствие процентов по ним позволяет тратить 
вклад в любой момент. 

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин оценил 
работу Счетной палаты

Контроль 
для доверия

Кира Латухина

Главный смысл государственного управления — обес-
печение устойчивого развития общества и достижение 
достойного уровня жизни людей. Об этом заявил пре-
зидент на конгрессе Международной организации 
высших органов финансового контроля (ИНТОСАИ), 
который впервые проходит в нашей стране.

«Для нас важно, что наши последовательные усилия 
по развитию системы внешнего государственного ау-
дита получили высокую оценку со стороны партнеров 
по международному сообществу», — подчеркнул Вла-
димир Путин. «Сотрудничество, взаимодействие, об-
мен опытом национальных структур внешнего аудита 
— это один из ключевых вопросов, ведущих к укрепле-
нию доверия, предсказуемости в глобальной экономи-
ке и финансах, 
основа для нашей 
совместной работы 
по преодолению 
структурных про-
блем, по обеспече-
нию экономическо-
го роста, повыше-
нию благосостоя-
ния людей, по защи-
те окружающей 
среды, — то есть по 
тем приоритетным 
направлениям, ко-
торые определены 
ООН как цели 
устойчивого разви-
тия», — сказал президент. Эти задачи созвучны и с дол-
госрочными планами развития России: реализуются 
очень масштабные проекты в экономике и социальной 
сфере, в области экологии и технологического про-
гресса. В рамках нацпроектов и программ интегриру-
ются усилия государства, регионов и муниципалите-
тов, бизнеса, граждан.

Президент похвалил работу Счетной палаты, 
стремление аудиторов ориентироваться на самые 
строгие стандарты принципиальности и непредвзято-
сти при оценке эффективности бюджетных расходов и 
инвестиций, госуправления. Путин заявил о поддер-
жке настроя руководства СП не только выявлять про-
блемы, но и дополнять финансовый аудит комплек-
сным анализом нацпроектов и инвестпрограмм. Взве-
шенные, точные и реалистичные рекомендации СП по 
корректировке, настройке экономической, социаль-
ной политики, безусловно, востребованы, отметил он.

Путин напомнил об идее, которую высказал на Пе-
тербургском международном экономическом форуме: 
создании открытого международного банка данных с 
лучшими практиками, успешными кейсами, проекта-
ми развития в экономической, социальной, демогра-
фической сферах, в области бюджетной политики, го-
сударственного и муниципального управления, и при-
гласил присоединиться к этой инициативе. 

ЦИК 
Элла 
Памфилова: 
Выборы 
8 сентября 
прошли 
с наименьшим 
числом 
нарушений

ВЫВОДЫ 
И РАСКЛАДЫ
Татьяна Замахина

Единый день голосования 8 
сентября прошел с наимень-
шим числом нарушений по 
сравнению с предыдущими 
выборами. Об этом заявила 
глава ЦИК Элла Памфилова на 
заседании комиссии в среду, 
где подводились итоги и ана-
лизировались тенденции про-
шедшей кампании.

«Нарушения были, но изме-
нилась и реакция руководите-
лей региональных комиссий, 
все оперативно выявляли, 
принимали решения и реко-
мендовали отменить итоги в 
тех случаях, если волеизъяв-
ление граждан не могло быть 
достоверно определено», — 
рассказала Элла Памфилова. 
Недействительными призна-
ны итоги голосования на 15 
избирательных участках в 6 
регионах (республики Крым, 
Тыва, Приморский край, Мо-
сковская, Орловская области, 
Санкт-Петербург). Отметим, 
что по всей стране было от-
крыто почти 50 тысяч участ-
ков.

ЦИК продолжает рассмо-
трение жалоб и обращений, 
поступивших в ходе выборов, 
отметила Памфилова. Она до-
бавила, что ЦИК внимательно 
относится к этой работе, по ее 
результатам проведет работу 
над ошибками, «выводы будут 
сделаны и организационные, и 
кадровые». 

В случае установления фак-
тов серьезных нарушений 
Центризбирком во взаимодей-
ствии с правоохранительными 
органами будет добиваться 
привлечения виновных лиц к 
ответственности. «Это один из 
приоритетов», — сказала Пам-
филова. Она подчеркнула, что 
любая безнаказанность ро-
ждает новые злоупотребле-
ния, нарушения закона. Сей-
час возбуждено и расследуют-
ся 12 уголовных дел. По сло-
вам Памфиловой, они возбу-
ждены по широкому спектру 
статей УК, а непосредственно 
с нарушением избирательного 
законодательства связаны три 
дела. 

Один из выводов — заявле-
ния о том, что партийная си-
стема себя исчерпала, пре-
ждевременны. «Может быть, 
партий будет меньше, да луч-
ше», — считает Памфилова. Со-
гласно ее итоговому докладу 
всего 8 сентября избраны кан-
дидаты от 24 политических 
партий, 1 общественного объ-
единения, а также 5549 само-
выдвиженцев. У последних — 
второе место по числу избран-
ных (после «Единой России»). 
«Это очень хороший резуль-
тат», — полагает Памфилова. 
Она напомнила, что в прош-
лом году самовыдвиженцы 
участвовали в едином дне го-
лосования не слишком актив-
но, сейчас ситуация перелом-
лена.

Интересны и партийные 
расклады по уровню выборов. 
На выборах в заксобрания из-
браны депутаты от 13 партий:  
436 - от «ЕР», 72 – от КПРФ, 63 – 
от ЛДПР, 25 - от «СР». Порядка 
20-ти избраны от непарламент-
ских партий, а 44 – самовыдви-
женцы. На довыборах депута-
тов Госдумы победили трое еди-
нороссов и один кандидат 
ЛДПР. Среди губернаторов 10 
победителей шли от «ЕР», 6 – в 
порядке самовыдвижения. В це-
лом глава ЦИК назвала хороши-
ми результаты непарламент-
ских партий, которые из 47,5 
тысяч замещаемых мандатов 
взяли 674. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Президенты России и Венесуэлы 
встретились в Москве

Сабля из Каракаса
Кира Латухина

Р
оссия поддерживает 
венесуэльские власти 
и их диалог с оппози-
цией. Об этом заявил 
президент РФ Влади-
мир Путин на перего-
ворах с президентом 
Венесуэлы Николасом 
Мадуро в Кремле. Гла-

вы государств обсудили как 
двусторонние отношения, так 
и международные и региональ-
ные вопросы, учитывая ситуа-
цию вокруг Венесуэлы.

Владимир Путин начал бе-
седу с экономики. «Рост това-
рооборота составил 10 процен-
тов за последние месяцы», — 
констатировал он, отметив, 
что в значительной степени 
это происходит за счет встреч-
ных поставок, в том числе про-
дукции сельского хозяйства. 
Путин отметил, что с учетом 
непростой ситуации, в которой 
оказалась Венесуэла, это свое-
го рода гуманитарное сотруд-
ничество, «поскольку эта про-
дукция прямо связана с благо-
состоянием людей, с реализа-
цией их прямых потребностей 
в продовольствии», — пояснил 
российский лидер.

Кстати, в прошлом году Рос-
сия поставила в Венесуэлу 254 
тысячи тонн зерна на сумму 
свыше 57 млн долларов, в этом 
году планируется поставить до 
600 тысяч тонн. «В ближайшее 
время мы намерены поставить 
1,5 млн доз вакцины против 
гриппа. На постоянной основе 
могли бы поставлять где-то до 
5 млн», — также сообщил он. 

«Реализуются и наши круп-
ные проекты, прежде всего в 
сфере энергетики. Россия в це-
лом проинвестировала при-
мерно 4 млрд долларов в эко-
номику Венесуэлы», — отметил 
президент РФ.

В декабре был подписан Ме-
морандум о сотрудничестве в 
области геологии и недрополь-
зования, по которому россий-
ские компании могут подклю-
читься к разработке месторо-
ждений полезных ископаемых 
в Венесуэле. Высок интерес к 
добыче алмазов и золота. По 
венесуэльским оценкам, объе-
мы инвестиционного участия 
России могут достичь порядка 
1 млрд долларов.

Речь на переговорах в Крем-
ле также шла о сотрудничестве 

в военно-технической области. 
«Прежде всего это связано с 
обязательствами России, кото-
рые мы выполняем по обслу-
живанию ранее приобретен-
ной Венесуэлой техники рос-
сийского производства. По-
ставка запасных частей, созда-

ние сервисных центров — все 
эти работы идут по графику, 
строго в соответствии с наши-
ми договоренностями», — оце-
нил Путин.

Президент РФ заверил, что 
Москва поддерживает все ле-
гитимные органы власти Вене-

суэлы, включая институт пре-
зидента и парламент, а также, 
конечно, за диалог Мадуро с 
оппозицией. «Любой отказ от 
диалога мы считаем иррацио-
нальным, вредным для страны 
и несущим только угрозы для 
благосостояния населения Ве-
несуэлы», — сказал  Путин. 

«Мы доказали, что можем 
совместно преодолевать лю-
бые трудности»,  —  заявил 
Мадуро. Он также подарил Вла-
димиру Путину копию сабли 
национального героя Симона 
Боливара — в знак благодарно-
сти за поддержку Венесуэлы и 
уважительное отношение к су-
веренитету и самоопределе-
нию народов.

Владимир Путин и Николас Мадуро перед началом переговоров в Кремле.

А К Ц Е Н Т

Москва поддерживает все легитимные 
органы власти Венесуэлы, 
а также выступает за диалог 
Мадуро с оппозицией

Тем временем

Владимир Путин встретился в 

Кремле с членом Постоянного 

комитета Политбюро ЦК Ком-

партии Китая, председателем 

Постоянного комитета Всеки-

тайского собрания народных 

представителей Ли Чжаньшу. 

Президент РФ назвал характер 

отношений между Россией и 

Китаем примером сотрудниче-

ства, подчеркнув, что все планы 

реализуются, даже с опереже-

нием, и отметил эффективность 

межпарламентских связей.  Пу-

тин также попросил передать 

наилучшие пожелания предсе-

дателю КНР Си Цзиньпину.

ЦИФРА

5549
САМОВЫДВИЖЕНЦЕВ

избраны 8 сентября. У них — 

второе место по числу полу-

чивших мандаты после «Еди-

ной России»

А КАК У НИХ?

Крупные экономики мира в попытке противодействовать 

экономическому кризису уже практикуют отрицательные 

процентные ставки. Нельзя исключать, что в скором време-

ни к ним может присоединиться и США.

По крайней мере на это рассчитывает американский прези-

дент Дональд Трамп, призвавший Федеральную резервную 

систему «понизить базовую процентную ставку до нуля или 

ниже».

Европейский ЦБ и ряд стран Европы, в частности Дания, 

Швеция и Швейцария, пошли на этот шаг в качестве экс-

тренной меры, которая, по идее, должна стимулировать 

экономику, заставляя заемщика брать больше денег в долг 

и, соответственно, больше тратить.

С 2016 года Банк Японии также применяет отрицательную 

ставку, удерживая ее на уровне минус 0,10 процента. Сле-

дуя мировой тенденции, в августе этого года Германия впер-

вые в истории выпустила 30-летние облигации с нулевой 

доходностью. Причем во время торгов они продавались по 

несколько завышенной стоимости, что сделало их фактиче-

ски бумагами с отрицательной доходностью — минус 0,11 

процента. При нынешней турбулентной мировой экономи-

ческой ситуации такие бумаги находят своего покупателя, 

стремящегося вложить свои средства в, казалось бы, без-

опасные активы и теоретически даже получить прибыль.

Как отмечают европейские эксперты, практика отрицатель-

ных процентных ставок отчасти сработала, но именно как 

временная мера. На деле, она также явилась причиной воз-

никновения других проблем, в частности поддержания на 

плаву неэффективных компаний и образования пузырей на 

рынке недвижимости. Это уже частично заметно в Швейца-

рии, а в перспективе и в Дании, где в августе впервые был 

запущен ипотечный кредит с отрицательной ставкой.

Подготовил Юрий Чернов

1

Из 50 тысяч участ-
ков результаты 
выборов отменены 
лишь на 15

Счетной палате 
нужно дополнять 
финансовый аудит 
комплексным ана-
лизом нацпроек-
тов и инвестпрог-
рамм

Россияне стабиль-
но держат в ино-
странной валюте 
около пятой части 
своих сбережений
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Час правительства у президента
После введения новых 
принципов выплаты 
ежемесячных детских 

пособий в следующем году они 
составят в среднем около 12 ты-
сяч рублей. За три года семья 
будет получать на ребенка 433 
тысячи рублей.

А в Уральском и Сибирском 
федеральных округах пособие 
на третьего ребенка с января бу-
дет введено во всех без исключе-
ния регионах, сказал министр 
труда. В Республиках Алтай и 
Тыва, в Тюменской области, Хан-
ты-Мансийском и Ямало-Ненец-
ком автономных округах в этом 
году оно не выплачивалось.

Индексация пенсий, коротко 
пояснил Максим Топилин, за-
тронет 31 миллион неработаю-
щих пенсионеров. Необходи-
мые законы правительством 
одобрены, средства в бюджете 
заложены. Это подтвердил пре-
зиденту и первый вице-пре-
мьер, министр финансов Антон 
Силуанов.

Кто подкрутил инфляцию? 
На совещании возникла не-

большая, но любопытная ди-
скуссия о причинах снижения 
инфляции ниже прогнозных зна-
чений. В ходе своего выступле-
ния Максим Орешкин расска-
зал, что инфляция в 2019 году 
будет на уровне 3,6%, а в первом 
квартале 2020-го — ниже 3%. По-
лучается, что  инфляция снижа-
ется быстрее, чем ожидалось.

«Это отчасти понятно, — заме-
тил на это Владимир Путин. — По-
тому что мы знаем этот «навес», 
который образовался в результа-
те как раз недостаточно энергич-
ной работы по реализации пла-
нов в нацпроектах. А Централь-
ный банк в ожидании этих 700 
миллиардов немножко подкру-
тил макроэкономические пока-
затели. Результат: инфляция 
ниже целевых показателей».

Максим Орешкин сказал, 
что на самом деле «не совсем та-
кая ситуация». «Я знаю, слышал 
и знаю ваши дискуссии», — ска-
зал на это Владимир Путин.

«Действительно, есть опре-
деленный навес, — заметил 
Орешкин. — Это проблема, но, 
еще раз повторюсь, наша оцен-
ка, что влияние на инфляцию 
этого фактора носит очень огра-

ниченный характер. В любом 
случае в конце этого года эти 
деньги дойдут до экономики. То, 
что мы увидим в начале следую-
щего года, будет уже с учетом 
всех этих тенденций».

После этого президент по-
просил премьер-министра 
Дмитрия Медведева контроли-
ровать ситуацию в этом вопро-
се. «Нужно направлять такой 
объем средств в экономику, ко-
торый эффективно начнет рабо-
тать, а не будет приводить 
просто к повышению цен», — за-
метил глава государства. 

Экономика требует мер
Устойчивое повышение бла-

госостояния граждан напрямую 
зависит от темпов экономиче-
ского роста. На прошлой неделе 
кабинет министров утвердил 
проект бюджета на 2020—2022 
годы, и уже в 2021 году ожидает 
рост ВВП страны выше 3 процен-
тов. «Чтобы такую задачу ре-
шить, необходимо добиться пе-
релома в части инвестиций в ос-
новной капитал, — обратил вни-
мание президент. — Их прирост 
должен увеличиться более чем в 
два раза — с текущих 2 процентов 
до 5 процентов уже в следующем 
году. Это очень непростая, амби-
циозная задача, достаточно 
трудная к реализации».

Кабинет министров предста-
вил президенту детали плана по 
повышению потенциала эконо-
мического роста, который дол-
жен быть окончательно готов до 
15 октября. Министр экономиче-
ского развития Максим Ореш-
кин заверил, что документ нахо-
дится в зрелой стадии, продолжа-
ются отдельные согласования.

Глава минэкономразвития 
привел данные статистики, ко-
торая говорит о восстановле-
нии темпов роста экономики в 
начале третьего квартала года 
до 1,6—1,7 процента. Но в следу-
ющие 12 месяцев существуют 
риски замедления. Есть на то не 
зависящие от правительства 
факторы — например, снижение 
темпов роста мировой эконо-
мики, — но не отрицает кабинет 
министров и внутренние про-
блемы. Ключевой минэконо-
мразвития считает замедление 
кредитной активности банков-
ской системы.

Первый блок плана касается 
активизации инвестиций на ре-
гиональном уровне. «Мы здесь 
предлагаем пойти на умное сни-
жение налога на прибыль — на-
лога на прибыль для компаний, 
которые инвестируют», — рас-
сказал Орешкин. В Налоговом 
кодексе уже вписано понятие 
инвестиционной налоговой 
льготы. Компания, которая ин-
вестирует, может в период по-
становки основных средств на 
баланс снизить объем выплат 
по налогу на прибыль. Право 
предоставлено регионам, но 
они не торопятся вводить льго-
ту, потому что в первые два года 

происходит выпадение доходов. 
Кроме того, фиксируется сни-
жение инвестиций регионов в 
инфраструктуру. Их тоже нуж-
но наращивать.

Обе меры, подчеркнул глава 
минэкономразвития, означают 
увеличение дефицитов регио-
нальных бюджетов, поэтому не-
обходимо их подкрепление че-
рез предоставление ресурсов с 
федерального уровня. По этому 
поводу премьер-министр Дмит-
рий Медведев проводил совеща-
ние накануне,  идет  поиск 
средств.

— Увеличение таких регио-
нальных инвестиций, особенно 
в первой половине следующего 
года, нам кажется крайне необ-
ходимым, — обосновывал Ореш-
кин важность этих мер. — С од-
ной стороны, чтобы не полу-
чить замедление темпов эконо-
мического роста, с другой сто-
роны, чтобы заложить долгос-
рочный фундамент для ускоре-
ния темпов роста.

Второй блок мероприятий 
направлен на восстановление 
доверия предпринимателей к 
власти. В нем выделено четыре 
важных направления работы: 
завершение реформы контроль-
но-надзорной деятельности, 

снижение административных 
барьеров, создание предсказуе-
мых условий с точки зрения ре-
гуляторики.

Третий блок мер связан с 
обеспечением инвестиционно-
го процесса необходимым фи-
нансированием. Этому могут 
помочь новые механизмы дол-
госрочного сбережения, в част-
ности проект гарантированного 
пенсионного продукта, и кол-
лективного инвестирования че-
рез создание фондов, куда круп-
ные компании могли бы вкла-
дывать средства для последую-
щего вложения в другие отрасли 
экономики.

Президент обратился к пра-
вительству с одной просьбой. 
«Если отрасли к чему-то не гото-
вы, не нужно забрасывать их 
деньгами, — отметил он. — Нуж-
но направлять такой объем 
средств в экономику, который 
эффективно начнет работать, а 
не будет приводить к повыше-
нию цен».

Тепло в дома: 
готовность 80 процентов

Владимиру Путину доложи-
ли о готовности жилищно-ком-
мунального хозяйства страны к 
отопительному сезону. «Знаю, 
что в некоторых регионах, к со-
жалению, уже столкнулись со 
сбоями», — заявил глава госу-
дарства. Минстрой признал 
проблемным всего один субъ-
ект Федерации.

На 25 сентября отопитель-
ный сезон начался в 47 регио-
нах, сообщил министр строи-
тельства и ЖКХ Владимир Яку-
шев. В начале осени о полной го-
товности рапортовали 2173 из 
2693 муниципальных образова-
ний. «Индекс готовности более 
80 процентов. Мы идем в том же 
темпе, что проходили в прош-
лом году в аналогичный пери-
од», — сравнил глава минстроя.

По другим показателям от-
расль ЖКХ также идет «в темпах 
прошлого года». В целом по стра-
не жилищный фонд подготовлен 
на 90 процентов, котельные — на 
89 процентов, тепловые сети — 
на 92, водопроводные — на 88 
процентов. Аналогичная ситуа-
ция с созданием оперативного 
резерва топлива. «По прошлом 
году у нас практически не было 
сбоев, поэтому накопление идет 
таким образом, каким мы и пла-
нировали, за исключением одно-
го из субъектов», — заявил ми-
нистр Якушев.

Им оказалась Еврейская ав-
тономная область, где пробле-
мы возникли в ряде муниципа-
литетов. Сейчас, рассказал гла-
ва минстроя, большая межве-
домственная комиссия пытает-
ся поставить работу в регионе 
на системный уровень.

«Одна из главных проблем — 
это централизованные поставки 
угля», — объяснил он. Подготов-
лен конкретный план действий. 
Сейчас требуются 120 миллио-
нов рублей для поддержания 
ЕАО. Эти средства позволят 
снять все аресты со счетов мест-
ного предприятия «Облэнерго-
ремонт», чтобы оно могло пол-
ноценно функционировать, в 
том числе заплатить авансы для 
создания топливного запаса на 
45 дней. Кроме того, правитель-
ство выделило дополнительные 
98 миллионов рублей на подго-
товку к отопительному сезону и 
ремонту котельного оборудова-
ния Еврейской автономной об-
ласти.

Минстрой намерен с 2020 
года организовать в регионе 
централизованные закупки то-
плива с понятным ценообразо-
ванием, после чего не придется 
каждый раз решать проблемы в 
ручном режиме. 

Полностью готова к зиме Ир-
кутская область, куда в районы 
паводка несколько раз вылетал 
лично Владимир Путин. «Мин-
строй, можно сказать, ногами 
прошел по всем котельным, по-
смотрели готовность», — расска-
зал глава министерства о мето-
дах работы. Сегодня не отапли-
вается только один муниципа-
литет, но, заверил он, не из-за 
технических сбоев — просто там 
еще достаточно тепло. 

1

А К Ц Е Н Т

На 25 сентября отопительный сезон 
начался в 47 регионах. Индекс 
готовности более 80 процентов
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ЭКОНОМИКА  
Минэкономразвития 
ожидает снижения 
годовой инфляции 
в октябре ниже 
4 процентов 

Четыре 
с минусом

Галина Мисливская

Минэкономразвития уже в октябре ожидает снижения 
годовой инфляции ниже целевого уровня в 4 процента. 
Об этом рассказал вчера глава ведомства Максим 
Орешкин. По традиции министр экономики выступил 
на первом пленарном заседании осенней сессии Сове-
та Федерации с докладом о среднесрочных тенденциях 
и прогнозе развития страны на ближайшие годы.

«Сейчас с точки зрения макроэкономики в рамках 
бюджетной политики мы добились минимизации дефи-
цита, что в совокупности с падением инфляции ниже це-
левого уровня в 4 процента, которое мы ожидаем в октя-
бре, открывает пространство для действий денежно-кре-
дитной политики», — сказал он. Министр также заявил, 
что считает необхо-
димым проводить 
структурную кре-
дитную политику, 
которая будет спо-
собствовать распре-
делению кредитного 
предложения от нео-
беспеченного потре-
бительского креди-
тования в пользу 
корпоративного и 
ипотечного.

Говоря об общей 
ситуации в эконо-
мике России, Мак-
сим Орешкин на-
помнил, что цикл экономического роста длится третий 
год подряд. «Мы растем со средним темпом около двух 
процентов, это, с одной стороны, соответствует темпам 
роста за предыдущие десять лет, но при этом очевидно, 
что такие темпы не могут считаться достаточными», — 
сказал он. «Цель, которая перед нами поставлена и на ко-
торую мы должны выйти, это рост на уровне не менее 
трех процентов к 2021 году», — добавил министр.

Минэкономразвития по поручению президента под-
готовило план дополнительных мер по повышению тем-
пов роста. Главная задача плана — добиться ускоренных 
темпов роста инвестиционной активности и роста спро-
са на труд. Тем самым планируется достичь устойчивого 
повышения доходов населения. План включает в себя 
меры по поддержке инвестиций, развитию цифровой 
экономики, совершенствованию государственного и 
муниципального контроля, трансформации делового 
климата, снижению структурной безработицы и другие 
мероприятия.

«Мы уверены, что исполнение представленного пла-
на будет достаточно для достижения целевых показате-
лей темпов роста в три процента», — считает Орешкин. 

ЛЕКАРСТВА Предприятиям 
предложили усилить 
внутренний контроль

Таблетка 
без упрека

Ирина Невинная

Возможность приостанавливать производственные 
линии в случае выявления недостатков в выпускаемых 
лекарствах, которая была закреплена в законе об обра-
щении лекарственных средств, беспокоит бизнес. Од-
нако контролирующие органы не планируют отказы-
ваться от этой жесткой меры и предлагают фармпред-
приятиям позаботиться о надежном  внутреннем 
контроле. Тема качества производимых в нашей стра-
не лекарств обсуждалась на Всероссийской GMP-кон-
ференции, завершившейся вчера в Светлогорске (Ка-
лининградская область).

За время выполнения разработанной минпромтор-
гом государственной программы «Фарма-2020» уда-
лось не просто поднять с нуля российскую фармацев-
тическую промышленность, но и обеспечить уровень 
производства, соответствующий международным 
стандартам качест-
ва. 

«Более 170 про-
изводителей, более 
200 производствен-
ных площадок в 
России получили 
сертификаты GMP», 
— сообщил первый 
замминистра про-
мышленности и 
торговли Сергей Цыб. — Лекарства в нашей стране де-
лают в соответствии с международными правилами 
надлежащей практики, и это гарантирует их безопа-
сность и эффективность».

Большая заслуга в этом, отметил Сергей Цыб, при-
надлежит «большой фарме» — крупные международ-
ные концерны активно вкладывали деньги, строили 
новые площадки, перенося к нам современные техно-
логии производства лекарств. В то же время государст-
венная программа активно поддерживала российских 
производителей лекарств — всего различными префе-
ренциями воспользовались 300 предприятий, и сегод-
ня фарма стала самой быстрорастущей отраслью. До-
верие к российским лекарствам растет, отметил Цыб, 
при этом важно строго контролировать их качество.

«За последние пять лет картина серьезно улучши-
лась. Мы имеем низкий процент брака, а случаи выяв-
ления фальсификата стали единичными», — сообщила 
замруководителя Росздравнадзора  Валентина Косен-
ко. 

Следующим шагом, по мнению Косенко, должно 
стать усиление контроля за качеством сырья. Сегодня 
большинство применяемых в России фармсубстанций 
завозятся из Китая и Индии, и они далеко не всегда без-
упречны.

«Нам предстоит предпринять серьезные шаги: это и 
локализация производства лекарственного сырья, и 
внедрение международных стандартов качества при-
менительно к субстанциям», — отметила Косенко. 

НАЗНАЧЕНИЕ Совет Федерации утвердил Вячеслава Лебедева в должности 
главы Верховного суда России

Председатель в шестой раз
Владислав Куликов

В
чера Совет Федерации на-
значил Вячеслава Лебедева  
на новый срок в должности 

председателя Верховного суда 
России.

Переназначение одновремен-
но и плановое, и досрочное. Пре-
дыдущий срок полномочий Вя-
чеслава Лебедева истекал только 
весной будущего года, так что 
процедура утверждения на но-
вый срок прошла раньше време-
ни. Но причины серьезные: через 
несколько дней стартует боль-
шая судебная реформа, инициа-
тором которой стал Вячеслав Ле-

бедев. Напомним, с 1 октября на-
чнут действовать отдельные 
апелляционные и кассационные 
суды общей юрисдикции. У юри-
дического сообщества связаны с 
этим большие ожидания и над-
ежды. 

Новая система признана 
укрепить гарантии независимо-
сти судебной системы, ввести бо-
лее тщательную проверку при-
нятых решений. Теперь будут 
рассматриваться абсолютно все 
кассационный жалобы, причем в 
специальной инстанции, удален-
ной от места первичного разби-
рательства. 

Как рассказывали эксперты, 

решение провести процедуру пе-
реутверждения главы Верховно-
го суда именно сейчас было при-
нято как раз для того, чтобы Вя-
чеслав Лебедев уже в статусе 
вновь назначенного председате-

ля координировал начало рефор-
мы. Ему предстоит объехать все 
новые суды, встретиться с кол-
лективами, решить проблемные 
вопросы, которые обязательно 
всплывут. 

Теперь полномочия Вячесла-
ва Лебедева продлены еще на 
шесть лет. «Обещаю быть бес-
пристрастным, честным, выно-
сить решение только в соответст-
вии с законом», — заявил он по-
сле решения верхней палаты 
парламента.

Напомним, Вячеслав Лебедев 
возглавляет Верховный суд Рос-
сии на протяжении 30 лет. По его 
инициативе были приняты се-
рьезные изменения в уголовное 
законодательство, смягчившие 
многие подходы.

Нередко правозащитники 
упрекают судебную систему в 
небольшой доле оправдательных 
приговоров. Как объяснил вчера 
Вячеслав Лебедев, обвинитель-
ного уклона в правосудии нет. А 
небольшой процент оправда-
тельных приговоров объясняет-
ся спецификой: чаще всего суды 
отпускают людей по различным 
основаниям. Нередко бывает, 
что дело просто закрыто, нет ни 
обвинительного, ни оправда-
тельного приговора. Но из гуман-
ной графы в статистике оно вы-
падает из-за той формальности, 
что судья не сказал «невиновен».

«Говорят, что мало оправда-
тельных приговоров, всего 1 про-
цент, — отметил вчера Вячеслав 
Лебедев. — Да, это так, эта цифра 
соответствует действительнос-
ти. Но отвечает ли она тем выво-
дам, которые у нас пытаются в 
обществе сформировать о том, 
что это свидетельство того, что 

суды работают с обвинительным 
уклоном? Дело в том, что судами 
прекращено из поступивших 
уголовных дел 22 процента в от-
ношении 193 тысяч лиц». 

По словам Лебедева, в некото-
рых странах оправдательными 
приговорами считаются не толь-
ко те, кого оправдали, но и те, в 
отношении которых дела пре-
кращены, и те, по которым лица 
признаны виновными, но осво-
бождены от наказания. 

«У нас классификация ведет-
ся по-другому — отдельно оправ-
данные, отдельно лица, в отноше-
нии которых прекращены дела 
по любым основаниям, отдельно 
и лица, освобожденные от нака-
зания, — отметил председатель 
Верховного суда. — Но результат 
один — не состоялось обвини-
тельного приговора, а справед-
ливость наступила быстрее — до 
вынесения приговора на стадии 
судебного разбирательства по 
постановлению суда».

За 20 лет число заключенных 
в России сократилось в два раза, 
это результат гуманизации зако-
нодательства. 

По инициативе Верховного 
суда были декриминализирова-
ны некоторые незначительные 
составы преступлений с введе-
нием административной прею-
диции. То есть если человека при-
влекают в первый раз, но наказы-
вают по КоАП. Никакой нехоро-
шей отметки в биографии чело-
век не получает. Но если он нару-
шит второй раз, то уже будет от-
вечать по статье УК. 

Сейчас на рассмотрении Гос-
думы находится внесенный Вер-
ховным судом проект закона, 
предусматривающий введение в 
УК РФ института уголовного 
проступка. Проступок — это на-
рушение закона, которое по опа-
сности не дотягивает до преступ-
ления. Оно тоже наказуемо, но в 
тюрьму не посадят, и главное, у 
человека не будет в анкете отмет-
ки о судимости. 

«Этот институт может быть 
применен в отношении 40 тысяч 
лиц в течение года», — сказал Ле-
бедев. 

ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко вновь избрана спикером 
Совета Федерации

Сенат сохраняет лицо

Галина Мисливская

С
овет Федерации на-
чал вчера осеннюю 
сессию. На первом за-
седании члены вер-
хней палаты парла-
мента единогласно 
избрали своим пред-
седателем Валентину 
Матвиенко. Ранее гу-

бернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов наделил ее се-
наторскими полномочиями на 
следующий пятилетний срок. 

Для Валентины Матвиенко 
эта процедура избрания стала 
уже третьей. В первый раз она 
была избрана спикером Совфе-
да в 2011 году, второй раз — в 
2014-м. Согласно регламенту 
СФ, каждый сенатор вправе 
выдвинуть одного кандидата на 
пост спикера. Вчера этой воз-
можностью воспользовался ста-
рейший член Совфеда Николай 
Рыжков. «Вношу предложение 
поручить руководить в дальней-
шем Советом Федерации Вален-
тине Ивановне. Я абсолютно 
убежден, что мы не сделаем ни-
какой ошибки, если дружно за 
нее проголосуем», — сказал он. 
«За эти годы мы стали работать 
по-другому. Авторитет наших 

комитетов существенно повы-
сился, — отметил парламента-
рий. — Валентина Ивановна че-
ловек очень ласковый, но имеет 
твердую руку. То, что в нашей 
работе есть порядок и четкость, 
это ее заслуга». При этом сена-
тор признался, что не хотел бы 
попасть на трибуну СФ во время 

«правительственного часа», 
когда Матвиенко дает жесткие 
оценки докладчикам.

Глава Комитета СФ по между-
народным делам Константин Ко-
сачев отметил достижения пред-
седателя Совфеда в сфере парла-
ментской дипломатии. Среди 
примеров — внесение в календарь 
ООН Международного дня пар-
ламентаризма, с этой инициати-
вой впервые выступила именно 
Валентина Матвиенко.  

Других предложений по кан-
дидатуре спикера не поступило. 
Самовыдвиженцев  среди членов 
палаты также не оказалось. Голо-
сование, согласно регламенту, 
проводится тайно с использова-
нием бюллетеней или электрон-
ной системы. Совет палаты сде-
лал выбор в пользу высоких тех-

нологий. Правда, не обошлось 
без сбоев — у сенатора Бориса Не-
взорова в момент голосования 
завис компьютер. Но это не по-
влияло на результаты выборов — 
за Валентину Матвиенко прого-
лосовали все присутствующие в 
зале сенаторы.

«Искренне благодарю вас! 
Правда, для меня это честь воз-
главлять Совет Федерации и ра-
ботать с вами, такими уникаль-
ными людьми, в нашей единой 

профессиональной команде ре-
гионов. Вместе мы сможем много 
сделать. Поверьте, я не пожалею 
на это сил», — сказала Матвиенко  
после голосования. Затем она 
обозначила основные задачи па-
латы на осеннюю сессию. «Глав-
ным направлением нашей рабо-
ты в эту сессию является эффек-
тивное законодательное обеспе-
чение национальных проектов, 
майского указа президента. В 
центре этой работы — человек, 
его благополучие, здоровье, воз-
можности для самореализации», 
— заметила председатель СФ. Еще 
одна задача — работа над проек-
том бюджета. «Мы должны ори-
ентироваться на то, что основная 
цель бюджета — это не бесконеч-
ное латание финансовых дыр, а 
создание в регионах реальной 
базы для социально-экономиче-
ского развития на годы вперед», 
— подчеркнула глава Совфеда.

Отдельно Матвиенко выдели-
ла такие направления, как лекар-
ственное обеспечение, создание 
законодательной базы противо-
действия домашнему насилию, 
гуманизация всей уголовно-про-
цессуальной системы. «Одна из 
чувствительных сфер, которая 
особенно волнует наших гра-
ждан, это лекарственное обеспе-

чение. Каждый год в регионах 
возникают сложности. С полок 
аптек периодически исчезают 
жизненно важные препараты. 
Особенно остро эта проблема 
стоит для жителей небольших го-
родов и сел», — отметила глава 
Совфеда и призвала «тщательно 
разобраться» в причинах этого 
явления. 

Что касается гуманизации 
уголовно-процессуальной систе-
мы, то здесь есть хорошие ново-
сти — правительство дало поло-
жительное заключение на сена-
торский законопроект о запрете 
клеток в судах. «Дальше нам 
предстоит непростой путь — надо 
пройти Государственную Думу, 
есть много возражающих, но мы 
твердо движемся по этому 
пути», — заявила Валентина Мат-
виенко. Один из авторов закона 
— глава Комитета СФ по консти-
туционному законодательству 
Андрей Клишас — сообщил, что 
сенаторы прорабатывают с пра-
вительством финансовую сторо-
ну этого законопроекта. Он так-
же выразил надежду, что Госдума 
в ближайшее время приступит к 
рассмотрению документа. 

Члены верхней палаты парламента 
единогласно избрали на пост пред-
седателя Валентину Матвиенко.

А К Ц Е Н Т

Главным направлением работы Совфеда 
в эту сессию является эффективное 
законодательное обеспечение 
национальных проектов

А К Ц Е Н Т

За двадцать лет число заключенных 
в стране сократилось в два раза: с 1 мил-
лиона 60 тысяч на 1 января 1999 года до 
537 тысяч на 1 сентября нынешнего года

Цикл экономиче-
ского роста длит-
ся третий год под-
ряд. Но такие 
темпы не могут 
считаться доста-
точными

Случаи выявления 
лекарственного 
фальсификата 
стали единичными

Вячеслав Лебедев пользуется огромным авторитетом в судебной системе.
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— Читайте на сайте: Как получить незарегистрированное 
импортное лекарство 
rg.ru/art/1748547

ДУМА 

Дмитрий 
Патрушев 
рассказал 
депутатам 
о ситуации 
в сельском 
хозяйстве

ЗЕРНО ПОШЛО 
В РОСТ
Татьяна Замахина

Сельское хозяйство в нашей 
стране «достигло огромного 
успеха», который еще 10—15 
лет назад во многом казался не-
выполнимой задачей. Об этом 
вчера на «правительственном 
часе» в Госдуме рассказал глава 
минсельхоза Дмитрий Патру-
шев.

Аграрная отрасль в послед-
ние годы стабильно занимает 
лидерские позиции в россий-
ской экономике. О результатах 
растениеводства, разумеется, 
говорит урожай, заметил ми-
нистр. 

По словам Патрушева, про-
изводство зерна в текущем году 
ожидается на уровне 118 млн 
тонн, что есть почти на 5 млн 
тонн больше, чем в 2018 году. 
Прогнозируется существенный 
рост урожая пшеницы — до 78 
млн тонн. «Планируемые пока-
затели сбора значительно пре-
вышают индикатор соответст-
вующей госпрограммы», — кон-
статировал министр. По оцен-
кам экспертов, урожай пшени-
цы оказался очень высокого ка-
чества. Впервые с 2012 года вы-
явлена пшеница первого, то 
есть наивысшего класса, поя-
снил он.

Как заверил депутатов 
Дмитрий Патрушев, урожай 
полностью обеспечит внутрен-
ние потребности страны, а так-
же позволит реализовать внеш-
неторговый потенциал.

Перспективы у этой отра-
сли еще более радужные. В ны-
нешнем году утверждена Дол-
госрочная стратегия развития 
зернового комплекса России 
до 2035 года. Это важнейший 
документ, над которым по по-
ручению президента в кабми-
не работали с 2015 года.

Реализация стратегии, рас-
сказал Патрушев, позволит 
поддерживать на высоком 
уровне продовольственную 
безопасность, сделать более 
эффективными предприятия 
зернового комплекса и уси-
лить позиции РФ на междуна-
родном рынке. Стратегия ори-
ентирует нас как на увеличе-
ние объемов производства, 
так и на улучшение качества 
зерна.

Превысить плановые пока-
затели удалось также по кар-
тофелю и овощам. Так собрано 
порядка 5 миллионов тонн 
овощей открытого грунта, и 
еще 1,2 миллиона тонн будет 
собрано в зимних теплицах, и 
это будет рекорд.

«Свои коррективы в работу 
аграриев, к сожалению, вно-
сит погода. На сегодня режим 
ЧС объявлен в 18 регионах», — 
напомнил Патрушев. По оцен-
ке минсельхоза, площадь гибе-
ли сельхозкультур превышает 
1 миллион гектар. Сумма 
ущерба может составить по-
рядка 11 миллиардов рублей. 
Так, ущерб сельскому хозяйст-
ву Амурской области, Хаба-
ровского края, Еврейской ав-
тономной области и Приморья 
предварительно оценивается в 
5 миллиардов рублей.

Президент на недавнем со-
вещании поставил задачу ока-
зать максимальную поддер-
жку пострадавшим — в том чи-
сле в области сельского хозяй-
ства. Здесь особенно актуален 
вопрос сельхозстрахования, 
заявил министр. Российские 
аграрии должны активнее 
пользоваться этим механиз-
мом. Для этого Патрушев по-
просил поддержки у депута-
тов.

Пока РФ не достигла поро-
говых значений по молоку и 
соли, признал министр. 

Народные избранники обо-
значили в разговоре с мини-
стром ряд проблем отрасли. 
Предстоит найти решение, как 
сократить долю иностранной 
селекции семеноводства и до-
стигнуть показатель доктрины 
продовольственной безопа-
сности по пищевой соли. Дру-
гие задачи — вовлечение в обо-
рот земель сельхозназначения, 
облегчение доступа аграриев к 
финансовым ресурсам.  

Урожай полностью 
обеспечит 
внутренние 
потребности 
страны
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ПАРЛАМЕНТ 
Вячеслав Володин 
предложил поменять 
порядок выделения 
средств регионам

Идеи 
для бюджета

Татьяна Замахина

Госдуме вскоре предстоит принимать новый бюджет. 
Однако одно дело — принять, а другое — заставить день-
ги «работать». Пока это получается не в полной мере, и 
депутаты намерены решить эту проблему. Об этом на-
родные избранники поговорили с первым вице-пре-
мьером, министром финансов Антоном Силуановым.

Антон Силуанов был приглашен на заседание фрак-
ции «Единая Россия». Основные предложения в адрес 
кабмина представил председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. Одна из 
инициатив — пере-
смотреть порядок 
выделения средств 
регионам, чтобы 
они доходили во-
время. Как отметил 
глава нижней пала-
ты, многие вопросы 
на региональном 
уровне не решают-
ся «не из-за того, 
что нет денег, а из-
за того, что деньги приходят во втором полугодии».

Самая большая проблема — со средствами, которые 
выделяются на дорожное строительство. Из-за длитель-
ных процедур закона о госзакупках работы начинаются 
поздно. «Когда снег начинается в Красноярском крае, 
работы проводить нельзя, но и от денег отказаться нель-
зя, потому что больше их не получишь», — заявил Воло-
дин. Он призвал минфин совместно с депутатами найти 
решение, чтобы средства поступали в регионы РФ сразу 
после принятия бюджета. С этой целью он предложил 
обсудить вопрос о выделении средств в начале года — это 
следует закрепить в виде нормативных актов.

Еще одна проблема — бюджетный разрыв регионов. 
По данным минфина, разница между наиболее бюдже-
тообеспеченными регионами и малообеспеченными — 
несколько раз. Это говорит о том, что одна школа или 
больница получает в три раза меньше средств, чем дру-
гая, привел пример спикер. Предложения по сокраще-
нию разрыва в бюджетной обеспеченности регионов 
должны быть выработаны трехсторонней комиссией по 
межбюджетным отношениям, полагает Володин. Этот 
вопрос должен стать одним из приоритетов при рассмо-
трении бюджета. Ситуация, подчеркнул он, должна кар-
динально измениться в ближайшие 2—3 года.

Другая инициатива — найти источники для подкре-
пления инвестиционных проектов регионов, с тем что-
бы обеспечить поставленную президентом РФ задачу 
«рывка» в их развитии.  По итогам дискуссии во фрак-
ции «Единая Россия» создана рабочая группа по зако-
нодательному обеспечению решения приоритетных 
задач федерального бюджета на 2020—2022 годы. 

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ Сергей Лавров встретил президента 
Украины за званым ужином, а Трампу испортили выступление

Они в ООН

Евгений Шестаков, 
Нью-Йорк

Н
а вечернем приеме, 
устроенном в честь 
гостей Генассамб-
леи ООН, россий-
ский министр ино-
странных дел Сер-
гей Лавров пересек-
ся с президентом 
Украины Владими-

ром Зеленским. Судя по скупо-
сти поступившей на этот счет 
информации, содержательной 
беседы не было. Просто дежур-
ная встреча с малозначащими 
репликами. Но сам факт того, 
что президент Украины не укло-
нился от разговора, выглядит об-
надеживающим.

Свое выступление на Генас-
самблее ООН президент Украи-
ны начал с демонстрации пули. 
Откуда он ее взял и как пронес 
на заседание – неизвестно. Сто-
имость пули Зеленский оценил в 
10 долларов. Как украинский 
лидер получил эту цифру и како-
ва в ней коррупционная состав-
ляющая не столь важно. Забавно 
другое - в 2017 году предшест-
венник Зеленского принес на 
Совбез ООН некие паспорта 
россиян и с их помощью пытал-
ся доказать, что Россия-агрес-
сор. Зеленский встал на невер-
ный путь этого «персонажа». Он 
утверждал, что показанная с 
трибуны пуля убила украинско-
го певца Василия Слепака на 
Донбассе. Что делал солист па-
рижской оперы в зоне боевых 
действий Зеленский не объя-
снил, но очевидно, что там он не 
выступал с концертами и тоже 
убивал соотечественников не 
согласных с киевским режимом. 
Однако, эти убийства Зеленский 
оправдывает. Все остальное вы-
ступление президента Украины 
носило риторический характер 
и было призвано вызвать жа-
лость к Киеву. О том, как покон-
чить с гражданской войной в 
своей стране, Зеленский не го-
ворил. Зато отметился ценной 
мыслью, что в мире не сущест-
вует «чужих войн» - непрозрач-
ный намек, обращенный к укра-
инским спонсорам. В одном Зе-
ленский был прав - каждый ми-
ровой лидер несет ответствен-
ность за судьбу мира. И прези-
дент Украины тоже должен отве-
тить за то, когда украинцы пере-
станут убивать друг друга и 
Минские соглашения будут вы-
полнены без изъятий.

Лавров обошелся 
без шоу Трампа 

В этом году министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров 
впервые за последний десяток 
лет отказался от «чести» при-
сутствовать на выступлении 
президента США Дональда 
Трампа во время Генассамблеи 
ООН. А Трамп впервые за много 
лет ни разу не упомянул в своей 
речи Россию. Ни в качестве уг-
розы, ни в качестве партнера. В 
прошлом году, впервые за мно-
гие десятилетия, выступление 
президента США на Генассам-
блее зал встретил смехом. 

На этот раз Трамп был суще-
ственно осторожней и избегал 
импровизаций. Говорил без 
огонька о давно обкатанном на 
других международных фору-
мах — иранской ядерной угрозе, 
китайской торговой угрозе, ве-
несуэльской и северокорейской 

угрозах, миграционной угрозе и 
так далее. Но увлечь аудиторию 
у Трампа не получилось, хотя 
штампы о свободе и демократии 
он применял регулярно. У меня 
сложилось впечатление, что об-
ращался Трамп по большей ча-
сти не к иностранным лидерам, 
его слушавшим вживую, а к вну-
тренней аудитории в рамках на-
чавшейся предвыборной кампа-
нии. По мере выступления пре-
зидента США снимавшая его оо-
новская камера скользила по 
представителям тех стран, кто 
попал в американский список 
«плохих парней». Представите-
ли Китая и КНДР сидели с непро-
ницаемыми лицами, иранская 
делегация заметно возмуща-

лась, а представитель Венесуэлы 
все выступление Трампа демон-
стративно читала книгу. На речь 
главы Белого дома она не обра-
щала ни малейшего внимания, 
что бы ни говорил он по поводу 
Каракаса. Судя по обложке, чи-
тала венесуэльский дипломат 
любовный роман. 

Впрочем, и сам Трамп в отно-
шении коллег деликатностью не 
отличался. Когда на Генассам-
блее произносил речь президент 
Франции Эмманюэль Макрон, 
камера скользнула по скамейке, 
где во время выступления пре-
зидента США сидела многочи-
сленная американская делега-
ция. Но к моменту появления на 
трибуне французского лидера 
там осталась лишь одна погру-
женная в свои записи дама. При-
чем она явно пропускала мимо 
ушей страстные рассуждения 
Макрона об иранском ядерном 
соглашении и климатических 
проблемах. 

Так что, не приехав на главное 
ооновское шоу — выступление 
Трампа, Лавров ничего не поте-
рял. Источник в российской де-
легации дипломатично объяснил 
его опоздание на Генассамблею 
неотложными делами на родине. 
А заодно напомнил: в прошлом 
году российской делегации пона-
добилось два часа, чтобы по-
пасть на утреннюю речь Трампа, 
время ушло на преодоление нью-
йоркских пробок и многочислен-
ные проверки служб безопасно-
сти, обязательных для всех, кто 
хотел бы послушать американ-
ского лидера. И это действитель-
но так — в утренние часы перед 
появлением президента США на 
Генассамблее Нью-Йорк ежегод-
но превращается в непроходи-
мый лабиринт. Перекрывается 
множество улиц, и кортежи вы-
сокопоставленных, как, собст-
венно, и простые американцы, 
мрачно тянутся в бесконечных 
заторах на пути к зданию ООН. 

В очередь на Ассамблею
Однако предположу, что рос-

сийский министр проигнориро-
вал выступление Трампа еще по 
одной причине. Как рассказал 
источник «РГ», у команды Лавро-
ва впервые возникли серьезные 

проблемы с получением амери-
канских виз для участия в Генас-
самблее. Посольство США в Мо-
скве потребовало предоставить 
документы на всех без исключе-
ния членов российской делега-
ции минимум за три недели до 
отъезда (прежде было две. — От 
ред.). Причем у ряда сотрудников 
были запрошены дополнитель-
ные, не входившие в стандартный 
перечень бумаги, чего никогда 
раньше не бывало. Въездной до-
кумент в США без объяснения 
причин не получили семь сотруд-
ников МИД, в том числе руково-
дитель секретариата Лаврова, ко-
торый должен был по должности 
сопровождать министра в поезд-
ке на Генассамблею. 

Не будет выступать глава 
МИД России и в рамках запла-
нированной на среду конферен-
ции по Договору о всеобъемлю-
щем запрещении ядерных испы-
таний. Как сообщил постоян-
ный представитель России при 
ООН Василий Небензя, Москва 
отменила проведение этого ме-
роприятия после того, как не-
скольким его  российским 
участникам госдепартамент не 
дал американскую визу. 

Добавлю, что различного 
рода визовые трудности у деле-
гаций из государств, недружест-
венно настроенных к США, воз-
никали и прежде. Тем не менее 
до Трампа американская адми-
нистрация не переходила «кра-
сную черту» и пропускала на оо-
новские мероприятия даже на-
ходившихся под санкциями Ва-
шингтона политиков. Но в этом 
году госдепартамент решил то-
тально отсеять нежелательные 
для Белого дома «элементы». 
Так, например, длительное вре-
мя не могла получить американ-
скую визу для участия в Генас-
самблее вся иранская делега-
ция — от президента до министра 
иностранных дел. И только по-
сле серьезного нажима со сторо-
ны европейских дипломатов, за-
планировавших встречи с иран-

ским руководством на полях Ас-
самблеи, въездные документы в 
США часть иранцев получила. 
Но с множеством ограничений, 
касающихся их передвижения 
по Нью-Йорку: от посольства до 
ооновского здания проехать 
разрешили, а вот отклониться от 
этого маршрута для участия в 
телеэфирах — уже нет. 

Впрочем, унизительные ог-
раничения не помешали в сре-
ду главам МИД Ирана, Турции 
и России встретиться в здании 
ООН, чтобы поговорить в так 
называемом «астанинском 
формате» о политическом уре-
гулировании в Сирии. 

Кому нужен этот Гуайдо 
Не меньший скандал мог раз-

гореться вокруг участия в Генас-
самблее венесуэльского лидера 
Николаса Мадуро. Ему ведомст-
во Майкла Помпео также отка-
залось дать визу. Однако в отли-
чие от иранцев глава Венесуэлы 
раздувать международный кон-
фликт не стал и в качестве жеста 
доброй воли от поездки отказал-
ся, направив на Генассамблею 
вице-президента. В ответ Гене-
ральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутьереш, тоже в качестве 
жеста доброй воли, обещал, что 
не станет встречаться с приехав-
шим в Нью-Йорк по американ-
скому приглашению самозван-
цем Хуаном Гуайдо. Такое вот 
джентльменское соглашение. 

Добавлю, что кулуарно во-
прос о переносе штаб-квартиры 
ООН с территории США в дру-
гую страну, готовую проявить 
большую толерантность в отно-
шении ооновских гостей, обсу-
ждается не один год. Но нынеш-
ние действия Вашингтона, «при-
ватизировавшего» в худшем 
значении этого слова самую 
значимую международную пло-
щадку, делают эту тему особен-
но злободневной. Тем более го-
сударства, готовые разместить у 
себя перемещенные из США оо-
новские институты, есть и в Ев-
ропе, и в Азии.

На полях Генассамблеи в бли-
жайшие дни состоится множест-
во дискуссий о том, как не допу-
стить «тотальной войны» в реги-
оне Персидского залива после 
удара дронов по нефтяным объ-
ектам Саудовской Аравии. В 
связи с этим напомню, как в 
прошлом году президенты Ира-
на и США собирались встре-
титься на полях Генассамблеи, 
чтобы объявить о начале амери-

кано-иранского диалога. Но бук-
вально за несколько недель до 
этих знаковых событий на пара-
де в Иране произошел теракт. В 
Тегеране объявили США его ор-
ганизатором, и переговоры ли-
деров были отменены. Стоило 
Трампу в этом году сообщить, 
что он не против мирно, без 
предварительных условий, по-
общаться с иранским коллегой, 
как стало известно о событиях в 
Саудовской Аравии. Причем 
американские спецслужбы тут 
же объявили Иран виновным в 
нападении на нефтяные объек-
ты Эр-Рияда, и предполагаемая 
встреча президентов Ирана и 
США на полях Генассамблеи 
вновь стала невозможной. Такая 
вот цепочка случайностей... 

Когда в 2018 году американ-
цы отказали во въездной визе 
председателю международного 
комитета Совета Федерации РФ 
Константину Косачеву, сослав-
шись, что тот находится под сан-
кциями, он все же посетил Ге-
нассамблею по специальной оо-
новской визе. Но в 2019 году ни 
Косачев, ни председатель меж-
дународного комитета Госдумы 
РФ Леонид Слуцкий получить 
американскую визу для посеще-
ния Генассамблеи не смогли, не-
смотря на то, что входили в офи-
циальную российскую делега-
цию и заранее подали все необ-
ходимые документы. Более того, 
опять же впервые за последний 
десяток лет в нью-йоркском аэ-
ропорту российскую делегацию 
встречали американские сило-
вики, которые прямо у трапа са-
молета проверяли у прибывших 
наличие визы США. Видимо, ло-
вили «зайцев», которые могли 
рискнуть и приехать на Генас-
самблею ООН без одобрения 
госдепа. 

В связи с беспрецедентным 
визовым скандалом глава МИД 
России Сергей Лавров сарка-
стично поблагодарил американ-
ских партнеров за то, что те раз-
решили въезд в США хотя бы 
ему. А официальный представи-
тель внешнеполитического ве-
домства Мария Захарова напом-
нила: когда госсекретарь США 
Майкл Помпео приезжал в 
Сочи, Россия выдала сопрово-
ждавшей его делегации 200 виз. 
Отказов не было. 

От Генассамблеи ООН вряд ли стоит 
ожидать судьбоносных решений, 
но прийти к общему знаменателю 
по наиболее актуальным пробле-
мам вполне возможно.

А К Ц Е Н Т

Кулуарно вопрос о переносе штаб-квар-
тиры ООН в другую страну обсуждается 
давно, но визовые манипуляции США 
делают эту тему особенно злободневной

МНЕНИЕ 

Кирилл 
Вышинский 
рассказал 
о «свободе 
слова» 
на Украине

ПРЕСС 
ПО-КИЕВСКИ
Валентина Егорова

Киевский режим при Петре По-
рошенко создал систему подав-
ления неугодных мнений, и 
пока конца ей не видно, считает 
российский журналист Кирилл 
Вышинский. В среду он высту-
пил в Совете Федерации и рас-
сказал, как применяется прин-
цип свободы слова на Украине к 
тем, чья позиция противоречит 
государственной.

Напомним, Вышинский был 
одним из тех 35 россиян, кто 7 
сентября прилетел в Москву из 
Киева в рамках обмена удержи-
ваемыми лицами между Рос-
сией и Украиной. Журналист 
поблагодарил всех, кто сделал 
возможным его освобождение 
и возвращение в Россию, а так-
же подробно рассказал о возбу-
жденном против него уголов-
ном деле и общей ситуации со 
свободой прессы в соседней 
стране.

Лучшей метафорой «свобо-
ды слова» по-украински в дей-
ствии можно считать историю с 
обстрелом офиса телеканала 
«112-Украина», считает он. Ки-
рилл Вышинский услышал вы-
стрелы среди ночи, уже будучи 
под стражей. «Это самый яркий 
образ того, как выглядит свобо-
да слова на Украине: журналист 
в тюрьме слышит, как из грана-
томета ночью обстреливают 
офис его коллег», — сказал он.

Не менее сюрреалистичной 
выглядит и личная история Вы-
шинского, а также обвинение в 
госизмене, которое могло обе-
рнуться 15 годами лишения 
свободы. 

По словам журналиста, он 
был, по версии следствия, «взят 
с поличным» при попытке раз-
местить свой материал об укра-
инской раскольнической цер-
кви Киевского патриархата, бо-
ровшейся за получение томоса 
об автокефалии.

Однако даже украинские 
спецслужбы не смогли найти в 
статье признаков преступле-
ния. «По выводам экспертов 
СБУ, статья, за которую меня 
взяли якобы в момент соверше-
ния преступления, ничего кра-
мольного не содержит», — рас-
сказал журналист. «И когда эк-
сперт СБУ повторил то, что я го-
ворил с первого дня, я был, мяг-
ко говоря, удивлен: он должен 
был найти крамолу в этом тек-
сте, но даже он не смог этого 
сделать», — отметил Вышин-
ский.

«Мой опыт позволяет мне 
сделать определенный вывод: 
во время президентства Петра 
Порошенко в стране была со-
здана система борьбы с неугод-
ными СМИ и журналистами. 
Эта система серьезно ограни-
чила свободу слова в стране», — 
констатировал Кирилл Вышин-
ский. «На сегодняшний день я, 
даже оказавшись на свободе по-
сле 15 месяцев заключения, не 
смогу с уверенностью сказать, 
что система подавления свобо-
ды слова на Украине перестала 
работать. У меня пока нет опти-
мизма», — добавил он в своем 
выступлении.

Глава Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко считает, 
что история Кирилла Вышин-
ского должна стать известна 
всему миру. 

«Я бы опубликовала вашу 
речь, вы нас вооружили новы-
ми аргументами, которые мы 
будем использовать в нашей 
межпарламентской деятель-
ности, обращаться на междуна-
родные площадки, потому что 
не может международное сооб-
щество, которое считает свобо-
ду слова одним из главных 
принципов демократии, не за-
мечать этого, не видеть и мол-
чать», — заявила Валентина 
Матвиенко.

«Давайте вместе будем де-
лать так, чтобы они наконец 
это заметили и громко об этом 
сказали», — заключила глава 
верхней палаты российского 
парламента. 

Как выглядит 
свобода слова 
на Украине: журна-
лист в тюрьме 
слышит, как из 
гранатомета ночью 
обстреливают 
офис его коллег

Надо, чтобы 
деньги поступали 
в регионы сразу 
после принятия 
бюджета

ФАКТЫ ИЗ ИСТОРИИ ООН

С ПОДАЧИ СТАЛИНА
Окончательное решение о создании Организации 

Объединенных Наций было принято на знаменитой 

встрече в Ялте в 1945 году Иосифом Сталиным, Фран-

клином Рузвельтом и Уинстоном Черчиллем. ООН 

официально существует с 24 октября 1945 года, к 

этому дню Устав был ратифицирован 29-ю государст-

вами. Существует версия, что за размещение штаб-

квартиры ООН не в Европе, а в США выступал Ста-

лин, который полагал, что таким образом можно бу-

дет «привязать» Вашингтон к международной органи-

зации и побудить Америку в большей степени участ-

вовать в международных делах. 

Любопытно, что поначалу ооновские дипломаты юти-

лись в небольшой деревушке в деревне Лейк Саксес 

в пригороде Нью-Йорка, а в декабре 1946 года руко-

водство ООН приняло предложение известного бан-

кира и миллиардера Джона Рокфеллера-младшего. 

Он выделил огромную по тем временам сумму в 8,5 

миллионов долларов (около 100 миллионов по ны-

нешним ценам). В результате был куплен участок зем-

ли в нью-йоркском районе Манхэттен для строитель-

ства здания ООН, фундамент которого заложили в ок-

тябре 1949 года. Штаб-квартира организации распах-

нула двери 10 января 1951 года.  

В момент создания организации в ее состав вошла 51 

страна, а сейчас членами ООН являются 193 государ-

ства.

Лидер кубинской революции Фидель Кастро до сих 

пор является рекордсменом по продолжительности 

речи, произнесенной в стенах ООН. На заседании Ге-

нассамблеи в 1960 году он выступал без перерыва 4 

часа 29 минут. А лидер Ливийской Джамахирии Му-

аммар Каддафи в сентябре 2009 в стенах ООН  двух-

часовой речью довел до обморока переводчика. 

Именно он в этой речи первым сделал акцент на пе-

реносе штаб-квартиры ООН в другую страну.

Подготовил Максим Макарычев
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
допустил расширение 
ассортимента киосков 
с периодикой

От газет 
до конфет

Кира Латухина

Ассортимент газетных киосков может быть расширен 
за счет прохладительных напитков и кондитерских из-
делий. Продумать такую возможность глава государст-
ва поручил по итогам встречи с руководителями рос-
сийских печатных СМИ. Перечень поручений опубли-
кован на сайте Кремля.

К ноябрю кабмин должен рассмотреть вопрос о рас-
ширении ассортимента сопутствующих товаров, кото-
рые продаются в газетно-журнальных киосках без 
контрольно-кассовой техники, включив в него безал-
когольные прохладительные напитки, кондитерские 
изделия и отдельные бакалейные товары.

Глава государства также указал правительству до 
ноября рассмотреть вопрос о целесообразности при-
нятия дополнительных мер по стабилизации цен на 
целлюлозно-бумажную продукцию на внутреннем 
рынке. И к этому же сроку представить предложения о 
поправках в налоговое законодательство, предусма-
тривающих отнесение к прочим расходам, связанным 
с производством и (или) реализацией, потерь в виде 
стоимости морально устаревшей продукции СМИ в 
пределах 30 проц. стоимости тиража.

Еще президент поручил рассмотреть вопрос о целе-
сообразности поправок, предусматривающих установ-
ление сроков оплаты организациями, осуществляющи-
ми розничную торговлю, реализованных тиражей га-
зет и журналов. Также нужно проанализировать меры в 
регионах по развитию сети нестационарных торговых 
объектов, где продается печатная продукция.

При участии Союза предприятий печатной инду-
стрии кабмин должен рассмотреть вопрос об актуали-
зации нормативов минимальной обеспеченности на-
селения газетами и журналами, в том числе в части, ка-
сающейся увеличения площади нестационарных тор-
говых объектов. 

В газетных киосках кроме периодической печати появятся 
прохладительные напитки и кондитерские изделия.
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ДЕНЬГИ Средний кредит 
у пенсионеров вырос 
на 20 процентов

От 60 и старше

Юлия Кривошапко

Россияне в возрасте от 60 лет и старше стали занимать 
больше денег у банков на оплату товаров и услуг. 
Именно у этой категории населения был зафиксиро-
ван наиболее заметный рост средней суммы потреби-
тельского кредита. По итогам восьми месяцев 2019 
года он увеличился на четверть, сообщает Националь-
ное бюро кредитных историй (НБКИ).

В январе — августе 2019 года средний размер по-
требкредитов в России достиг 180,4 тысячи рублей. 
Рост к  аналогичному периоду 2018 года — 12,7 процен-
та. И во всех возрастных категориях заемщиков. Са-
мый значительный рост отмечен у людей  от 60 до 65 
лет —  21,7 процента. В среднем они берут в кредит 
136,3 тысячи рублей. Старше 65 лет — 99,7 тысячи. 

Но постепенно доля возрастных заемщиков в потре-
бительском кредитовании снижается, констатирует 
Алексей Волков, директор по маркетингу НБКИ. По его 
словам, это происходит в силу того, что банки стали 
более консервативно подходить к заемщикам. В 2019 
году банки кредитуют прежде всего тех граждан, чья 
кредитная история не вызывает у них вопросов и у ко-
торых приемлемый уровень доходов и долговой на-
грузки, поясняет Волков. В свою очередь, клиенты с 
проблемным риск-профилем все чаще получают отказ 
в предоставлении заемных средств. Таким образом, к 
категории «качественных» заемщиков в глазах банков 
сейчас прежде всего относятся заемщики наиболее 
экономически активного возраста — от 30 до 50 лет. 

КОНТРОЛЬ Минэнерго и Росавиация отрегулируют полеты беспилотников 

Дрон среди ясного неба
Роман Маркелов

Р
оссийское минэнерго после 
недавней атаки дронов на 
нефтеперерабатывающие 

заводы в Саудовской Аравии за-
думалось о запрете полетов бес-
пилотников над объектами ТЭК. 
В ведомстве могут вскоре подго-
товить законопроект на эту тему. 
Законодательство, контролиру-
ющее полеты беспилотников в 
России, пока в целом бессистем-
но, но шагом вперед должны 
стать правила регистрации дро-
нов от Росавиации, вступающие 
в силу завтра, 27 сентября.

Так, по словам начальника 
управления инспекции по без-
опасности полетов Росавиации 
Сергея Мастерова, уже исполь-
зующиеся гражданские беспи-
лотники (дроны и квадрокоп-
теры) нужно будет поставить 
на учет в течение месяца, но-
вые (ввезенные или купленные 
после 27 сентября)  — в течение 
10 дней. Правила касаются бес-
пилотников массой от 250 
граммов до 30 килограммов. 
Более тяжелые дроны реги-

стрируются уже по аналогии с 
пилотируемыми судами. 

Заявление для постановки 
дрона на учет (с фотографией 
беспилотника) можно будет на-
править по почте, через экспеди-
цию Росавиации, через портал 
учета беспилотных воздушных 
судов, через портал госуслуг (с 
весны 2020 года). 

Правил же полетов дронов в 
чистом виде в законодательстве 
сейчас нет. Отсутствует и единый 
свод законодательно закреплен-
ных требований по безопасно-
сти воздушного пространства и 
использованию беспилотников 
над стратегически важными объ-
ектами, промышленными пред-
приятиями, объектами тран-
спортной инфраструктуры, го-
ворит директор Фонда развития 
права и медиации ТЭК Алек-
сандр Пахомов.

Эта проблема снова актуали-
зировалась после атаки беспи-
лотников на нефтяные объекты в 
Саудовской Аравии в середине 
сентября. После удара суточный 
объем добычи нефти в стране 
упал вдвое (а это 6 процентов 

всей мировой добычи) и полно-
стью еще не восстановлен.

Накануне замглавы россий-
ского минэнерго Анастасия Бон-
даренко заявила, что ведомство 
может подготовить законопро-
ект о запрете несанкциониро-
ванных полетов беспилотников 
над объектами ТЭК. Причем та-
кое предложение поступило от 

работающих в отрасли компа-
ний, уточнила она. Подготовка 
законопроекта намечена на 2020 
год. Еще до атак в Саудовской 
Аравии несанкционированные 
полеты беспилотников над объ-
ектами российского ТЭК также 
призывал законодательно огра-
ничить и замглавы минэнерго 
Андрей Черезов. 

В перечень запретных для по-
лета дронов зон в ТЭК наверняка 
попадут не только объекты, не-
обходимые для добычи на место-
рождениях, но и нефте- и газопе-
рерабатывающие заводы, маги-
стральные трубопроводы, а так-
же связанные с ними объекты 
инфраструктуры, портовые и 
железнодорожные терминалы, 
считает Пахомов. 

Он указывает, что сейчас еди-
ного свода правил по охране та-
ких объектов не существует. За 
исключением военных и доста-
точно узкого перечня граждан-
ских объектов, где установлен 
особый режим охраны, связан-
ный с обеспечением госбезопа-
сности и гостайны, использова-
ние дронов ограничено доста-
точно слабо, констатирует эк-
сперт. Например, служба безопа-
сности предприятия может 
сбить или вывести из строя про-
летающий над его территорией 
дрон, но следствием может стать 
иск от собственника о компенса-
ции причиненного ущерба, и, 
скорее всего, суд признает его 
правоту.

Скорее всего, даже после при-
нятия специализированного за-
кона, сбивать и выводить из 
строя беспилотники с использо-
ванием техсредств на законных 
основаниях смогут только пред-
ставители органов правопорядка 
и госбезопасности, отмечает Па-
хомов. Кроме того, следует пом-
нить, что гражданские дроны, 
даже самые мощные, все-таки не 
могут причинить критического 
вреда объектам ТЭК (на саудов-
ские НПЗ напали полувоенные 
мощные беспилотники), добав-
ляет аналитик. 

Именно поэтому использова-
ние только лишь административ-
ных барьеров для защиты факти-
чески от террористических ак-
тов на объектах ТЭК не сможет 
быть эффективным — собствен-
ник такого боевого дрона точно 
не испугается штрафа за отказ от 
регистрации и постановки на 
учет, говорит Пахомов. 

ФИНАНСЫ Андрей Бельянинов — о расчетах в национальных валютах 
и кредитовании мегапроектов

Рубль поработает в паре
Игорь Зубков

М
ожно ли обойтись 
без доллара в рас-
четах между Рос-
сией и ее внешне-
торговыми пар-
тнерами? На этот 
вопрос отвечает 
п р е д с е д а т е л ь 
правления Евра-

зийского банка развития Анд-
рей Бельянинов, который стал 
гостем «Делового завтрака» в 
«Российской газете».

Инвестиции ЕАБР изначаль-
но были призваны способство-
вать интеграции стран, которые 
сейчас составляют Евразий-
ский экономический союз, те-
перь банк фактически претен-
дует еще и на то, чтобы стать 
расчетным центром евразий-
ского пространства.

Андрей Юрьевич, сейчас много 
говорят о замене доллара на 
национальные валюты в 
международных расчетах. 
Для России эти возможности 
связаны в основном как раз с 
торговлей внутри ЕАЭС. Ев-
разийский банк развития по-
шел по пути дедолларизации?

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: Мы пошли, но 
если говорить в целом, то, на 
мой взгляд, слов гораздо боль-
ше, чем дел. Мне представляет-
ся, что в России нет ответствен-
ного за этот запрос, и оттого все 
идет не так быстро, как могло 
бы. К тому же не все хотят рабо-
тать с нацвалютой, так как дале-
ко не во всех офшорных зонах 
вроде Виргинских островов это 
можно. 

ЕАБР сделал две валютные 
пары: рубль — тенге и рубль — 
таджикский сомони. Технологи-
чески это оказалось несложно, 
главное, чтобы нам было разре-
шено открыть корсчета в цен-
тральном банке той страны, с 
которой мы делаем пару. А у нас 
весьма комфортные условия ра-
боты с Национальным банком 
Казахстана — все-таки штаб-
квартира ЕАБР в Алма-Ате. В 
частности, казахстанская бир-
жа открыла у нас корсчета. За 
счет этого мы начали проводить 
внутреннюю конвертацию, 
пошли первые сделки, уже в ра-
бочем режиме трудимся. 

У нас проведены предвари-
тельные переговоры о запуске 
валютных пар рубль — тенге и 
рубль — сомони со всеми страна-
ми Евразийского экономиче-
ского союза. Думаю, что мы это 
сделаем достаточно быстро. И 
это не обязательно должно быть 
с привязкой к рублю. 

Мы сделали расчетный бан-
ковский центр, открыто уже 
около 50 корсчетов, это и рос-
сийские, и казахстанские, и ар-
мянские, и белорусские банки. 
Это первые два-три шага, а 
дальше предела совершенству 
нет. Мы способны организо-
вать работу через корсчета, не 
ущемляя национальный суве-
ренитет, не ущемляя права нац-
банков стран Евразийского со-
юза. 

Банку скоро будет 14 лет, он 
был организован в нужное вре-
мя по инициативе президентов 
Казахстана и России. На мой 
взгляд, это прообраз будущего 
центрального банка нашего 
ЕАЭС, только без права денеж-
ной эмиссии. Просто видно, что 
на финансовом рынке необхо-
дима какая-то единая надстрой-
ка в общем экономическом про-
странстве. 

Андрей Юрьевич, для перехода 
на единую валюту в ЕАЭС вы 
предлагали первым шагом об-
нулить ставку НДС на золо-
то. Ее обнулили. Какой следу-
ющий шаг для перехода на еди-
ную валюту? И все же, рубль 
или алтын?

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: Можно фанта-
зировать и дальше с названия-
ми. Но стоит ли? Я считаю, что 
рубль. Потому что он достаточ-
но широко используется на эко-
номическом пространстве пяти 
стран. 

Отмена НДС на покупку фи-
зического золота — правильный 
шаг, он создает серьезную аль-
тернативу доллару для населе-
ния. НДС делает покупку слит-
ков бессмысленной.

В России активно обсуждают 
транспортные мегапроекты, 
например, скоростную трассу 
Москва — Казань, первые высо-
коскоростные железные доро-
ги. Рассматривает ли ЕАБР 
участие в них? И на каких 
условиях?

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: У нас есть хо-
роший опыт работы в таких 
проектах. Самое крупное наше 
вложение — это Западный ско-
ростной диаметр в Санкт-Пе-
тербурге. Мы там забрали долю 
Европейского банка рекон-
струкции и развития, когда он 
уходил из России. Сейчас, воз-
можно, будем участвовать в 
строительстве кольцевой авто-
магистрали вокруг Алма-Аты. 

Мы заявились на участие в 
высокоскоростных магистра-
лях к востоку от Москвы, в Се-
верном широтном ходе, но в 
проектах объемом свыше 500 
миллионов долларов мы на 
роль старшего партнера не пре-
тендуем, не берем такие риски. 
Поэтому ждем, когда проекты 
перейдут от деклараций к реа-
лизации. Большие проекты тя-
жело идут. Мы подписали, на-
пример, еще в 2017 году согла-
шение с водоканалом Санкт-
Петербурга о кредитовании до 
22 миллиардов рублей, но толь-
ко сейчас началась выборка 
средств.

В каких валютах вы кредиту-
ете российские проекты и ка-
кие ставки можете предло-
жить в рублях?

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: Поскольку мы 
являемся международной фи-
нансовой организацией, у нас 
нет возможности фондирова-
ния в рублях на каких-то льгот-
ных условиях. Поэтому мы вы-
нуждены занимать деньги на 
свободном рынке через обли-
гации. 

Наши рейтинги — а они у нас 
выше, чем у России и Казахста-
на, — и наша репутация позволя-
ют выпускать их весьма актив-
но и практически в любых объе-
мах, потребных нам. Рубль у нас 
получается дорогой, мы где-то в 
районе 9 процентов фондиру-
емся, наверное, после снижения 
ставки ЦБ РФ будет чуть мень-
ше, но крупнейшие российские 
банки могут себе позволить и 
под 6–7 процентов кредитовать 
компании. 

По кредитам в евро можем 
предложить совершенно ком-
фортные условия. Поскольку 
сейчас в еврозоне базовая став-
ка — ноль, а по депозитам и вовсе 
отрицательная, то мы можем 
предлагать кредиты под чуть 
больше, чем один процент. Это 
интересно тем транснациональ-
ным компаниям, которые ак-
тивно ведут закупку оборудова-
ния в Европе, для нас работа с 
ними — это серьезное направле-
ние деятельности. 

Мы кредитуем и в долларах. 

Вы можете прокомментиро-
вать информацию о том, что 

ЕАБР планирует приобрести 
долю в российском банке? За-
чем вам такое участие? 

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: У нас дефицит 
рублевой ликвидности, нам не 
хватает рублей, и желательно, 
чтобы они были подешевле, по-
тому что проекты банка рассчи-
таны на 10–12 лет. Мы не явля-
емся агентами ва лютного 
контроля, и было несколько 
случаев, когда Росфинмонито-
ринг и Банк России оценивали 

перечисление денег на наши 
счета российскими компания-
ми как вывод средств за рубеж, 
и нам пришлось отказаться от 
такого рода переводов. В Арме-
нии мы уже работаем через 
местные банки, в Беларуси пла-
нируем. Хотелось бы каких-то 
рекомендаций и от наших ка-
захских партнеров.

Если говорить о Беларуси, ин-
терес к участию в капитале 
Белинвестбанка сохраняете? 

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: Мы и сейчас в 
полной готовности, но процеду-
ры согласования весьма консер-
вативны и длительны по срокам. 

В Белоруссии немало хоро-
ших банков, а сейчас для нас 
усиление присутствия там явля-
ется одним из приоритетов. В 
истории ЕАБР был период, ког-
да мы чуть ли не обнулили кре-
дитный портфель по Беларуси. 
Сейчас очень тяжело восстанав-
ливать утраченные позиции. Но 
сейчас мы уже наращиваем кре-
дитный портфель, подписаны 
соглашения более чем на сто 
миллионов долларов, до конца 
года будет еще больше, намного 

больше. Это и взаимодействие с 
«Беларуськалием», и с БЕЛА-
Зом, и строительство автодорог. 

Где, в каких странах банк ра-
ботает активнее всего? 

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: Сейчас доля 
наших инвестиций в РФ уже 
лишь на 0,9 процента превыша-
ет инвестиции в Казахстан. Если 
мы такими темпами будем тру-
диться в Казахстане, то конец 
года закроем с тем, что он в на-
шем портфеле впервые выйдет 
на первое место, даже с некото-
рым отрывом. 

Нацбанк Казахстана откры-
вает нам возможность финанси-
рования, у нас хорошее взаимо-
действие с Банком развития Ка-
захстана, так же как, кстати, и с 
Банком развития Белоруссии. 
Сейчас у нас на выходе проект 
по прокладке нефтепровода в 
Казахстане, в районе 300 мил-
лионов долларов. Сидишь, ду-
маешь, с кем бы поделиться. 
Мне непонятно, почему кто-то 
жалуется на проблемы с проек-
тами. Кто ищет, тот найдет. Дру-
гое дело, что у нас преимущест-
ва таковы, что мы все-таки ин-
вестиционный банк и рассчи-
тываем на длинный цикл. 

Вам хватает предоплаченно-
го капитала (1,5 миллиарда 
долларов)? Просили руковод-
ство стран-акционеров доба-
вить? Все-таки капитал 
банка до востребования — 5,5 
миллиарда. 

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: Попросил, как 
только пришел. Причем не от 
жадности, а от того, что у нас ка-
питал долларовый, и мы выну-
ждены его держать в значитель-
ной степени в казначейских 
обязательствах. И мы попроси-
ли докапитализировать банк в 
нацвалютах. Видимо, не сильно 
просим. 

Поэтому мы пошли еще по 
пути формирования устойчи-
вых пассивов. Остатки на рас-
четных счетах, депозиты юри-
дических лиц, остатки на корс-
четах банков.

 У нас на депозитах от 350 до 
400 миллионов долларов юри-
дических лиц, и это только на-
чало, пока еще не сработало «са-
рафанное радио». У нас хоро-
ший рейтинг, меньше опасности 
попасть под какие-то финансо-
вые риски. Мы очень тщательно 
следим за всеми ограничения-
ми, которые накладываются 
санкциями, не допускаем ниче-
го, что могло бы даже подозре-
ния вызвать. 

Вы говорили о возможном рас-
ширении числа стран — 
участниц ЕАБР. Есть кто-то 
на очереди?

А Н Д Р Е Й  Б Е Л Ь Я Н И Н О В : Очередь не 
продвинулась, хотя подготови-
тельную работу мы вели, и мне 
действительно хотелось бы 
Азербайджан, Молдову и Узбе-
кистан иметь в составе наших 
акционеров. Но это в значитель-
ной степени политическое ре-
шение. 

В разное время в качестве воз-
можных участников называ-
лись еще Иран, Вьетнам, Ки-
тай, Индия…

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: Иран, к сожа-
лению, теперь уже из-за сан-
кций не рассматриваем. Вьет-
нам теоретически остается ин-
тересным кандидатом, хотя от 
зоны свободной торговли с ним 
мы ожидали большего. С Кита-
ем мы не столь активно, как хо-
телось бы, взаимодействуем, 
даже такой формы, как панда-
бонды, еще не отработали (пан-
да-бонды — облигации, которые 
размещаются в материковом 
Китае иностранными эмитен-
тами; из российских компаний 
их выпустил только РУСАЛ. — 
Прим. ред.). 

Вы их будете выпускать? Что 
для этого требуется? Полу-
чить разрешение у Народного 
банка?

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: Да. А там до-
статочно консервативные про-
цедуры. На раз не делается. 

В каком объеме вы могли бы 
их выпустить?

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ: В объеме това-
рооборота между Россией и Ки-
таем. Кстати, в этом нет ничего 
особенного. Если это действи-
тельно не декларация, которых 
достаточно много сейчас, то это 
вполне реализуемо. 

Андрей Бельянинов рассказал, 
может ли Россия обойтись в расче-
тах с партнерами без доллара.

ТЕХНОЛОГИИ Каждый 
третий больничный 
в России стал электронным 

Из бумаги 
в «цифру»

Марина Гусенко

Треть листков нетрудоспособности, которые дают 
право человеку не ходить на работу по болезни и со-
хранить заработок, сегодня уже выписывают в элек-
тронном виде.

Об этом сообщила директор департамента органи-
зации обеспечения страховых выплат Фонда соцстра-
ха Татьяна Лотоцкая на совещании в Нижнем Новгоро-
де. По ее словам, это очень хороший результат, учиты-
вая, что электронные больничные начали выписывать 
в России  только два года назад. 

В России механизм выдачи электронных больнич-
ных запущен во всех регионах.  А среди работодателей 
к системе подклю-
чились 42 процен-
та, у которых тру-
дятся 70 процентов 
работников страны. 

Однако и сами 
заболевшие не всег-
да хотят брать элек-
тронный больнич-
ный. Хотя, если в бу-
мажном  будет до-
пущена ошибка,  
придется возвра-
щаться в медучре-
ждение. Ежегодно 
выявляется более двух миллионов больничных, офор-
мленных с ошибками. С цифровым документом таких 
проблем быть не может. 

«Бухгалтеры и кадровые службы тоже порой прояв-
ляют консерватизм, хотя стандартные бухгалтерские 
продукты уже интегрированы с системой. И когда они 
попробуют к ней подключиться, сразу почувствуют 
преимущество», — продолжает представитель ФСС.  

Так, листки нетрудоспособности являются бланка-
ми строгой отчетности. Медучреждения должны их 
хранить в специально отведенных местах, а предприя-
тия — вести архив. А срок хранения кадровых докумен-
тов — 75 лет, уточнила Лотоцкая. С появлением цифро-
вых листков необходимости в этом не будет.

Кроме того, по правилам, больничный лист должен 
храниться там, где был оплачен. И если в крупной ком-
пании выплату делает головной офис, то все больнич-
ные должны направляться в него. Таким образом, за-
мена бумажного документа электронным позволяет 
сэкономить такому работодателю миллионы рублей. 

Что касается защиты персональных данных, то пе-
редается цифровой больничный по спецканалам свя-
зи, которые хорошо защищены. В нем  нет конкретного 
диагноза, а  только код причины  — заболевание, бере-
менность и роды, травма на производстве или уход за 
ребенком. Вряд ли такая информация может быть ин-
тересна третьим лицам, заключила Лотоцкая. 

А К Ц Е Н Т

Евразийский банк развития провел 
переговоры о запуске валютных пар 
рубль — тенге и рубль — сомони 
со странами Евразийского 
экономического союза

Справка «РГ»

Евразийский банк развития учрежден в 2006 году по инициативе пре-

зидентов России и Казахстана, позже его участниками стали Армения 

и Таджикистан (2009), Беларусь (2010) и Киргизия (2011). 

Одной из главных задач ЕАБР является финансирование проектов с 

сильным интеграционным эффектом и национальных проектов разви-

тия в странах-участницах. Инвестиционный портфель банка с учетом 

реализованных проектов — 8,2 миллиарда долларов (за 8 месяцев 

2019 года он вырос на 755 миллионов), текущий портфель — 3,9 милли-

арда. Чистая прибыль за 8 месяцев 2019 года — 52,8 миллиона долла-

ров (44,9 миллиона за тот же период 2018 года).

С онлайн больнич-
ным не надо 
возвращаться 
в поликлинику, 
чтобы исправить 
в нем ошибку 

На учет в Росавиации нужно будет ставить как новые, так и старые дроны 
весом от 250 граммов до 30 килограммов.

— Использование дронов 
отрегулируют для защиты 
граждан — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1746216
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ТРАНСПОРТ Юго-западный 
участок БКЛ запустят 
в 2021 году

Кольцо 
на вырост

Александр Мелешенко

На юго-западном участке Большой кольцевой линии 
(БКЛ) столичного метро началась проходка очередно-
го тоннеля — старт работе тоннелепроходческого ком-
плекса вчера дал мэр Москвы Сергей Собянин. Он на-
помнил, что поставлена задача удвоить число линий и 
станций подземки, и она постепенно реализуется.

«В городе сконцентрированы все силы метрострои-
телей не только нашей страны, но и стран СНГ, — сказал 
градоначальник. — Мы благодарны и нашим китайским 
коллегам, которые вошли в этот проект с помощью од-
ной из своих крупнейших инфраструктурных компа-
ний, и помогают, внедряя новые технологии, в строи-
тельстве Большой кольцевой и Коммунарской линий».

На юго-западном участке БКЛ протяженностью 4,6 
км будет три станции: «Аминьевское шоссе», «Мичу-
ринский проспект» и «Проспект Вернадского». Окон-
чание строительства участка намечено на 2021 год, со-
общил заммэра по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Марат Хуснуллин. Всего в соста-
ве БКЛ будет 31 станция — линия позволит снизить на-
грузку на существующие пересадочные узлы метро. 
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ПОЛИЦИЯ  Общественный 
совет при МВД России 
оценил работу участковых

Участок 
особого 
внимания

Владимир Баршев

Общественный совет при МВД России оценил работу 
участковых. В течение года общественники в разных 
регионах принимали участие в работе участковых, 
совместно с ними даже принимали население. И вот 
настало время подводить итоги. 

Впрочем, итоги оказались довольно неплохими. Ра-
бота участковых оценена, что называется, «на пять». А 
двоим министр внутренних дел Владимир Колоколь-
цев даже вручил награды. Они достались сотрудникам 
полиции из Респу-
блики Мордовия. В 
августе этого года 
они задержали не-
трезвого жителя го-
рода Саранска, уг-
рожавшего выбро-
сить с балкона тре-
тьего этажа грудно-
го ребенка.

Владимир Коло-
кольцев отметил, 
что очень часто 
именно участковые 
уполномоченные 
первыми приходят на помощь попавшим в беду. За про-
явленное мужество лейтенант полиции Василий Марты-
нов удостоен медали МВД России «За доблесть в служ-
бе», а старший сержант полиции Виктор Ковальчук — ме-
дали МВД России «За смелость во имя спасения».

Также на заседании совета напомнили, что в июле 
вступил в силу приказ МВД, в котором детализирова-
ны задачи участковых, исключены избыточные и ду-
блирующие обязанности. Также этим приказом опре-
делен перечень лиц, подлежащих учету в органах вну-
тренних дел, и детально прописан механизм профилак-
тической работы. Все это направлено на повышение 
престижа службы участковых. 

В МВД напомнили, что еще с 2015 года действует сер-
вис, который позволяет находить контакты для связи с 
участковыми как на сайте ведомства, так и в мобильном 
приложении МВД. Практически во всех соц сетях — «Ин-
стаграме», «ВКонтакте», «Одноклассниках», «Фейсбу-
ке», «Твиттере», где у МВД есть свои аккаунты, — ведет-
ся рубрика «Ваш участковый».  В ней публикуется ин-
формация о деятельности этих стражей порядка, кото-
рые максимально приближены к земле и людям. 

Надо сказать, что еще с 2011 года регулярно прово-
дится всероссийский конкурс «Народный участко-
вый». Семь его победителей получили в качестве на-
грады по машине. Еще 21 участнику досрочно присво-
или очередные специальные звания. 600 участковых 
получили почетные грамоты. 

КОСМОС На МКС полетели россиянин, американка 
и первый астронавт из Эмиратов

Скрипочка и Ко
Наталия Ячменникова 

В
чера с космодрома 
Байконур к Междуна-
родной космической 
станции отправился 
новый экипаж. Старт 
состоялся точно по 
графику, в 16.57 мск.  
Ракета-носитель «Со-
юз-ФГ» вывела на ор-

биту пилотируемый корабль 
«Союз МС-15». 

На борту — космонавт Ро-
скосмоса Олег Скрипочка, ас-
тронавт НАСА Джессика Меир и 
первый в истории участник кос-
мического полета из ОАЭ Хаз-
заа Аль Мансури.

Самый опытный — наш Скри-
почка. Герой России. Для него 
этот полет уже третий: в двух 
предыдущих отработал в неве-
сомости почти год. А точнее, 
331 сутки 12 часов 30 минут. 
Трижды выходил в открытый 
космос. До этого летал бортин-
женером, а сейчас впервые в ка-
честве командира корабля.  

Однако настоящий космиче-
ский дебют — у иностранцев. И 
Джессика Меир, и офицер ар-
мии ОАЭ, пилот Хаззаа Аль 
Мансури отправились к звездам 
впервые. У обоих интересней-
шая биография. 

Так, Джессика имеет науч-
ную степень доктора, работала 
в Лаборатории исследований 
человеческого организма кор-
порации «Локхид-Мартин» в 
Космическом центре имени 
Джонсона, где изучала физио-
логию человека во время косми-
ческих полетов по программам 
«Спейс Шаттл» и МКС. 

Хаззаа — один из первых, кто 
был отобран для программы 
подготовки астронавтов Объ-
единенных Арабских Эмиратов. 
Из более чем четырех тысяч 
кандидатов! 

Как отмечают специалисты, 
у него превосходная физиче-
ская подготовка. Сказывается 
военный опыт: имеет  квалифи-
кацию летчика-инструктора ис-
требителя F-16В60, участвовал 
в демонстрационных полетах 

SOLO. И еще любопытный факт: 
Аль Мансури стал, пожалуй, са-
мым многодетным астронав-
том, который полетел в космос. 
У него четверо детей. 

Полет представителя ОАЭ 
проводится в рамках соглаше-
ния между Роскосмосом и Кос-
мическим центром имени Му-
хаммеда бен Рашида. По его ито-
гам планируется принять реше-
ние о возможности длительного 
полета второго астронавта из 
Эмиратов на борту МКС. 

Хаззаа пробудет на станции 
восемь дней и возвратится на 
Землю 3 октября на «Союзе МС-
12» вместе с россиянином Алек-
сеем Овчининым и американ-

цем Ником Хейгом, которые 
сейчас работают на орбите. 
Кстати, он везет на космиче-
скую станцию наборы с блюда-
ми своей национальной кухни. 
Там, скажем, есть салуна (жар-
кое из ягнятины с овощами), ба-
лалит (вермишель с яичным ом-

летом), а также мадруба, где ос-
новной ингредиент — курица. 
Совместный обед с участием де-
вяти космонавтов и астронав-
тов, как ожидается, пройдет в 
американском сегменте. 

Планируемая продолжи-
тельность полета россиянина и 

американки — 187 суток. Только 
по российской научной про-
грамме запланировано свыше 
пятидесяти экспериментов. Как 
признался перед полетом Олег 
Скрипочка, он, например, с не-
терпением ждет продолжения 
эксперимента по выращиванию 
клеток с помощью 3D-биоприн-
тера. По его словам, это уни-
кальная работа, которую кроме 
россиян еще никто не проводил 
в космосе. 

Космодром Байконур. Ракета «Союз-
ФГ» вывела на орбиту пилотируе-
мый корабль с новым экипажем. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ Новая трасса и пограничный пункт пропуска  в Финляндию способны превратить промышленный моногород Ковдор 
в столицу северного туризма

Дорога в Гиперборею
Виталий Меньших, 
Мурманск — Ковдор — Москва

Н
ебольшой кольский го-
род Ковдор в Мурман-
ской области еще недав-

но был никому не известен за 
пределами Заполярья. Но сегод-
ня название этого города все 
чаще звучит в неожиданном 
контексте — как «столица Гипер-
бореи». Этот туристический 
бренд, активно тиражируемый 
как энтузиастами, так и мест-
ными властями, уже привлекает 
тысячи гостей. Однако для того, 
чтобы придать импульс разви-
тию Ковдора, были необходимы 
красивая легенда, дорога и 
пункт пропуска на границе с 
близлежащей Финляндией, до 
которой здесь всего 26 киломе-
тров. Легенда уже появилась, а 
дорога — пока нет. 

Подарок из прошлого
Расположенный за поляр-

ным кругом, вдали от других 
крупных населенных пунктов, 
Ковдор — самый западный го-
род Мурманской области. 
В 1933 году здесь, у озера Ков-
доро, нашли месторождение 
железной руды, а спустя двад-
цать лет началось строительст-
во горно-обогатительного ком-
бината, вокруг которого вырос 
рабочий поселок, в 1965 году 
получивший статус города. Се-
годня это моногород за Север-
ным полярным кругом.

Ковдорский ГОК, входящий в 
состав компании «ЕвроХим», — 
градообразующее предприятие. 
«ЕвроХим» активно развивается 
и наращивает добычу ископае-
мых: Ковдорский ГОК сегодня — 
второй в России по объемам про-
изводитель апатитового концен-
трата и единственный в мире 
производитель бадделеита. Но 
это промышленные достижения. 

В последние годы здесь поя-
вился новый оригинальный 
бренд: «Ковдор — столица Ги-

пербореи». Гиперборея — леген-
дарный материк из древнегре-
ческих мифов, населенный 
просвещенными гигантами, до-
стигшими больших успехов в 
науке и искусстве. Античные ав-
торы утверждали, что он ушел 
на дно океана в результате мас-
штабного катаклизма. 

Некоторые исследователи 
считают, что его периферий-
ные области уцелели как раз 
на Кольском полуострове. 
В качестве подтверждения 
этой гипотезы они приводят 
многочисленные артефакты, 
наиболее часто встречающие-
ся  в окрестностях Ковдора: пе-
троглифы на скалах, уходящие 
глубоко под землю колодцы, 
стесанные временем ступен-

чатые пирамиды и дороги из 
огромных блоков.

Вперед, в Гиперборею!
Многие ученые, впрочем, 

считают, что все эти памятни-
ки древней цивилизации — все-
го лишь игра воды и ветра, по-
следствия которой помножены 
на богатое воображение иска-
телей. Но в любом случае этот 
уникальный край с его нетро-
нутой дикой природой и удиви-
тельными «гиперборейскими 
артефактами» заслуживает 
внимания даже самых избало-
ванных северной экзотикой пу-
тешественников.

Глава Всероссийского цен-
тра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) Валерий Фе-

доров, посетивший Мурман-
скую область в конце прошлого 
года, считает, что проект «Сто-
лица Гипербореи» — очень кра-
сивая и правильная история, и 
многие малые города должны 
завидовать Ковдору в связи с 
тем, что здесь есть такая леген-
да». 

Если раньше поиск новых ги-
перборейских маршрутов и па-
мятников вели одиночки-иссле-
дователи, то сегодня возникло 
целое общественное движение 
под лозунгом «Ковдор — столица 
Гипербореи».

— Все больше людей интере-
суется этими памятниками и 
нашим районом. Нужно разби-
раться, кто и зачем их построил, 
привлекать ученых. Мы подума-
ли, что нужно все это двигать и 
раскручивать — и организовали 
гиперборейское движение в 
честь древней цивилизации, — 
объясняет гостям глава клуба 
«Гиперборея» Ильнур Сафин. 

Представители бизнеса и 
местные власти тоже не прочь 
диверсифицировать экономику 
моногорода и привлечь в край 
туристов. Альтернативные ва-
рианты развития, по их мне-
нию, — это всегда хорошо.

— Мы хотим, чтобы Ковдор 
стал точкой роста, столицей ис-
следовательского движения и 
туристическим центром, — го-
ворит глава Ковдорского райо-
на Сергей Сомов.

Правда, пока что развитие 
региона упирается в инфра-
структурный «потолок»: Ков-
дор лежит в стороне от извест-
ных и раскрученных мест Коль-
ского края. Казалось бы, от го-
рода рукой подать — всего 26 ки-
лометров — до соседней Фин-
ляндии. Но мешает отсутствие 
пограничного пункта пропуска. 

Граница на замке?
Сегодня в Мурманской обла-

сти действуют два международ-
ных автомобильных пункта 
пропуска на границе с Финлян-
дией: Салла (Salla) и Лотта 
(Raja-Joseppi). Кроме того, есть 
МАПП Борисоглебск (Storskog) 
на границе с Норвегией. Но Ков-
дору от этого не легче.

— Складывается парадок-
сальная ситуация: до Финлян-
дии всего 26 километров, но, 
чтобы добраться туда, нужно 
сделать крюк в 320 киломе-
тров. Понятно, что лишний раз 
ни мы к ним, ни они к нам не 
съездят, — объясняет руководи-
тель осуществляющего пригра-
ничное сотрудничество с пар-

тнерами из Финляндии местно-
го туристического агентства 
Артур Белянин.

Из города потихоньку уезжа-
ет молодежь, хотя наличие пун-
кта пропуска и, как следствие, 
развитие международного ту-
ризма помогло бы создать новые 
рабочие места, а значит, и новые 
перспективы для ковдорчан.

Кроме того, открытие дороги 
повысило бы инвестиционную 
привлекательность района и 
способствовало развитию тор-
говых связей местных предпри-
ятий с финскими партнерами.

И финны не прочь были бы 
создать с Ковдором общий тури-
стический маршрут. Сами они 
раскручивают «Путь Герды к 
Снежной Королеве», рядом рас-
положен Рованиеми - резиден-
ция финского Санта-Клауса. На-
конец, по обе стороны границы 
живут саамские общины. Пред-
ставители этого малочисленно-
го народа смогли бы общаться с 
соплеменниками и развивать 
культурный обмен, если бы поя-
вился международный автомо-
бильный пункт пропуска.

Глава Ковдорского района 
дорогу, способную вывести му-
ниципалитет из тупика, пред-
ставляет себе детально: 

— На сегодня она грунтовая, 
26 километров. Можно оста-
вить ее на первый период грун-
товой, но полотно сделать та-
ким, чтобы можно было прое-

хать на автомобиле. Четыре ки-
лометра полностью построить с 
нуля — между Россией и Фин-
ляндией на нейтральной терри-
тории, и около 30 километров — 
на финской стороне. Плюс непо-
средственно сам пункт пропу-
ска, — увлеченно объясняет Сер-
гей Сомов.

Цена вопроса пока точно не 
известна: официальный проект 
дороги муниципалитет еще не 
заказывал. Но, по словам дирек-
тора Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики Высшей школы эконо-

мики, эксперта в области тран-
спорта и дорожного хозяйства 
Михаила Блинкина, четыре ки-
лометра грунтовки с прилич-
ным покрытием обойдутся в 10 
миллионов рублей. Дорога кате-
гории 1А (автомагистраль) или 
1Б (скоростная автодорога) бу-
дет стоить в 10 раз больше. Вы-
полнение же работ, при жела-
нии, — вопрос одного строитель-
ного сезона. 

Начало нового пути
Желание решить вопрос 

с приграничным тупиком теперь 
есть не только у местных жите-
лей и главы района, но и у об-
ластных властей. Недавно став-
ший губернатором Мурманской 
области Андрей Чибис быстро 
оценил перспективы ковдорско-
го проекта. Во время своего ви-
зита в город он заявил:

— Мы будем биться за строи-
тельство дороги и пограничного 
пункта с Финляндией. Отсюда 
меньше тридцати километров 
до границы, и эта дорога помо-
жет вдохнуть новую жизнь в 
район.

Новый глава региона актив-
но продвигает слоган «На Севе-
ре — жить!» и видит проблему в 
комплексе: и с точки зрения 
экономики, и как важный соци-
альный проект:

— Уже сейчас в «Ковдор — сто-
лицу Гипербореи» приезжают 
туристы, хотя «раскрутился» 
этот туристический бренд сов-
сем недавно. Спрос на отдых у 
нас есть. Развитие пригранич-
ного сотрудничества поможет 
разнообразить досуг и развитие 
молодежи, удержать ее от асо-
циального образа жизни.

В результате координацион-
ный совет по развитию между-
народных и внешнеэкономиче-
ских связей при правительстве 
Мурманской области поддер-
жал проект строительства тре-
тьего в регионе международно-
го автомобильного пункта про-
пуска на российско-финской 
границе. 

— Проект строительства ав-
тодороги способен придать но-
вый импульс развитию моно-
профильного города Ковдора и 
чрезвычайно важен для обла-
сти, — уверен Андрей Чибис.

По словам и. о. министра 
транспорта и дорожного хозяй-
ства Мурманской области Вита-
лия Осина, в настоящее время 
проект прорабатывается регио-
нальным правительством сов-
местно с Министерством тран-
спорта Российской Федерации. 

— На федеральном уровне 
идея поддержана, — заверил он.

Судя по всему, в ведомстве, 
отвечающем за дороги, тоже от-
лично понимают, что любое 
движение навстречу всегда на-
чинается со строительства 
пути. 

А К Ц Е Н Т

Открытие дороги повысило бы инвести-
ционную привлекательность района 
и могло бы способствовать развитию 
торговых связей местных предприятий 
с финскими партнерами
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Уникальный сорокаметровый арте-
факт «Голова воина» в окрестностях 
Ковдора многочисленные туристы 
смогут увидеть лишь после строи-
тельства новой дороги.

Двое участковых 
задержали жите-
ля Саранска, угро-
жавшего выбро-
сить с третьего 
этажа ребенка

ПРОЕКТ  
Для наших 
мультфильмов 
нашли новых 
героев

КИНО 
С НАТУРЫ
Юрий Гаврилов

Скоро на экраны выйдет при-
ключенческий мультсериал 
«Стражи». Его герои — отряд 
участников Движения из буду-
щего. Самое интересное, что их 
прообразом стали ребята из со-
зданного по инициативе мини-
стра обороны РФ Сергея Шойгу 
Всероссийского военно-патри-
отического движения «Юнар-
мия».

Автор сценария этого сери-
ала — писатель и продюсер 
Олег Рой. Мультипликацион-
ные Стражи по его сценарию 
противостоят злодею профес-
сору Мортусу и его армии дро-
нов.

По словам лидера «Юнар-
мии» Героя России летчика-
космонавта Романа Романен-
ко, зрители мультипликацион-
ных «Стражей» станут свиде-
телями захватывающего путе-
шествия в будущее.

— Наши анимационные ге-
рои, конечно, придуманы. Но 
их прообразы списаны с ре-
альных юнармейцев, — расска-
зал Романенко. — Нужно то 
природную катастрофу предо-
твратить, то выжить в экстре-
мальных условиях, то поми-
рить заклятых врагов. Иначе — 
все человечество под угрозой. 
Вот тут-то и проявляются те 
навыки, которые юнармейцы 
приобрели у нас в движении. 
Хотя не обойдется и без вол-
шебства.

Как  уверяет сценарист Олег 
Рой, это будет настоящий 
блокбастер с современными 
3D-эффектами. «Игровая гра-
фика, реалистичные движе-
ния, реалистичные персонажи, 
богатая сюжетная линия. На 
этом проекте мы помоделиру-
ем с размахом. Хотим побо-
роться с конкурентами за пра-
во называться «Лучшим ани-
мационным фильмом». А поче-
му нет?» — пояснил Олег Рой. 

Кстати

Еще один «герой» нынешнего старта — ракета «Союз-ФГ», одна из 

самых надежных в мире. Этот носитель стартовал в 70-й и послед-

ний раз: в дальнейшем все пилотируемые корабли будут запускать с 

помощью ракет «Союз-2.1а».  

Корабль «Союз МС-15» полетел к МКС по четырехвитковой схеме. 

То есть стыковка со станцией — через шесть часов после старта. 
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ПРАВО Поправки в закон 
разрешат приставам 
взламывать двери квартир

Войдут 
без стука

Наталья Козлова

Вчера минюст представил на общественное обсужде-
ние проект поправок к Закону «Об исполнительном 
производстве». Эти поправки дают право судебным 
приставам взламывать двери квартир и домов для про-
верки правомерности перепланировки жилья и уста-
новки в нем газового оборудования. Правда, вскрывать 
квартиру будут лишь по решению суда — в том случае, 
если хозяин квартиры откажется впустить приставов.

Об этих неприятностях минюст уже предупреждал, 
когда сообщил, что начал работать над законопроек-
том, регламентирующим принудительные проверки 
судебными приставами квартир на предмет наруше-
ний при их перепланировке и установке газового обо-
рудования. Теперь обнародован и сам текст подготов-
ленного законопроекта.

Сломать дверь и уйти приставу нельзя. В поправках 
оговорено — пристав принимает меры по «исключению 
возможности беспрепятственного доступа посторон-
них лиц... и обеспечивает сохранность имущества».

Процедура взлома такова. Пристав «принудитель-
но» зайдет «только по истечении двух сроков для до-
бровольного исполнения требования (пять дней каж-
дый со дня получения постановления)».

Взламывать дверь приставу разрешили не своими 
руками. Он «вправе привлечь соответствующую спе-
циализированную организацию», причем работать 
слесари будут за счет хозяина квартиры. Понятые — 
обязательны. Приставы будут привлекать полицию 
для составления протокола.

Как поясняют юристы, взлом предусматривается 
как крайняя мера. Никаких неожиданных визитов с ло-
мом к дверям граждан, затеявших ремонт, не будет. 
Прежде всего к человеку постучаться представители 
жилищной инспекции и попросят пустить их по-хоро-
шему. На этом этапе у хозяина квартиры будет право 
закрыть перед официальными гостями дверь. Но пра-
вило «мой дом — моя крепость» не абсолютно. Когда за-
теянная перепланировка угрожает безопасности дома 
или грязь и паразиты из квартиры расползаются по 
всему дому, это перестает быть личном делом жильца. 
Если хозяин подозрительной квартиры не идет на кон-
такт, у жилищных инспекций есть право обратиться 
в суд, чтобы получить санкцию на посещение нужных 
квадратных метров. 

ПРОЕКТ Министр Владимир Мединский категорически против каких-либо 
культурных «нормативов» школьника

Ненормативная лексика
Мария Воронова

М
осковской школе 
№1476 (в Измай-
ловском районе) 
повезло:  здесь 
есть свой уни-
кальный музей, 
созданный энту-
зиастами — вы-
пускниками и ро-

дителями школьников. Коллек-
ция, размещенная в нескольких 
кабинетах, погружает учащих-
ся в историю столицы и страны 
от каменного века до наших 
дней. Можно покрутить в руках 
археологические находки, по-
читать газету, вышедшую нау-
тро после полета в космос 
Юрия Гагарина, — тут много лю-
бопытного, а главное — все ря-
дом. Немногие школы, прямо 
скажем, могут похвастаться та-
кими музеями.

В среду «открытый урок» 
в этой школе провел министр 
культуры Владимир Медин-
ский — и не случайно речь за-
шла о том, что несколько лет 
назад родилась идея — как по-
мочь детям чаще знакомиться 
с лучшими выставками, спек-
таклями и музыкальными кон-
цертами. На это нацелен сов-
местный проект министерства 
культуры и министерства про-
свещения. С 1 октября он стар-
тует в пилотном режиме в 
11 регионах России. Документ, 
недавно опубликованный на 
сайте минкульта, получил та-
кое же название, как и проект, 
—  «Культурный норматив 
школьника». Мединский по-
правляет: «Слово «норматив», 
конечно, неправильное в этом 
контексте. Нужно придумать 
другое название для проекта».

Проект, появившийся на сай-
те, ненавязчиво рекомендовал 
школам задуматься о новом 
формате проведения занятий, с 
посещением различных музеев 
и театров, с учетом специфики 
региона и его культурной жиз-
ни. Увиденное ученики могли бы 
описать в своих специальных 
дневниках или обсудить в клас-
се с учителем. «Важно, чтобы 
инициатива подобной формы 
обучения, — заметил Медин-
ский, — приветствовалась орга-
нами образования, а не просто 
исходила от родительского ко-
митета или классного руководи-
теля, как это часто бывает сегод-
ня». По его мнению, урок биоло-
гии в Дарвиновском музее или 
просмотр «Александра Невско-
го» Сергея Эйзенштейна в кино-
зале могут быть полезнее из 
раза в раз перечитанных параг-
рафов из учебника. Хотя одно 
другому мешать не должно.

В том виде, в каком доку-
мент появился на сайте, — он 
содержал четкие инструкции 
для учеников: что им следует 
слушать и читать, чтобы раз-
вить чувство прекрасного. 
Бурную дискуссию вызвали 
попавшие в рекомендованный 
список композиции популяр-
ных рок-групп ХХ века: The 
B e a t l e s ,  Q u e e n ,  N i r v a n a , 
«Кино», «Наутилус Помпили-
ус». Многих юношам и девуш-
кам показалось это даже любо-
пытно: обсуждать в школе ку-
миров современных. Но… до-
кумент на официальном сайте 
ведомства провисел недолго и 
исчез. Представители мин-

культуры объяснили: этот спи-
сок рекомендаций — не более 
чем фантазии экспертов.

«Никаких рекомендаций, 
что следует или не следует смо-
треть, не было, нет и быть не мо-
жет», — отметил Владимир Ме-
динский. По словам министра, 
только сами ученики, советуясь 
с родителями и друзьями, могут 
определять свою культурную 
программу, помимо «обяза-
тельной» школьной. 

«Эксперты решили пофан-
тазировать, что надо в обяза-
тельном порядке детям посмо-
треть. «Ревизор» Гоголя надо? 
Да, он входит в школьную про-
грамму. Пьесы по Лескову 

надо? Нет, Лесков не входит в 
школьную программу»,  — 
уточнил Мединский. По его 
словам, рекомендации экспер-
тов ничем не подкреплены и 
представляют собой лишь 
субъективные рассуждения о 
том, что следовало бы вклю-
чить в школьную программу.

Как бы то ни было, москов-
скую школу, в которой прошел 
открытый урок Владимира 
Мединского, сложно упрек-
нуть на этот счет: девятиклас-
сники наперебой отвечали на 
вопросы министра о том, в ка-
ких московских галереях и те-
атрах они побывали в этом 
году. 

Владимир Мединский подарил школьному музею маленькую копию памятника Ивану III. К слову, автором художе-
ственного решения монумента стал режиссер Андрей Кончаловский.

А К Ц Е Н Т

«Никаких рекомендаций, что следует и не следует смотреть, 
не было, нет и быть не может», — сказал министр

КОММЕНТАРИЙ

За день до министра культуры его заместитель, статс-секретарь мини-

стерства Алла Манилова, объяснила, почему убрали с сайта список 

культурных нормативов для школьников: «Наши сотрудники допустили 

колоссальную ошибку. Они арифметически соединили мнения экспер-

тов. Не было никаких дискуссий. И решили опубликовать, идея-то хоро-

шая. Министр не в курсе, я не в курсе. Произошла нелепость. Честно го-

воря, обидно. Сотрудники приняли решение сами, не сказав министру, 

который терпеть не может списки. И дали повод для ложной интерпре-

тации задуманного».

О чем идет речь? О попытке сформулировать, задать культурный код 

для юношества. Попробовать найти общий язык, который свяжет 

школьников с культурным кодом старшего поколения, учителей, авто-

ритетов. Дело такое — серьезное, но зыбкое. Попробуй что-то посове-

товать — тут же услышишь: не навязывайте детям! В наше время все уче-

ные.

Список рекомендаций для школьников, появившийся поначалу на сай-

те, касался семи направлений: литературы, изобразительного искусст-

ва, архитектуры, народной культуры, музыки, театра и кино. Обсуждать 

принялись сразу — не то чтобы очень зло, но заинтересованно. Такие 

списки, как ни составляй, всегда дают простор для критиков. По делу 

или так, поговорить — все вперемежку.

Почему Никита Кожемяка был указан не как былинный богатырь, а как 

автор произведения. Почему «Иронию судьбы» забыли, а финчеров-

ская «Социальная сеть» — о славной биографии владельца «Фейсбука» 

Цукерберга — тут как тут. Почему есть нормативное кино про бедную 

собачку «Хатико: Самый верный друг» — а никто не вспоминает «Белого 

Бима, Черное ухо»? Или, скажем, что сумеет рассказать учитель о «Фон-

тане» художника нового времени Марселя Дюшана (представляющем 

собой обычный писсуар из магазина). Больше всего успели покричать о 

музыкальной части. Лев Лещенко напомнил, что существуют Пахмутова 

и Соловьев-Седой, и что Тухманов с песней «Как прекрасен этот мир» 

не хуже группы Queen. 

В общем, это споры из разряда бесконечных. The Beatles, Элвис Пре-

сли и группа Nirvana взбодрили многих. Список можно обсуждать, но 

главное, что тут какая-то — удачная или не очень — попытка не ограничи-

ваться классикой (ее здесь больше 90 процентов), в хорошем смысле 

уйти от нафталина, посмотреть глазами нового, быстрого, перевернув-

шегося, не всегда адекватного времени. А иначе — как?

Между прочим, про культурный код молодого поколения ходило много 

разговоров еще в позапрошлом веке, когда кругом повылезали нигили-

сты. Но вот же — в самый разгар боев на Крымской войне в 1850-х ко-

мандующий, светлейший князь Михаил Горчаков удивлял свои войска 

привычкой напевать любимую песенку из репертуара неприятеля Je 

suis soldat français — «Я французский солдат». По большому счету — 

тоже ведь была культурная головоломка. Вот сейчас — предложено по-

обсуждать с подростками Nirvana с песней Smells Like Teen Spirit («Пах-

нет как от подростка»). А в 1861-м умеренный профессор Никитенко 

в дневнике писал о подростковых кодах времени: «Стоит только послу-

шать, как рассуждают о современных происшествиях люди даже пожи-

лые, чтобы убедиться, что тут нет ни опытности лет, ни здравого смы-

сла, ни образования. Суждения совершенно детские!»

Времена переплетаются. Школьники должны стать продолжением на-

циональных культурных кодов. Как им быть — когда на них отовсюду 

сваливается реклама с ненормальными людьми, ненормальными отно-

шениями — «папа едет домой» или «берем, берем»? Как быть, когда еже-

минутно звонки с предложениями кредитов, юруслуг и прочих обма-

нов. Как быть, когда утилитарные потребности есть смысл всего и вся? 

Когда у человечества остался идеал: люби себя, наплюй на всех, иди 

на все — ради успеха. Хоть иллюзорная минута славы.

Как быть, если вся русская культура была построена на том, что прямо 

противоположно нынешнему идеалу? Прекрасный повод к разговору 

со школьниками. Хоть нормативной, хоть и ненормативной лексикой. 

Было бы кому и что сказать.

«В чужом пиру похмелье» — из Островского, цитата напоследок:

— Куда ты, папа? Отдохни немного! Ты и так много трудишься.

— Нельзя, Лиза, нельзя! Отдыхать некогда. Молодым людям учиться на-

добно, и так, Лиза, у нас мало учатся, мало. Достань-ка мне Горация да 

подсыпь табачку, весь вышел. (Лиза достает ему книгу и насыпает таба-

ку.) Ну, прощай! Чай пить не дожидайтесь, может быть, затолкуюсь с ре-

бятами.

Подготовил Игорь Вирабов

ГАИ дает знаки
За примерами далеко 
ходить не надо. Ско-
рость на дороге вне на-

селенных пунктов ограничена 
90 км/ч. Но неожиданно может 
появится знак, ограничиваю-
щий ее 50 км/ч. И тут же за зна-
ком окажется камера фотовиде-
офиксации нарушений.

Мало того, что в соответст-
вии с действующими ГОСТами 
снижение скорости возможно 
только поэтапное, не более чем 
на 20 км/ч, необходимость 
столь резких изменений ско-
ростного режима, как правило, 
объяснить сложно.

Напомним недавнюю исто-
рию в Москве на МКАД. На одном 
участке неожиданно вдруг огра-
ничили скорость 80 км/ч, хотя на 
всем протяжении этой дороги 
она установлена 100 км/ч. Как 
выяснилось, на этом участке до-
роги произошло несколько ава-
рий, поэтому владелец дороги, 
недолго думая, установил там 
знаки, ограничивающие ско-
рость. Хорошо, что в дело вме-
шался Центр организации до-
рожного движения Москвы, ко-
торый напомнил, что сокращать 
количество аварий можно раз-
ными способами. Не только огра-
ничением скоростного режима. 
В итоге прежний скоростной ре-
жим был восстановлен. Но сколь-
ко людей за это время получили 

«письма счастья»? И ведь так 
происходит повсеместно на всех 
дорогах страны.

Именно по этой причине, как 
только зашла речь о понижении 
нештрафуемого порога, глава 
Госавтоинспекции МВД России 
Михаил Черников порекомен-
довал до принятия такой меры 
провести ревизию всех дорог на 
предмет бессмысленных и неза-
конных ограничений скорост-
ного режима.

Однако такая ревизия тоже 
требует длительного времени. 
Причем тут есть еще один не 
очень приятный фактор. В не-
которых населенных пунктах 
некоторых регионов разрешен-
ная скорость была снижена 
именно с учетом нештрафуе-
мого порога 20 км/ч. То есть 
при понижении нештрафуемой 
планки скорость передвиже-
ния там упадет катастрофиче-
ски.

Стоит напомнить, что у нас 
средний суточный пробег у 
тех, кто занимается перевозка-
ми, составляет 500 км, в то вре-
мя как в Европе он достигает 
1000 км. И это при том, что в 
Европе строго соблюдаются 
нормы режима труда и отдыха, 
а у нас они всячески наруша-
ются.  Во многом виноваты 
в столь низких пробегах имен-
но бессмысленные ограниче-
ния скоростного режима. А это 
уже серьезный ущерб не толь-
ко бюджету перевозчиков, но и 
экономике. 

— Узнайте больше о полномочиях судебных приставов 
на сайте 
rg.ru/sujet/551
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— Подробнее о правилах 
дорожного движения читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
rg.ru/auto

КАК ВАМ ЭТО

Игорь Моржаретто, 
автообозреватель «Вести FM»
— Я за снижение такого порога. Нигде в мире нет раз-

решения превышать установленную скорость на 

20 км/ч. Но для начала необходимо навести порядок 

на дорогах и убрать лишние знаки. Один столичный чи-

новник недавно проехал от Москвы до Нижнего Нов-

города на машине и был удивлен количеству бессмы-

сленных знаков, ограничивающих скорость, за кото-

рыми были установлены камеры фотовидеофиксации 

нарушений. Если такой порядок перестанет существо-

вать, то, конечно, необходимо снижать нештрафуе-

мый порог. Если на знаке написано 90 км/ч, то и дви-

гаться надо максимум именно с такой скоростью. 

Петр Шкуматов, 
защитник прав автомобилистов
— Проблема не в лимите «+20 км/ч». Проблема в аб-

солютно неадекватных ограничениях скорости на 

дорогах. Которые, как правило, сопровождаются 

установкой автоматических камер фотовидеофикса-

ции, принадлежащих частным компаниям. При этом 

отсутствие возможности у водителей указывать вла-

дельцам дороги на бессмысленность тех или иных 

ограничений. Знак есть, скорость превысил — плати. 

А уж законен этот знак или нет — это к данному пра-

вонарушению отношения не имеет. Лимит можно 

установить хоть «ноль», но сначала надо навести по-

рядок на дорогах.

А К Ц Е Н Т

Рекомендовано проверить законность 
ограничений скорости на всех дорогах

СУД Похититель картины 
Куинджи получил срок

Не Ай-Петри

Владимир Полетаев

В Замоскворецком суде закончился процесс по делу о 
похищении из Третьяковской галереи картины Архипа 
Куинджи «Ай-Петри. Крым». Виновник бизнесмен Де-
нис Чуприков получил три года заключения и наказа-
ние будет отбывать в колонии строгого режима.

Накануне в ходе прений сторон прокурор просила 
отправить его за решетку на четыре года. Выступая в 
суде с последним словом, фигурант дела пытался объя-
снить причину такого преступления. Он заявил, что  
украл картину из желания привлечь внимание к своей 
персоне. Или, как он выразился, «хайпануть». Он ут-
верждал, что готов был вернуть полотно на следующий 
день, но не успел, так как был задержан.

Кража произошла днем 27 января. Злоумышленник 
на глазах у других посетителей снял произведение со 
стены, вынул полотно из рамы за демонстрационным 
стендом, вышел вместе с ним из здания и уехал на авто-
мобиле. Пропажу обнаружили через несколько минут. 
По камерам видеонаблюдения были отслежены пере-
мещения самого злоумышленника и его машины. Кар-
тина была обнаружена полицейскими на территории 
строящегося объекта в Одинцовском районе Подмо-
сковья и передана представителям Министерства 
культуры РФ. 

ПРОЦЕСС Экс-сенатор 
остается под стражей

Арашуковы 
не выйдут

Владимир Полетаев

Басманный райсуд Москвы вчера продлил до 30 декаб-
ря арест экс-сенатора от Карачаево-Черкесии Рауфа 
Арашукова.

Он один из фигурантов уголовного дела о хище-
нии природного газа у «Газпрома» на 30 миллиардов 
рублей. 

Также его обвиняют в причастности к убийствам за-
местителя председателя общественного молодежного 
движения «Адыгэ Хасэ» Аслана Жукова и советника 
президента республики Фраля Шебзухова.

Защита арестованного настаивала на изменении 
меры пресечения на более мягкую, вплоть до перевода 
под домашний арест или освобождение его под залог. 

Но представитель следственного ведомства, кото-
рое и обратилось с ходатайством в суд о продлении со-
держания бывшего сенатора под стражей, категориче-
ски настаивал на прежней мере пресечения — содержа-
нии в СИЗО. Он аргументировал свое заявление тем, 
что обвиняемый в тяжких преступлениях, находясь на 
воле, может не только повлиять на ход расследования 
уголовного дела, оказать давление на свидетелей, но и 
скрыться от правосудия, сбежав за границу. 

С позицией следователя полностью согласился 
представитель надзорного ведомства. 

Басманный суд столицы также поддержал ходатай-
ство следствия о продлении содержания под стражей 
Рауля Арашукова — отца экс-сенатора, бывшего руко-
водителя одного из крупных подразделений «Межре-
гионгаза». Он подозревается в хищениях и в создании 
преступного сообщества.

Кроме того, фигурантами дела являются их родст-
венники и друзья, занимавшие посты в газовых пред-
приятиях Северного Кавказа и силовых структурах. 
Под стражей находятся девять фигурантов этого гром-
кого дела. 

СКАНДАЛ Пласидо Доминго 
не споет в США

Травля легенды

Максим Макарычев

Знаменитый оперный певец 
Пласидо Доминго разорвал 
контракт с Метрополитен-опе-
ра в Нью-Йорке, на сцене кото-
рой в среду вечером должен 
был исполнить главную роль в 
премьере «Макбет» Джузеппе 
Верди.

Гений оперной сцены поя-
снил, что он больше никогда не 
выступит на подмостках этого 
театра. Все связанное с этим 
громким делом с тех пор, как 
певца в августе обвинили в сек-
суальных домогательствах, на-
поминало циничное унижение 
легенды и даже его откровен-
ную травлю. На одном из ре-
сурсов напрямую написали о 
том, что Доминго под любым 
предлогом выживают из Сое-
диненных Штатов, где он не-
сколько десятилетий руково-
дил различными оперными те-
атрами. Метрополитен-опера в 
последние недели подверга-
лась все возрастающему давле-
нию со стороны феминисток, 
политиков, различных деяте-
лей, призывавших отменить 
шесть запланированных вы-
ступлений Доминго. Испан-
ский исполнитель, который 

уже готовился петь в «Макбе-
те», предпочел уйти сам, под-
черкнув, что его карьера в Ме-
трополитен-опера закончи-
лась. На ее подмостках он 706 
раз выступил в качестве певца 
и 169 раз в качестве дирижера. 
«Хотя я решительно оспари-
ваю недавние обвинения, вы-
сказанные в отношении меня, 
после размышлений я попро-
сил об уходе». Одна из обвини-
тельниц Доминго, певица Па-
триция Вульф, назвала его уход 
«настоящим облегчением». Ра-
нее она обвинила Доминго что 
он якобы неоднократно пре-
следовал ее во время высту-
пления в Вашингтонской опе-
ре, когда был генеральным ди-
ректором этой компании. Еще 
до ухода певца сенатор-демо-
крат от штата Нью-Йорк, на 
территории избирательного 
округа которого находится 
оперный театр, требовал его 
увольнения. « Метрополитен-
опера является одним из са-
мых важных культурных учре-
ждений мира, — сказал демо-
крат Брэд Хойлман.  —  Мы 
должны думать не только о его 
знаменитости и звездной силе, 
но и о 20 женщинах, которые 
подали жалобы». 
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БИЗНЕС Во Франции идет 
процесс по делу крупного 
фармакологического 
концерна

Смертельное 
лекарство

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Наверное, во Франции еще не было такого масштабно-
го судебного процесса, как тот, что сейчас проходит в 
Париже по делу крупнейшей фармакологической ком-
пании «Сервье».

Одних только истцов  около трех тысяч, а защищаю-
щих их адвокатов — 376. Речь идет о разработанном ком-
панией препарате «Медиатор», который в конце прош-
лого — начале этого столетия привел к гибели, по одним 
данным, не менее 500  французов, а по другим — в четы-
ре раза больше.  «Медиатор» поступил на местный ры-
нок в 1976 году как  средство, подавляющее аппетит, оно 
также предназначалось для диабетиков, чтобы они мо-
гли избавиться от избыточного веса. Из-за этого свойст-
ва препарат впоследствии  стали  предписывать всем, 
кто хотел похудеть.  В результате «Медиатор» перешаг-
нул через национальные границы. Считается, что  его 
принимали не менее пяти миллионов человек во многих 
странах мира.

Однако спустя несколько лет появились подозрения, 
что с препаратом не все так ладно, как хотелось бы его 
разработчикам. Во Франции, где проблемный медика-
мент исчез с аптечных стендов лишь в 2009 году, Ирэн 
Фрашон, пульмонолог из  Бреста, первой обратила вни-
мание на связь между «Медиатором» и  его  негативным 
воздействием на легкие и сердечно-сосудистую систе-
му, что нередко приводило к  летальному исходу. Скан-
дал вокруг препарата и его производителя разразился 
полтора года спустя, и началось расследование.  Как по-
лагают  ряд адвокатов пострадавших, основатель фар-
мацевтической  компании Жак Сервье не мог не знать о 
пагубном эффекте препарата, которым 30 лет пользова-
лись его соотечественники. Но с месье Сервье уже  не 
спросишь: в почтенном 92-летнем возрасте он скончал-
ся в 2014 году. В отличие от его приближенных, которым 
сейчас придется давать показания.

Но не только.  В ходе процесса предстоит также до-
подлинно установить, почему государственная струк-
тура — агентство, отвечающее за контроль медицинских 
препаратов, на протяжении десятилетий не реагирова-
ло, как ему это положено по уставу. Ответ, судя по всему, 
знает Ирэн Фрашон. По ее словам, в те годы ряд специа-
листов  и фармакологов, с одной стороны, были экспер-
тами этого агентства, а с другой — оплачиваемыми кон-
сультантами фармаконцерна. 

МИР БЕЗ ПРАВИЛ Что означает начало процедуры импичмента против 
Дональда Трампа

Зачем нужна 
многополярность
Федор Лукьянов, 
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

Г
ода полтора назад кто-
то из особенно бдитель-
ных американских ра-
зоблачителей русского 
заговора написал: смо-
трите, как синхронно 
серьезные политиче-
ские проблемы нача-
лись в Великобритании 

(«брекзит») и США (Трамп), 
двух лидерах свободного мира. 
Кому это выгодно? Путину. Так 
что совпадение, вероятно, не 
случайное. Если следовать этой 
восхитительной логике, то мо-
гущество Кремля продолжает 
расти на глазах. В один день — 
минувший вторник — по «лиде-
рам свободного мира» нанесен 
двойной нокаутирующий удар.

Высшая судебная инстанция 
Великобритании признала не-
законным решение Бориса 
Джонсона отправить парламент 
на каникулы накануне выхода 
из ЕС. Получается, что премьер-
министр ввел в заблуждение ко-
ролеву, поскольку это ее преро-
гатива по представлению пра-
вительства. Оппозиция дружно 
призвала к отставке главы каби-
нета. В Вашингтоне руководст-
во Палаты представителей объ-
явило о начале расследования в 
рамках процедуры импичмента 
президента США. Основания — 
якобы давление Трампа на пре-
зидента Украины с элементами 
шантажа в телефонном разгово-
ре: собеседник требовал от Зе-
ленского открыть расследова-
ние против его наиболее веро-
ятного соперника на выбо-
рах-2020 Джозефа Байдена. 

Судьба этих двух начинаний 
может быть разной. 

Борис Джонсон загнан в 
угол. Его курс на выход из ЕС 31 
октября любой ценой натол-
кнулся на системный саботаж, а 
премьер, как оказалось, не име-
ет никакого хитрого плана, он 
просто рассчитывал на эффект 
«бури и натиска». В результате 
авторитет Джонсона подорван 
по всем направлениям, оппо-
ненты перекрыли все варианты 
действий. Похоже, ему не оста-
ется ничего, как пойти на новые 
выборы, но уже не до нынешне-
го крайнего срока по «брекзи-
ту», а после очередной отсрочки 
на неопределенное время. Мис-
сия провалена. Итог выборов 
вообще непредсказуем.

Последствия для Трампа ме-
нее очевидны. В реальность им-
пичмента едва ли верят и его 
инициаторы — собрать нужное 
количество голосов в сенате, ко-
торый контролируют республи-
канцы, практически невозмож-
но. Для Демократической пар-
тии это способ превратить из-
бирательную кампанию в оче-
редной разбор персонального 
дела Дональда Трампа. И пред-
ставить своего кандидата, пока 
предполагают, что именно Бай-
дена, жертвой беспардонного и 

циничного сговора оппонента с 
иностранцами. То есть вторая 
серия «рашагейта», теперь с 
участием Украины.

Однако основания поспеш-
ного шага демократов выглядят 
шаткими. Все строится на ано-
нимном осведомителе из спец-
служб, который забил тревогу, 
ознакомившись с содержанием 
телефонного разговора. Тран-
скрипта пока нет и неясно, по-
чему руководство палаты ре-
шило столь безоговорочно по-
верить неким изложениям. 
Даже если спикер Нэнси Пело-
си и ее соратники знают, что 
там содержится, вряд ли это 
прямые указания Трампа Зе-
ленскому, скорее всего, обсу-
ждение темы, которое можно 
интерпретировать по-разному. 
Чем и займутся юристы обеих 
сторон под оглушительную 
пропагандистскую канонаду, 
которой сильны американские 
либеральные круги. Но итог 

расследования по России, в раз-
дувание которого демократы 
вложили все силы, скорее дол-
жен их обескураживать. 

Трамп же, напротив, имеет 
возможность выставить своих 
оппонентов как безответствен-
ных политиканов, которые 
одержимы только личной ме-
стью и вытягиванием своего 
очередного непроходного кан-
дидата. Если, конечно, в разго-
воре не содержится чего-то дей-
ствительно вопиющего, но го-
товность Белого дома опубли-
ковать нередактированную рас-
шифровку вроде бы свидетель-
ствует об уверенности в себе.

Страсти в Великобритании и 
США оставались бы внутренни-
ми делами соответствующих 
стран, если бы не втягивали в 
себя значительное количество 
государств, а в американском 
случае — весь мир. Разруши-
тельный эффект британских 
конвульсий связан с институ-

циональным статусом страны, 
ее членством в Евросоюзе. Ре-
жут по живому, так что эффект 
понятен. С Соединенными Шта-
тами все масштабнее. Эта стра-
на по многим причинам зани-
мает столь важное место в ми-
ровой системе, что ее внутрен-
ние потрясения вызывают пла-
нетарный резонанс. Неболь-
шой, но примечательный ню-
анс: как вести с американскими 
представителями серьезные 
разговоры, вообще теперь не-
понятно. Оказывается, все что 
угодно может быть вывалено 
наружу в угоду сиюминутным 
политическим интересам бо-
рющихся за власть групп. 

В нынешней ситуации хочет-
ся даже посочувствовать Зелен-
скому. У человека и так проблем 
выше головы, а тут еще попал в 
жернова американской полити-
ческой битвы на уничтожение, 
хотя сам он ко всей коллизии во-
круг Байдена никак не прича-
стен. Теперь же на него давят и те 
и другие, похоже на цугцванг: 
встать на чью-то сторону значит 
нажить лютого врага с другой 
стороны, а уклониться от уча-
стия в интриге — обидеть обе.

Мораль из этой пьесы непо-
нятного жанра неоригинальна. 
Мир, в котором кто-то пытается 
безоговорочно доминировать, 
нежизнеспособен по многим 

причинам, сейчас мы воочию 
наблюдаем еще одну. Кризис и 
сумятица у гегемона всех вокруг 
горазды заляпать разлетающей-
ся грязью. Полицентричный 
мир сложнее и временами ри-
скованнее, но развитие событий 
в одной конкретной стране хотя 
бы не будет определяющим для 
всех остальных. А устраивать у 
себя дома отвратительный цирк 
— неотъемлемое право каждого 
народа. 

Трампу предстоит настоящая поли-
тическая дуэль с демократами, ини-
циировавшими его импичмент.

А К Ц Е Н Т

В возможность импичмента Трампа едва 
ли верят даже его инициаторы, зато пре-
зидент США теперь может выставить 
их безответственными политиками

ЧТО ТАКОЕ ИМПИЧМЕНТ ПРЕЗИДЕНТА США

Импичмент — процедура отстранения президента от 

должности, которая, согласно конституции иниции-

руется в случае «государственной измены, взяточни-

чества или иных тяжких преступлений и правонару-

шений», что оставляет широкое поле для трактовок.

Инициировать эту процедуру может только Палата 

представителей конгресса США через юридический 

комитет, который должен сформулировать и выдви-

нуть обвинение. Этот документ затем выносится на 

голосование всего состава нижней палаты, а для его 

утверждения достаточно простого большинства голо-

сов. После промежуточных выборов 2018 года боль-

шинство в нижней палате перешло к демократам (235 

из 435 мест), что и дало им ключи к началу процедуры 

импичмента. Но ключ к ее завершению лежит в сена-

те, который контролируется лояльными Трампу ре-

спубликанцами (53 из 100 мандатов). Именно там 

проходят разбирательства по импичменту под пред-

седательством главы Верховного суда, по итогам ко-

торых сенаторы выносят свое решение. Для утвер-

ждения импичмента его должны поддержать не ме-

нее двух третей сенаторов, то есть 67 из 100.

Если упрощенно, то Палата представителей играет 

роль обвинения, а сенаторы выполняют функции 

жюри присяжных.

В истории США процедуру инициировали трижды. 

Двум президентам — Эндрю Джонсону в 1868 году и 

Биллу Клинтону в 1998 году — Палата представителей 

объявляла импичмент, но обоих спасло оправдатель-

ное голосование в сенате. А в 1974 году Ричард Никсон 

добровольно сложил полномочия перед лицом неми-

нуемого импичмента из-за Уотергейтского скандала. 

Подготовил Игорь Дунаевский

РЕЗОНАНС 
Борис Джонсон «сбежал» 
с Генассамблеи ООН

Премьер 
разозлился 
на судей

Диана Ковалева

Спустя всего несколько часов после своей пламенной 
речи перед мировыми лидерами на сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН британский премьер Борис Джон-
сон, сравнивший себя у трибуны с древнегреческим ге-
роем Прометеем, а «брекзит» — с огнем, был вынужден 
в спешке покинуть Нью-Йорк. Верховный суд Соеди-
ненного Королевства признал его решение о приоста-
новке работы парламента незаконным.

«Я очень уважаю нашу судебную систему, но не ду-
маю, что это решение суда было правильным», — ска-
зал Джонсон журналистам перед отлетом. Несмотря на 
внешнее спокойствие премьера, британские СМИ со-
общают, что он был «чрезвычайно зол» на судей. Него-
довали и его сторонники. Во время телефонной конфе-
ренции кабинета министров Великобритании лидер 
палаты общин Джейкоб Рис-Могг обвинил Верховный 
суд страны в «конституционном перевороте».И хотя 
Джонсон неоднократно повторил, что вердикт суда для 
него ничего не меняет и уходить он не собирается, для 
Великобритании решение высшей судебной инстан-
ции страны стало настоящей юридической «револю-
цией». Напомним, что Джонсон объяснил приостанов-
ку работы законодателей тем, что новому правитель-
ству нужно было разработать программу действий, ко-
торую королева традиционно зачитывает в виде трон-
ной речи, открывающей новую сессию парламента. По 
мнению Верховного суда, пять недель, которые отвел 
на разработку программы Джонсон, были неоправдан-
но длинным сроком в такой ответственный для страны 
момент. 

Однако решение суда отнюдь не запрещает Джонсо-
ну приостановить работу парламента еще раз. Оно и не 
является концом его правления. Вот что говорится в 
тексте вердикта касаемо будущего положения премье-
ра: «Нам не ясно, должны ли быть совершены какие-
либо шаги со стороны премьер-министра». То есть пар-
ламентарии могут попытаться ужиться с Джонсоном, 
а могут провести вотум недоверия. Оппозиция настаи-
вает на втором варианте. А премьер предлагает ей объ-
единить усилия для новых выборов. Но главной целью 
Джонсона остается «брекзит». «Главное сейчас выйти 
из ЕС 31 октября, хотя истцы в этом судебном деле на-
мерены остановить «брекзит», — сказал он. 

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1752598

— За развитием ситуации следите на сайте 
rg.ru/sujet/5702
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Джонсону пришлось срочно лететь из США домой после того, 
как суд назвал его решение незаконным.

Трамп принял вызов
Впереди предстоит но-
вая череда яростных 
дискуссий между по-

литиками и комментаторами с 
обоих флангов, с вываливани-
ем нового компромата и воро-
шением старого грязного бе-
лья.

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова прокомментировала в 
своем «Фейсбуке»: «Эта такая 
работа у демократов в США вы-
ставлять свою страну на все-
мирное посмешище?.. Теперь 
ждем продолжения банкета: 
пусть публикуют стенограммы 
разговоров с партнерами по 
НАТО, друг с другом. Очень 
ценным представляется публи-
кация выступлений на закры-
тых заседаниях ЦРУ, ФБР и 
Пентагона. Всё в студию!»

В частности, как следует из 
транскрипта, Трамп, как он и 
сам ранее подтверждал, затра-
гивал тему расследования в от-
ношении Хантера Байдена — 
сына бывшего вице-президента 
Джозефа Байдена, попросив Зе-
ленского контактировать на эту 
тему  со своим юристом Рудоль-
фом Джулиани и генпрокуро-
ром США Уильямом Баром. Кро-
ме того, Трамп попросил по-
мочь найти истину относитель-
но того, как начиналось рассле-
дование спецпрокурора Робер-
та Мюллера. По его мнению, там 
были и украинские корни. Пре-
зидент Украины пообещал, что 
этим займется новый генпроку-

рор страны «ради восстановле-
ния честности».

В то же время ранее демо-
краты на основании утечек за-
являли, что Трамп давил на Зе-
ленского и увязывал упомяну-
тое расследование с судьбой 
военной помощи, которую 
США оказывают Киеву. В рас-
шифровке нет об этом ни сло-
ва.

Министерство юстиции 
США заявило, что изучило со-

держание разговора Трампа и 
Зеленского и не нашло в нем 
нарушения тех пунктов зако-
на, на которые указывали ано-
нимные недоброжелатели 
Трампа.

Тем не менее демократы на-
стаивают, что опубликован-
ный текст подтверждает вину 
Трампа,  поскольку,  на  их 
взгляд, его просьбы относятся 
исключительно к сфере его 
личных политических интере-

сов, а не интересов Соединен-
ных Штатов. А именно, глава 
Белого дома якобы умышленно 
просил «копать» под Байдена, 
поскольку тот является одним 
из фаворитов на роль кандида-
та демпартии, который бросит 
вызов Трампу на выборах 2020 
года.

Но республиканцы считают 
это чушью, утверждая, что 
«рыльце в пушку» именно у 
Байдена, репутацию которого 

демократы пытаются обелить 
от пятен, связанных с Украи-
ной. Ему припоминают якобы 
«случайное» трудоустройство 
его сына Хантера в украин-
скую Burisma Holdings на зар-
плату с многими нулями. 

Что дальше?
Пока Пелоси дала указание 

шести комитетам, ведущим 
различные расследования про-
тив Трампа, собрать материа-
лы и представить в юридиче-

ский комитет базу для обвине-
ний, по которым можно иници-
ировать импичмент. Некото-
рые расследования длятся дав-
но, но такая постановка конеч-
ной цели, очевидно, добавляет 
им срочности и значимости.

В ближайшие дни новых 
дров в топку скандала подки-
нет тот, кто его и спровоциро-
вал — пока неназванный со-
трудник американского раз-
ведсообщества, который пожа-
ловался на разговор Трампа с 
Зеленским в надзорные орга-
ны. Он намерен выступить на 
закрытых слушаниях перед за-
конодателями. Пока же кон-
грессмены добиваются от Бе-
лого дома текста указанной 
жалобы. По итогам всех этих 
мероприятий демократы и 
примут решение о том, давать 
ли официальный старт проце-
дуре импичмента.

Тем не менее если начнется 
процедура импичмента, она 
станет лишь четвертым таким 
случаем в истории страны. По-
этому даже сам факт ее запуска 
— это большое событие, кото-
рое во многом определит поли-
тический курс Трампа в остаю-
щийся год с хвостиком его пер-
вого срока и самым прямым 
образом повлияет на исход 
президентских выборов в 2020 
году. 

Минюст США изучил расшифровку переговоров и не нашел нарушений.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Трамп и Зеленский затронули ряд других тем, «проехавшись» по канцле-

ру ФРГ Ангеле Меркель и экс-послу США в Киеве Мари Йованович. Кро-

ме того, бросается в глаза неприкрытая лесть, которой Зеленский убла-

жал падкого на комплименты американского коллегу.

Зеленский о своем избрании президентом: «...Должен признать, что 

многому у вас научился. Мы использовали многие ваши приемы и зна-

ния во время наших выборов... Мы хотим осушить болото в нашей стра-

не. Мы привели много новых людей, не типичных политиков... Вы для нас 

великий учитель в этом».

Трамп о политике США и Европы по Украине: «Мы делаем больше, чем 

страны Европы, а они должны помогать намного больше. Германия для 

вас почти ничего не делает. Они только болтают и вам следует погово-

рить с ними об этом». (Зеленский горячо с этим согласился.)

Зеленский о после США: «Прошу, если у вас есть дополнительная ин-

формация для нас, это очень помогло бы расследованию во имя спра-

ведливости в нашей стране по отношению к послу США в Украине, если 

я правильно помню, ее звали Иванович. Хорошо, что вы были первым, 

кто сказал мне, что она плохой посол, я согласен на 100 процентов. Она 

ко мне относилась не лучшим образом, ей нравился предыдущий прези-

дент (Петр Порошенко), она была на его стороне».

Зеленский о недавней поездке в США: «Последний раз, когда я был в 

США, я остановился в Трамп-тауэр около Центрального парка в Нью-

Йорке... Надеюсь, мы можем встретиться 1 сентября в Польше. А после 

этого отличной идеей для вас было бы отправиться на Украину. Можем 

на моем самолете, а можем и на вашем, который, вероятно, гораздо луч-

ше моего».

— Полная расшифровка 
переговоров
rg.ru/art/1753324
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ВЗГЛЯД ИЗ КИТАЯ К 70-летию установления дипломатических отношений между КНР и Россией 

70 лет движения вперед — в новую эпоху
Ван И
Член Государственного совета, 

Министр иностранных дел КНР

специально 
для «Российской газеты»
и «Жэньминь жибао»

В
скоре мы будем отме-
чать 70-летний юби-
лей образования но-
вого Китая и 70-ю го-
довщину установле-
ния дипломатических 
отношений с Россией, 
нашим добрым сосе-
дом. В июне текущего 

года в ходе успешного государ-
ственного визита в Россию 
Председатель КНР Си Цзиньпин 
вместе с Президентом В.В. Пу-
тиным приняли решение о раз-
витии китайско-российских от-
ношений всеобъемлющего пар-
тнерства и стратегического вза-
имодействия, вступающих в но-
вую эпоху, обозначив очеред-
ное повышение статуса двусто-
ронних связей. В этот юбилей-
ный год лидеры Китая и России 
лично возглавили великий по-
ход китайско-российского дру-
жественного сотрудничества в 
новую эпоху во благо двух госу-
дарств и их народов, во имя 
мира и развития на планете.

Вращается колесо истории, и 
традиционная дружба между 
крупнейшими соседними дер-
жавами, Китаем и Россией, ухо-
дящая корнями в глубину веков, 
укрепилась в сердцах наших на-
родов, прошла проверку време-
нем, созрела и, обновившись, 
становится все более крепкой. В 
тяжелые годы Второй мировой 
войны китайский и советский 
народы, плечом к плечу боров-
шиеся с общим врагом, связала 
тесная дружба. Уже на второй 
день после образования КНР 
Советский Союз заявил о при-
знании нового Китая и устано-
вил с ним дипломатические от-
ношения, после чего направил в 
помощь большое количество 
специалистов, внесших важный 
вклад в развитие китайской 
промышленности. По разным 
причинам одно время двусто-
ронние отношения развивались 
неровно, пройдя через перипе-
тии полемики и противостоя-
ния. Однако в конце 80-х годов 
прошлого столетия КНР и СССР, 
исходя из тенденций мирового 
развития и коренных интересов 
народов двух стран, извлекли 
важные исторические уроки и, 
руководствуясь формулой «за-
крыть прошлое, открыть буду-
щее», нормализовали отноше-
ния, указав путь для развития 
будущих китайско-российских 
связей. 

За 20 лет, начиная с 1992 
года, российско-китайские от-
ношения четыре раза переходи-

ли на новый уровень: утвержде-
ние статуса дружественных го-
сударств,  «конструктивного 
партнерства», «партнерства и 
стратегического взаимодейст-
вия» и «всеобъемлющего пар-
тнерства и стратегического 
взаимодействия». Три основ-
ные вехи на этом пути — уста-
новление отношений партнер-
ства и стратегического взаимо-
действия, подписание Договора 
о добрососедстве, дружбе и со-
трудничестве и окончательное 
определение линии прохожде-
ния государственной границы. 
Формула «стратегическое взаи-
модействие» охарактеризовала 
суть китайско-российских от-
ношений, обозначив их незаме-
нимую стратегическую цен-
ность и глубокое содержание. 
Определение линии прохожде-
ния границы окончательно раз-
решило доставшуюся от исто-
рии проблему, долгое время яв-
лявшуюся раздражителем для 
сторон, сняло груз с китайско-
российских отношений, устра-
нило барьеры. Договор о добро-
соседстве, дружбе и сотрудни-
честве в юридической форме 
закрепил для двух государств 
концепцию «навеки друзья и 
никогда враги», заложил про-
чную основу долгосрочного 
развития китайско-российских 
отношений.

В период после XVIII съезда 
Коммунистической партии Ки-
тая ЦК КПК во главе с его ядром 
— товарищем Си Цзиньпином — 
придает большое значение раз-
витию отношений с Россией. 
Россия была первой страной, 
которую Председатель КНР Си 
Цзиньпин посетил в марте 
2013 г. после своего избрания 
на пост главы государства. Это 
стало отправной точкой реали-
зации «дипломатии крупного 
государства с китайской специ-
фикой» и началом новой эры в 
двусторонних отношениях, ко-
торые в опоре на достижения 
предыдущих лет получили бес-
прецедентное развитие.

Инициирующая 
и руководящая роль глав 
государств

Лидеры двух стран на высо-
ком уровне конструируют и 
направляют развитие китай-
ско-российских отношений. За 
последние 6 лет Председатель 
КНР Си Цзиньпин 8 раз посе-
щал Россию с визитами или 
принимал участие в многосто-
ронних мероприятиях на ее 
территории, а Президент Рос-
сийской Федерации В.В. Путин 
9 раз побывал в Китае. Главы 
государств встречались 30 раз 
в самых разных форматах: за 
столом переговоров обсужда-
ли широкий круг вопросов и 
принимали стратегические ре-
шения, в неформальной обста-
новке вместе путешествовали 
на скоростном поезде и на ка-
тере по реке Неве и даже сов-
местно отмечали день рожде-
ния в теплой обстановке. Мно-
гие эпизоды нашли горячий от-
клик у общественности, напри-
мер вручение высших государ-
ственных наград, присвоение 
степеней почетных докторов 
alma mater глав двух госу-
дарств, дружеская встреча с 
детьми и педагогами из Всерос-
сийского детского центра 
«Океан», теплое общение с 
юными хоккеистами… Все это 
яркие проявления высокого 
уровня китайско-российских 
связей. И именно благодаря 
стратегическому планирова-
нию и личному руководству 
глав государств китайско-рос-
сийские отношения верным 
курсом устремляются вперед 
на всех парусах и постоянно 
покоряют новые рубежи. 

Прочное доверие 
в политической сфере

Наши страны придержива-
ются принципов взаимного ува-
жения и равноправного диалога, 

твердо поддерживают друг дру-
га в вопросах самостоятельного 
выбора пути развития, обеспе-
чения коренных национальных 
интересов, не допускают на сво-
ей территории деятельности лю-
бых сил, наносящих ущерб дру-
гой стороне, решительно высту-
пают против любого внешнего 
вмешательства во внутренние 
дела друг друга. Китай и Россия 
поддерживают тесные контакты 
по таким важным вопросам, как 
суверенитет и безопасность, по-
следовательно углубляют стра-
тегические доверие и негласное 
взаимопонимание. Стороны ве-
дут диалог о концепциях путей 
развития и практике государст-
венного управления, обменива-
ются опытом и совместно реаги-
руют на внешние риски и вызо-
вы в интересах обеспечения без-
опасной и предсказуемой среды 
для собственного национально-
го развития.

Плодотворное 
сотрудничество

В прошлом году китайско-
российский товарооборот пре-
высил 100 млрд долл. США, 
продемонстрировав двадцати-
кратный рост по сравнению с 
показателями двадцатилетней 
давности. Реализуются круп-
ные стратегические проекты в 
энергетической, авиационной, 
космической, инфраструктур-
ной сферах. Поставки трубо-
проводного газа из России по 
«восточному» маршруту, ком-
плексное взаимодействие в 
атомной области и состыковка 
спутниковых навигационных 
систем стали образцовыми 
примерами сотрудничества 
Китая с зарубежными страна-
ми. Набирает обороты взаимо-
действие в сельском хозяйстве, 
финансовой сфере, электрон-
ной коммерции, научно-техни-
ческой области и на межрегио-
нальном треке. Многие китай-
ские бренды, среди которых 
«Хуавэй», «Алибаба» и «Грейт-
вол», стали частью повседнев-
ной жизни россиян, делая ее 
более удобной и принося поль-
зу простым людям. Ведется 
успешная работа по сопряже-
нию инициативы «Один пояс, 
один путь» и Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС). 
Вскоре вступит в силу Согла-
шение о торгово-экономиче-
ском сотрудничестве между 
КНР и ЕАЭС, плодами которого 
сможет воспользоваться насе-
ление обширного региона.

Запоминающиеся 
гуманитарные обмены

Вот уже много лет подряд 
стороны реализуют масштаб-
ные новаторские государст-
венные проекты тематических 

годов. Китай и Россия совмест-
но  учредили Университет 
ППИ-МГУ (Пекинский поли-
технический институт — Мо-
сковский государственный 
университет) в Шэньчжэне, 
призванный стать в один ряд с 
ведущими мировыми вузами. 
КНР занимает первое место по 
количеству въездных туристи-
ческих поездок в Россию и, как 
показали опросы, проведен-
ные среди россиян, возглавля-
ет  список дружественных 
стран. Продолжает расти число 
желающих изучать китайский 
язык, который вошел в список 
предметов ЕГЭ. Увеличивается 
и количество молодых китай-
цев, полюбивших русскую кух-
ню, российские телесериалы и 
побывавших в России. Наши 
народы уважительно относят-
ся к истории и традициям друг 
друга, интересуются притяга-
тельной современной культу-
рой. Взаимопонимание и тра-
диционная дружба между дав-
ними соседями получают но-
вое дыхание, углубление двух-
сторонних отношений стано-
вится общим стремлением на-
родов Китая и России.

Ответственное и активное 
сотрудничество по 
международным вопросам

В условиях беспрецеден-
тных кардинальных измене-
ний в мире Китай и Россия 
твердо защищают междуна-
родную систему с центральной 
ролью ООН и опорой на между-
народное право, содействуют 
развитию тенденций многопо-
лярности и демократизации 
межгосударственных отноше-
ний. Главы Китая и России не-
однократно принимали сов-
местные политические доку-
менты о ситуации в мире, стра-
тегической стабильности, ак-
туальных вопросах междуна-
родной повестки дня, в кото-
рых указывали на необходи-
мость защиты целей и принци-
пов Устава ООН и следования 
базовым нормам международ-
ных отношений, выступали с 
четких позиций поддержки 
многосторонности. Обе стра-
ны тесно взаимодействуют в 
рамках ООН и других много-
сторонних структур, способст-
вуют интенсивному развитию 
новых платформ сотрудниче-
ства — ШОС, БРИКС, форматов 
Китай — Россия — Индия и Ки-
тай — Россия — Монголия. Китай 
и Россия совместно разработа-
ли и активно продвигают до-
рожную карту политического 
урегулирования проблем Ко-
рейского полуострова, сообща 
выступают за сохранение Сов-
местного всеобъемлющего 
плана действий по урегулиро-

ванию ситуации вокруг иран-
ской ядерной программы. Ки-
тайско-российское стратеги-
ческое взаимодействие стало 
надежной опорой поддержа-
ния мира и стабильности на 
планете, отстаивания между-
народной справедливости, что 
отражает активную и принци-
пиальную линию двух ответст-
венных держав, являющихся 
постоянными членами Совета 
Безопасности ООН.

В июне этого года Председа-
тель КНР Си Цзиньпин совер-
шил исторический визит в Рос-
сию, в ходе которого главы го-
сударств объявили о вступле-
нии китайско-российских от-
ношений в новую эпоху. Новая 
эпоха — это прорывное разви-
тие двусторонних связей, осу-
ществляемое на основе опыта, 
накопленного за 70 лет сов-
местного поиска. Это требова-
ние времени, продиктованное 
задачами национального раз-
вития. Но прежде всего это во-
площение общих чаяний и 
взвешенного выбора народов 
двух стран.

Делая шаг в новую эпоху, мы 
открываем новые горизонты 
сотрудничества и, руководст-
вуясь договоренностями, до-
стигнутыми на высшем уровне, 
вместе пишем новую главу ки-
тайско-российских отношений.

Укрепление взаимопомощи 
и поддержки в новую эпоху

В сложной международной и 
региона льной обстановке 
наши страны, объединив уси-
лия, будут еще решительнее 
поддерживать друг друга в во-
просах следования собственно-
му пути, защиты коренных ин-
тересов, обеспечения нацио-
нального развития и процвета-
ния. Будем укреплять прямой, 
честный и доверительный диа-
лог, сообща устранять внутрен-
ние и внешние факторы, пре-
пятствующие этому процессу. 
Мы — Китай и Россия — плывем в 
одной лодке, поэтому готовы 
искренне помогать друг другу, 
всегда оставаясь добрыми сосе-
дями и надежными всеобъем-
лющими стратегическими пар-
тнерами.

Сопряжение стратегий 
развития в новую эпоху 
и глубокая интеграция

Китай и Россия будут укре-
плять диалог по вопросам стра-
тегии и государственной поли-
тики, уплотнять сотрудничест-
во по сопряжению инициативы 
«Один пояс,  один путь» и 
ЕАЭС, закреплять и развивать 
достижения в энергетике и дру-
гих традиционных сферах вза-
имодействия, искать новые 
точки роста на таких направле-
ниях, как сельское хозяйство, 
электронная коммерция, фи-
нансы и цифровая экономика, 
расширять общность интере-
сов. Будем расширять контак-
ты по линии исследователь-
ских структур, СМИ, осуществ-
лять молодежные и межрегио-
нальные обмены в интересах 
укрепления традиционной 
дружбы и формирования более 
тесных связей между народами 
двух стран. Будем активно по-
пуляризировать лучшие дости-
жения национальной культу-
ры, готовить специалистов, 
проникнутых симпатией к 

культуре и языку соседнего го-
сударства, владеющих всеми 
необходимыми знаниями, что-
бы способствовать обогаще-
нию и сближению культур.

Движение в ногу 
со временем 
и инновационный подход 
в новую эпоху

Реагируя на внутренние и 
внешние изменения, Китай и 
Россия должны обогащать и 
обновлять содержание кон-
цепций сотрудничества, опре-
деляющих вектор развития 
двусторонних связей. Будем 
способствовать развитию тео-
рии международных отноше-
ний, обеспечивать передовой 
новаторский характер китай-
ско-российских связей, совер-
шенствовать и насыщать дея-
тельность механизмов сотруд-
ничества на всех уровнях, 
адаптировать их к потребно-
стям развития двусторонних 
отношений в новую эпоху. Бу-
дем искать новые направления 
взаимовыгодной кооперации, 
используя предстоящие в бли-

жайшие два года перекрестные 
Годы научно-технического и 
инновационного сотрудниче-
ства для раскрытия потенциа-
ла взаимодействия, создания 
новых факторов роста, повы-
шения международной конку-
рентоспособности Китая и 
России.

Укрепление 
стратегического 
взаимодействия 
и отстаивание 
справедливости в новую 
эпоху

В мире, где судьбы людей те-
сно переплетены, у силового 
диктата и односторонних дей-
ствий нет будущего. Глобаль-
ное управление должно осу-
ществляться на основе широ-
кого обсуждения, общего сози-
дания и совместного пользова-
ния его плодами. Взаимовыгод-
ное многостороннее сотрудни-
чество отвечает чаяниям всех 
участников международного 
общения. Китай и Россия про-
должат укреплять стратегиче-
ское взаимодействие в миро-
вых делах, выступать в поддер-
жку многосторонности в соот-
ветствии с принципами всеоб-
щего блага и взаимного выиг-
рыша, принимать на себя от-
ветственность крупных дер-
жав, объединять коллективные 
усилия, защищать Устав ООН и 
международные нормы, спо-
собствовать становлению бо-
лее справедливого и рацио-
нального миропорядка, вы-
страивать международные от-
ношения нового типа и прини-
мать активное участие в фор-
мировании сообщества единой 
судьбы человечества.

В одной лодке мы прошли 
путь длиной в 70 лет, и в новую 
эпоху отправляемся в новое 
плавание. 

В канун 70-летия установ-
ления дипломатических отно-
шений мы можем с гордостью 
сказать, что китайско-россий-
ские связи преодолели идеоло-
гические и культурно-истори-
ческие различия. Сформиро-
вана в высшей степени кон-
структивная,  устойчивая, 
обладающая богатейшим стра-
те г и ч е с к и м  с о д е р ж а н и е м 
образцовая модель взаимодей-
ствия крупных держав. Смо-
тря в будущее, мы можем с 
уверенностью утверждать, что 
под руководством стоящих у 
штурвала глав государств, и 
при активной поддержке и 
участии народов отношения 
между Китаем и Россией в но-
вую эпоху преодолеют все вол-
ны, будут идти в ногу со време-
нем, добьются еще лучших ре-
зультатов на благо двух стран 
и всего мира. 

ВЗГЛЯД ИЗ РОССИИ Связи между российским и китайским народами уходят корнями в глубину столетий

Партнерство, устремленное в будущее
Сергей Лавров
Министр иностранных дел 

России

специально для «Российской 
газеты» и «Жэньминь жибао»

В 
этом году наши госу-
дарства отмечают важ-
ную совместную дату 
— 70-летие установле-
ния дипломатических 
отношений. 2 октября 
1949 г.  Советский 
Союз первым признал 
Китайскую Народную 

Республику — уже на следующий 
день после ее образования. Но-
вый Китай обрел в лице нашей 
страны надежного друга, оказав-
шего ему поддержку в становле-
нии государственности, восста-
новлении экономики, укрепле-
нии позиций на международной 
арене.

Разумеется, связи между 
двумя народами уходят корня-
ми в глубину столетий. На про-
тяжении долгого времени мы 
учились понимать друг друга, 
взаимодействовать, дружить. В 
результате сегодня достигли са-
мого высокого за всю историю 
уровня сотрудничества, харак-
теризующегося как всеобъем-
лющее партнерство и стратеги-
ческое взаимодействие. А в 
июне этого года в ходе государ-
ственного визита в Россию 
председателя КНР Си Цзиньпи-
на лидеры объявили о вступле-
нии российско-китайских отно-
шений в новую эпоху, что по-
дразумевает еще большую вза-
имную поддержку по всем на-
правлениям. 

В чем причина такого успе-
ха? Прежде всего в том, что 
наше сотрудничество опирает-
ся на общепризнанные нормы 
международного права, свобод-
но от идеологических шор, но-
сит самоценный характер и не 
направлено против кого-либо. 
Мы не навязываем друг другу 

своих подходов и ценностей, 
тем более не вмешиваемся во 
внутренние дела. Нам удалось 
вывести за скобки чувствитель-
ные темы общего прошлого, 
оставив их историкам. Оконча-
тельно урегулирован погранич-
ный вопрос. Сегодня россий-
ско-китайский диалог — это вза-
имоуважительное общение 
двух равных партнеров. А по 
уровню взаимного доверия, 
устойчивости и глубине сотруд-
ничества он даже превосходит 
иные формальные союзы. 

Нам действительно есть чем 
гордиться. Сформирована об-
ширная и ориентированная на 
длительную перспективу дого-
ворно-правовая база. Ее краеу-
гольным камнем является Дого-
вор о добрососедстве, дружбе и 
сотрудничестве от 16 июля 
2001 г. Создана многоуровневая 
архитектура межгосударствен-
ного взаимодействия, обладаю-
щая высоким запасом прочно-
сти и позволяющая конструк-
тивно решать самые сложные 
проблемы. Центральное место в 
ней по праву принадлежит 
встречам руководителей госу-
дарств — ежегодно организуется 
4—5 контактов в верхах в рамках 

взаимных визитов, а также «на 
полях» ведущих международ-
ных форумов.

Ключевую роль в деле расши-
рения сотрудничества в торго-
во-экономической и гуманитар-
ной областях играет механизм 
регулярных встреч глав прави-
тельств. В его рамках успешно 
функционируют возглавляемые 
вице-премьерами пять меж-
правкомиссий, а также несколь-
ко десятков межведомственных 
подкомиссий и рабочих групп.

На постоянной основе дейст-
вует Межпарламентская комис-
сия по сотрудничеству Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации и Всекитайского со-
брания народных представите-
лей. Налажены тесные контакты 
по линии руководителей Адми-
нистрации Президента Россий-
ской Федерации и Канцелярии 
ЦК КПК. Ежегодно проходят кон-
сультации высоких представите-
лей по стратегической безопа-
сности и кураторов проблемати-
ки общественной безопасности, 
правопорядка и юстиции.

Интенсивный диалог на всех 
уровнях приносит весомую пра-
ктическую отдачу. КНР — наш 
крупнейший торгово-экономи-
ческий партнер. По итогам 
прошлого года товарооборот до-
стиг рекордных 108 млрд долл.

На стратегический уровень 
вышла кооперация в энергети-
ческой сфере, в том числе в об-
ласти строительства трансгра-
ничных нефте- и газопроводов, 
сотрудничества в сфере мирно-
го атома, производства сжижен-
ного природного газа, экспорта 
российского угля и электроэ-
нергии. На 1 декабря намечено 
начало трубопроводных поста-
вок в КНР российского природ-
ного газа. Наряду с успешно 
функционирующим уже почти 9 
лет нефтепроводом «Сковоро-
дино — Мохэ» это станет еще од-
ним масштабным двусторон-
ним начинанием. 

Реализация крупных проек-
тов служит стимулом для усиле-
ния взаимных инвестиционных 
обменов, потенциал которых 
весьма высок. Особо отмечу рас-
ширение взаимодействия в вы-
сокотехнологичных отраслях, 
включая гражданскую авиацию 
и космос. На повестке дня — про-
ведение в 2020 и 2021 гг. пере-
крестных Годов российско-ки-
тайского научно-технического и 
инновационного сотрудничест-
ва. Новые широкие возможно-
сти открываются для торговли 
сельскохозяйственной продук-
цией. Ни мы, ни китайские дру-
зья останавливаться на достиг-
нутом не собираются: экономи-
ческие связи будут и дальше 
расширяться и углубляться. 
Продвигается гуманитарное со-
трудничество. Контакты в куль-
турной, образовательной, тури-
стической, спортивной, других 
сферах способствуют укрепле-
нию общественной основы рос-
сийско-китайских отношений, 
служат упрочению дружбы и 

взаимопонимания между двумя 
народами.

Активно развиваются обме-
ны между регионами. В настоя-
щее время продолжается реали-
зация такого знакового проекта, 
как Год российско-китайского 
межрегионального сотрудниче-
ства. Эффективно функциони-
рует межправкомиссия по со-
трудничеству и развитию Даль-
него Востока и Байкальского ре-
гиона России и северо-востока 
Китая. Плодотворное взаимо-
действие осуществляется в фор-
мате «Волга — Янцзы» между 
субъектами Приволжского фе-
дерального округа и провинция-
ми верхнего и среднего течения 
р. Янцзы. Прорабатывается воз-
можность создания новых меха-

низмов межрегиональной коо-
перации Центральная Россия — 
Северный Китай и Северо-Запад 
России — приморские провин-
ции юго-востока КНР. Такой диа-
лог на уровне регионов не толь-
ко дополняет и обогащает меж-
государственные контакты, но и 
приносит весомую экономиче-
скую отдачу.

Высокий уровень взаимного 
доверия способствует поступа-
тельному развитию военного и 
военно-технического сотрудни-
чества. На регулярной основе 
осуществляются визиты пред-
ставителей высшего командно-
го состава, проводятся совмест-
ные военные учения. С соблю-
дением всех международно-

правовых норм осуществляется 
торговля вооружением и воен-
ной техникой. 

Неотъемлемой составляю-
щей российско-китайского 
стратегического партнерства 
является тесная внешнеполити-
ческая координация, утвердив-
шаяся в качестве важного стаби-
лизирующего фактора в миро-
вых и региональных делах. Се-
годня, когда ситуация в мире 
остается непростой, предприни-
маются настойчивые попытки 
разрушить сформированную 
после Второй мировой войны 
архитектуру безопасности и 
стратегической стабильности, а 
международное право подме-
нить неким «порядком, осно-
ванным на правилах», востребо-

ванность такой совместной ра-
боты не вызывает сомнений. 
Тем более что в ее основе — не 
просто совпадение или близость 
подходов к ключевым пробле-
мам современности, но и твер-
дая приверженность формиро-
ванию более справедливого, 
устойчивого, демократического 
многополярного мироустройст-
ва, опирающегося на незыбле-
мые принципы Устава ООН. 

Мы решительные противни-
ки навязывания своей воли суве-
ренным государствам, решения 
возникающих проблем не за сто-
лом переговоров, а угрозами, 
шантажом или силой. В этом за-
лог нашего продуктивного взаи-
модействия на различных мно-

госторонних площадках, в том 
числе в ООН, «Группе двадца-
ти», а также таких объединениях 
нового типа, как БРИКС и ШОС. 
Важнейшим подспорьем в деле 
дальнейшего сопряжения уси-
лий дипломатических служб 
России и Китая призваны стать 
принятые в июне в Москве по 
итогам переговоров глав госу-
дарств совместные заявления: о 
развитии отношений всеобъем-
лющего партнерства и стратеги-
ческого взаимодействия, всту-
пающих в новую эпоху, а также 
об укреплении глобальной стра-
тегической стабильности в сов-
ременную эпоху.

Усиливающаяся в условиях 
глобализации взаимозависи-
мость, появление и укрепление 
новых мировых центров требу-
ют нестандартных, новаторских 
подходов. Сегодня приметой вре-
мени стало динамичное разви-
тие различных интеграционных 
процессов. В этом плане показа-
телен опыт Евразийского эконо-
мического союза, который за ко-
роткий период времени прошел 
большой путь — от ликвидации 
таможенных барьеров до форми-
рования общего рынка товаров, 
услуг, капитала и рабочей силы.

Об успешности интеграцион-
ного начинания свидетельствует 
и расширение международных 
контактов ЕАЭС, рост числа го-
сударств, стремящихся заклю-
чить с ним соглашения о свобод-
ной торговле. 

Знаем, что над обеспечением 
стабильности, процветания в Ев-
разии плодотворно трудятся и 
китайские друзья, реализующие 
концепцию «Один пояс, один 
путь». Еще четыре года назад 
наши лидеры договорились ра-
ботать над сопряжением ЕАЭС и 
Экономического пояса Шелко-
вого пути. Сегодня это решение 
успешно претворяется в жизнь. 
Важным шагом стало подписа-
ние в мае 2018 г. Соглашения о 

торгово-экономическом сотруд-
ничестве между Союзом и КНР, 
которое сейчас вступает в силу. 

Таким образом, ЕАЭС и 
ОПОП начинают эффективно до-
полнять друг друга. Их дальней-
шая гармонизация позволит за-
ложить основу для формирова-
ния в Евразии нового геополити-
ческого контура открытого для 
всех без исключения государств 
и интеграционных объединений. 
На решение этой задачи нацеле-
на известная инициатива Прези-
дента В.В.Путина по формирова-
нию Большого евразийского пар-
тнерства. Исходим из того, что 
последовательная реализация 
данного мегапроекта в русле 
концепции «интеграции интег-
раций» позволит не только обес-
печить поступательный рост на-
циональных экономик, в том чи-
сле и наших стран, но и сущест-
венно укрепит безопасность, 
стабильность, предсказуемость 
на обширных пространствах от 
Атлантики до Тихого океана.

За прошедшие семь десяти-
летий в КНР произошли поисти-
не грандиозные перемены во 
всех сферах жизни. Радикально 
обновился облик современной 
России. При этом добрососедст-
во, дружба и сотрудничество 
между двумя народами продол-
жают крепнуть и наполняться 
новым содержанием. Потенциал 
двустороннего партнерства по-
истине неисчерпаем. Намерены 
и далее рука об руку с китайски-
ми партнерами делать макси-
мум для того, чтобы обеспечить 
выход сотрудничества на новые 
рубежи на благо наших граждан 
во имя утверждения в мире иде-
алов правды и справедливости. 
Убежден: празднование 70-ле-
тия установления дипломатиче-
ских отношений будет способст-
вовать наращиванию дружест-
венного взаимовыгодного диа-
лога во всех без исключения 
сферах. 

А К Ц Е Н Т

Мы решительные противники навязыва-
ния своей воли суверенным государст-
вам, решения возникающих проблем 
угрозами, шантажом или силой 

А К Ц Е Н Т

Китайско-российский товарооборот 
превысил 100 млрд долл. США, проде-
монстрировав двадцатикратный рост 
по сравнению с показателями 
двадцатилетней давности

Ван И: В мире, где судьбы людей 
тесно переплетены, у силового дик-
тата и односторонних действий нет 
будущего.

Сергей Лавров: Сегодня российско-
китайский диалог — это взаимоува-
жительное общение двух равных 
партнеров.
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МУЗЫКА В Оренбурге 
создадут дом-музей 
семьи Ростроповичей

Скрипичный 
ключ от дома

Валентина Зотикова, «Российская газета», Оренбург

Оренбургские власти полностью выкупят дом, в кото-
ром знаменитая семья музыкантов жила в эвакуации в 
годы Великой Отечественной войны. Речь идет о ста-
ринном одноэтажном здании на улице Зиминской, 25. 
До сих пор часть строения находится в частном владе-
нии. Три четверти здания уже переданы в собствен-
ность региона. Для создания единого комплекса необ-
ходимо выкупить оставшуюся долю. На эти цели будет 
выделена субсидия в пять миллионов рублей. 

Ко всему, что связано с пребыванием в Оренбурге 
династии знаменитых музыкантов, в городе относятся 
трепетно. С 2013 года здесь проводится международ-
ный музыкальный фестиваль памяти великого маэ-
стро, имя Мстислава и Леопольда Ростроповичей но-
сит Оренбургский государственный институт 
искусств. 

Семейная история Ростроповичей тесно связана с 
Оренбургом — это родина матери, деда и прадеда 
Мстислава Ростроповича. Позднее семья обосновалась 
в Баку, где и родился будущий виртуоз виолончели. В 
Оренбурге Мстислав Ростропович с младшей сестрой 
Вероникой впервые оказался подростком в эвакуации. 
Временным приютом для них стал дом на Зиминской, 
25. В те годы он принадлежал крестной матери Славы — 
Елене Адольфовне Лонткевич, выпускнице Сорбонны, 
преподавательнице иностранных языков. Именно в 
этих стенах когда-то и произошло знакомство четы 
Ростроповичей — Леопольда Витольдовича и Софьи 
Николаевны. 

Вернуться в Оренбург (тогда — Чкалов) супругам 
пришлось в 41-м. Чтобы прокормить семью в страш-
ные годы военного лихолетья, Леопольд Витольдович — 
заслуженный артист РСФСР — преподавал в местном 
музучилище, а по вечерам подрабатывал игрой в кино-
театре. Спустя год он умер от сердечного приступа. Хо-
ронили знаменитого музыканта всем городом. Опорой 
матери стал пятнадцатилетний Слава, чтобы помочь 
близким, подросток устроил в амбаре мастерскую: де-
лал «коптилки» и рамки для фотографий, которые 
крестная потом продавала на рынке. Это помогло се-
мье выжить. Спустя много лет, приезжая в Оренбург, 
Мстислав Ростропович неизменно посещал могилу 
отца на старом городском кладбище.

Сейчас дом на Зиминской закрыт для посетителей. 
Проводится техническое обследование здания, а затем 
здесь будет проведена реновация в рамках националь-
ного проекта «Культура». В музее уже начали собирать 
предметы для будущей экспозиции. 

КИНО В Петербурге показали отреставрированный фильм Василия Шукшина

«Калина» красная
Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера в Петербурге в одном 
из старейших кинотеа-
тров города «Авроре» 

прошла премьера отреставри-
рованного фильма Василия 
Шукшина «Калина красная». 
Уникальный случай — спустя не-
делю, с 3 октября, эта легендар-
ная кинолента снова выйдет в 
прокат по всей стране.

Интересно и то, что в начале 
сентября 2019 года отреставри-
рованная копия «Калины кра-
сной» принимала участие в кон-
курсе классики мирового кино 
на Венецианском кинофестива-
ле. И это не первый выход филь-
ма на экраны европейских ки-
нофорумов: в 1975 году «Кали-
на красная» участвовала в Бер-
линском кинофестивале в рам-
ках программы «Форум». А не-
мецкий режиссер Райнер Вер-
нер Фассбиндер включил эту 
картину в десятку своих люби-
мых фильмов.

И тем не менее такой бурный 
интерес к ленте, снятой почти 
полвека назад, удивляет и вос-
хищает. Что пленяет сегодняш-
него зрителя, воспитанного на 
американских боевиках и сен-
тиментальных сериалах, в этом 
советском фильме? На чем ба-
зируется уверенность прокат-
чиков, что отреставрирован-
ную «Калину красную» будут 
смотреть с интересом?

В «Авроре» сказали, что биле-
ты на сеанс раскупались как го-
рячие пирожки. «Примечатель-

но, что возраст зрителей самый 
разный, — говорит Арина Араке-
лова, начальник отдела рекламы 
кинотеатра. — Посмотреть «Ка-
лину красную» пришли и моло-
дежь, и люди зрелого возраста, 
которые наверняка помнят пер-
вый выход картины на экраны».

Василий Шукшин снял ее в 
1974 году, это был его послед-

ний фильм: режиссер умер спу-
стя полгода после премьеры. 
Для него была принципиально 
важна эта работа: и сценарий 
ленты он написал сам, и сам 
сыграл в фильме главную роль — 
вора-рецидивиста Егора Проку-
дина, который приезжает после 
освобождения из колонии к сво-
ей «заочнице», подруге по пере-

писке Любе. Семья Любы, по-
нятно, побаивается и не одобря-
ет возможный брак. Однако сер-
дечность и душевная теплота 
простых сельских жителей, глу-
бокое понимание Любой  иско-
верканной судьбы бывшего 
«тюремщика» вроде бы помога-
ют Егору «выпрямиться». Но 
хеппи-энда не случается: в фи-
нале Прокудина настигает 
месть прежних дружков.

Как сообщил журналистам 
главный инженер «Мосфильма» 
Виктор Тамазин, реставрация 
картины заняла около четырех 
месяцев. «Картина оцифровы-

валась с оригинального съемоч-
ного негатива, предоставленно-
го Госфильмофондом «Мос-
фильму» как правообладателю, 
— говорит он. — Негатив был 
оцифрован в разрешении 4К. 
Если мы «проецируем» это на 
телевизионный стандарт, то по-
лучается соответствие формату 
Ultra HD. Главная задача была — 
сохранить фильм, представить 
его в современном мире в новом 
качестве, не ниже, чем в разре-
шении HD». 

И зрители уже сполна оце-
нили и качество звука, и обнов-
ленные цвета картины: она в 
буквальном смысле заиграла 
красками.  «Реставрация и 
оцифровка отечественного ки-
нонаследия — очень важная за-
дача нашей культуры, — отме-
чает петербургский культуро-
лог, киновед Александр Позд-
няков. — Сегодня не каждый из 
молодых скажет, кто такой 
Тарковский или Эйзенштейн. А 
уж посмотреть черно-белый 
фильм, который волновал его 
родителей и бабушек, — это по-
чти подвиг. Отрадно, что ста-
рым нашим картинам возвра-
щается молодость. Оживают 
воспоминания, впечатления 
детства.  Как хорошее вино, с 
годами старое доброе кино 
раскрывается, увлекая своей 
искренностью и художествен-
ной глубиной». 

— Читайте также: 
Оператор рассказал, 
как работал с Шукшиным 
над «Калиной красной» 
rg.ru/art/1670072
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Москва 
остается 
лидером 
по оказанию 
электронных 
госуслуг

РАБОТА 
ДЛЯ ЦИФРЫ
Иван Пышечкин

Несмотря на развитие элек-
тронных сервисов и повсемест-
ное внедрение современных 
технологий, в Москве не стало 
меньше рабочих мест и не вы-
рос уровень безработицы. Зато 
люди получили возможность 
быстро и комфортно учиться, 
лечиться и решать бытовые 
проблемы. О том, как еще циф-
ровизация повлияла на жизнь 
города, мэр Москвы Сергей Со-
бянин рассказал вчера на кон-
грессе Международной органи-
зации высших органов финан-
сового контроля (ИНТОСАИ).

Одна из главных задач кон-
гресса, собравшего аудиторов, 
экономистов, специалистов в 
области госуправления, пред-
ставителей Всемирного банка и 
ООН — определиться, как дейст-
вовать и развиваться в эпоху 
Disrupt, время стремительных 
перемен и внедрения новых 
технологий во всех сферах.

На примере российской сто-
лицы такие перемены видны 
очень хорошо. «Гражданину 
раньше, чтобы пожаловаться, 
например, на неубранный му-
сор во дворе, нужно было пи-
сать в управляющую компа-
нию, при этом можно было и не 
получить ответа. Затем напи-
сать в районную управу, тоже 
не дождавшись результата. 
Дойти до окружной админи-
страции, департамента, комму-
нального комплекса, мэра», — 
напомнил Сергей Собянин, от-
метив, что ждать решения та-
ких простых вопросов иногда 
приходилось годами. Решить 
эту проблему в Москве помогло 
создание информационной си-
стемы «Наш город». «Человек в 
интернете теперь одним кли-
ком реализует жалобу, которая 
проходит вверх по всей верти-
кали, и получает результат в те-
чение четырех дней», — говорит 
мэр.

Другой пример — Москов-
ская электронная школа, кото-
рая делает дорогу к знаниям 
проще и короче. Этот образова-
тельный портал сегодня открыт 
не только для столичных учеб-
ных заведений. Он доступен по 
всей России и по всему миру. 
«Москва является мировым ли-
дером в области электронных 
государственных услуг по вер-
сии Организации Объединен-
ных Наций», — отметил мэр.

Логично предположить, что 
электронный «бум» приведет к 
сокращению рабочих мест и 
росту безработицы. Однако 
крупным городам такой сцена-
рий не грозит, считает градона-
чальник. «Мы наблюдаем, как 
развивается прогресс, увеличи-
вается производительность 
труда, внедряются новые тех-
нологии. При этом уровень без-
работицы ни в стране, ни в Мо-
скве не растет, а находится на 
том же уровне, как и был в 2010 
году. Он ничтожно мал. Зареги-
стрированная безработица со-
ставляет треть процента, мак-
симум — полпроцента», — гово-
рит Собянин. Рынок труда, как 
ни странно, демонстрирует 
обратный эффект. По словам 
мэра, за последние годы в сто-
лице было создано полтора 
миллиона новых рабочих мест.

Перемены в столице заме-
тили и гости конгресса. «Когда 
я ехал из аэропорта вчера вече-
ром, то не мог ни обратить 
внимание на новую инфра-
структуру. Она гораздо более 
высокого качества, чем та, что 
была в девяностые, когда я ра-
ботал в Москве. А когда я посе-
тил Центробанк на Неглинной, 
то будто попал в XXII век. Там 
сейчас самые современные си-
стемы и оборудование в мире», 
— поделился впечатлениями 
директор департамента гло-
бальных индикаторов и анали-
за Всемирного банка (2011—
2017) и председатель Форума 
глобального управления Аугу-
сто Лопес-Кларос. 

АНОНС «Серебряные» 
волонтеры из 85 регионов 
встретятся в Москве

Творцы добра

Ангелина Зеленькова

Можно ли по доброй воле помогать другим людям, когда 
тебе под 70 или даже 80? Современные пенсионеры, ко-
торые вступили в ряды «серебряных» волонтеров, на 
своем примере доказывают, что с молодой душой воз-
можно все. Они и путешествуют, и примеряют на себя 
новые профессии, и придумывают социальные проек-
ты, которые меняют мир к лучшему. В этом году 500 до-
бровольцев из разных уголков страны встретятся в Мо-
скве на четвертом Всероссийском форуме «серебря-
ных» волонтеров и поборются за гранты в конкурсе 
поддержки социальных проектов «Молоды душой».

Форум пройдет с 1 по 4 октября, и в этом году Мо-
сква не случайно станет его хозяйкой. У столичных 
пенсионеров за плечами большой опыт волонтерской 
работы. Наравне с молодежью они помогают организо-
вывать и проводить крупные фестивали и праздники, 
например, последние — День города и «Круг света», — 
объединил порядка 3 тысяч волонтеров. «С начала года 
в различных городских мероприятиях и благотвори-
тельных акциях приняли участие около 60 тысяч во-
лонтеров, из которых 1,5 тысячи — «серебряные», воз-
растом за 55 лет. Самому взрослому волонтеру, кото-
рый трудится в Москве, 80 лет», — рассказала Екатери-
на Драгунова, председатель Комитета общественных 
связей и молодежной политики Москвы.

Выбор направлений для пенсионеров довольно 
большой.  «Серебряные» волонтеры помогают в орга-
низации концертов и участвуют в них сами, они неза-
менимы во время спортивных турниров и соревнова-
ний, хорошо умеют работать с туристами, легко нахо-
дят общий язык с самыми разными людьми.

На форуме для добровольцев 55+ подготовлена обра-
зовательная программа по направлению «Моя траекто-
рия развития». Она включает мастер-классы и тренин-
ги по креативному и дизайн-мышлению, коммуника-
ции, тайм-менеджменту, мотивации, личностному ро-
сту, основам здорового образа жизни, развитию соци-
ального волонтерства. Участников ждут творческие 
встречи, занятия йогой, танцами, арт-терапия. 

Год 1995-й. Мстислав Ростропович в Оренбурге на улице 
Зиминской.
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ПРОИСШЕСТВИЕ В аэропорту Барнаула аварийно сел 
Boeing 767-300

Дым под крылом
Андрей Мельников

В
чера вечером в аэро-
порту Барнаула со-
вершил жесткую по-
садку летевший из 
Вьетнама пассажир-
ский лайнер Boeing 
767-300. У него заго-
релась стойка шасси, 
однако это не поме-

шало экипажу посадить само-
лет и провести срочную эваку-
ацию пассажиров. Впрочем, 
после этого некоторым из них 
понадобилась помощь меди-
ков. 

Boeing вылетел из вьетнам-
ского города Камрань, и полет 
проходил в штатном режиме. 
Находившиеся на его борту 
334 пассажира и десять членов 
экипажа уже готовились к по-
садке в аэропорту Барнаула, но 
приземлиться с первого раза 
самолет не смог — по словам 
очевидцев, он начал «букваль-
но прыгать, как кузнечик». 
Экипажу пришлось заходить 
на второй круг, на сей раз при-
землиться лайнеру удалось, но 
при этом выяснилось, что у 
него загорелась шина задней 
первой стойки шасси. К сча-
стью, возгорание удалось бы-
стро потушить, и командир 
скомандовал развернуть над-
увной трап.

Стюардессы быстро откры-
ли все люки,  и пассажиры 
спешно покинули борт, не взяв 
даже багаж. После чего пешком 
направились по взлетному 
полю к зданию аэропорта. По-

зже некоторые из них призна-
вались, что как только самолет 
пошел на второй круг, никто не 
паниковал, но при этом пони-
мали: возможна аварийная по-
садка.

Любопытная деталь: нака-
нуне в барнаульском аэропор-
ту прошли учения. Отрабаты-
валась нештатная ситуация по-
сле попадания в самолет мол-
нии при взлете и отказе навига-
ционных систем. Экипаж при-
нял решение идти на аварий-
ную посадку, но при приземле-
нии произошло разрушение 
правого крыла и возгорание 

топлива. Учения спасателей 
прошли на «отлично».  Всех 
«эвакуировали», всем «оказа-
ли помощь». Однако к реально-
му ЧП, по словам многих пас-
сажиров, спасатели оказались 
не совсем готовы.

По последним данным, по-
страдали 23 пассажира. В эва-
куации участвовало семь бри-
гад скорой медицинской помо-
щи. Они отвозили пострадав-
ших в травмпункты Барнаула и 
Краевой клинической больни-
цы скорой медпомощи. Со мно-
гими пассажирами на месте ра-
ботают психологи. «У всех жут-
кий стресс, — рассказывает 
одна из пассажирок Светлана 
Г-ая. — Врачи всем меряют дав-
ление, боятся внезапных ин-
сультов». 

Авиаперевозчик Azur Air, 
которому принадлежит лай-
нер, пообещал оказать всем по-
страдавшим пассажирам мате-
риальную помощь. 

А К Ц Е Н Т

Стюардессы быстро открыли все люки, 
и пассажиры спешно покинули борт, 
не взяв даже багаж

Сразу после эвакуационных мероприятий следователи приступили к осмотру лайнера.

Сергей Собянин: В конкурентной 
борьбе побеждает тот, кто внедряет 
современные технологии.
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Василий Шукшин снял «Калину 
красную» в 1974 году. Для него была 
принципиально важна эта работа.

А К Ц Е Н Т

Немецкий режиссер Райнер Вернер 
Фассбиндер включил «Калину красную» 
в десятку своих любимых фильмов
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Все пассажиры спаслись с помощью надувных трапов.
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СОБЫТИЕ 
В Санкт-Петербурге 
прошла конференция 
«Гранин и Германия» 

Люди 
хотят знать

Елена Новоселова

В Государственном музее политической истории Рос-
сии в Санкт-Петербурге прошла международная кон-
ференция «Гранин и Германия. Трудный путь к прими-
рению». Вторая часть форума пройдет 15 октября 
в Берлине. Российских и немецких историков, писате-
лей и ученых интересовало, как после страшной войны, 
оставившей уродливый шрам на исторической памяти 
обеих стран, научиться говорить с прощением и пони-
манием. Они вспоминали об оглушившей бундестаг 
речи русского писателя и фронтовика о блокаде Ленин-
града «Простить и помнить» в день памяти жертв наци-
онал-социализма 27 
января 2014 года. 
Публикация этого 
выступления в «РГ» 
на следующий день 
— одно из главных 
моих журналист-
ских потрясений. 

Как он прогова-
ривал жесткую правду войны, сумев избежать убиваю-
щую любой диалог враждебность и непримиримость. 
Сказал все, даже то, что простить можно, но забыть — 
никогда. И ему аплодировали в  Рейхстаге.  

— Слушали его очень внимательно, и это было пора-
зительно. Когда он закончил, весь зал встал, а помеще-
ние было огромное, на  верхотуре сидело много моло-
дежи: все встали и аплодировали, — вспоминает в ин-
тервью «РГ» дочь Даниила Гранина Марина Черныше-
ва, куратор конференции.  

Уровнем и тональностью сегодняшнего разговора, 
считает она, писатель остался бы очень доволен, ведь 
обсуждались темы, которыми Гранин всегда интересо-
вался: это коллективная память и ее роль в истории, 
как ее в последнее время искажают. 

Во второй день конференции говорили о «Блокад-
ной книге». Известный историк и специалист по теме 
обороны Ленинграда Никита Ломагин высоко оценил 
эту вещь как исторический источник изучения блока-
ды. Ни Гранин, ни Адамович не были историками, но их 
книга, по тому как она построена, как авторы работали 
с документами, является удивительным примером со-
циологического исследования, уникального по своим 
результатам, резюмировали участники конференции. 

— Узнать такую оценку ученых папе было бы очень 
приятно, — призналась Марина Данииловна.

Она также рассказала, что, собирая конференцию 
«Гранин и Германия», хотела сохранить имя писателя 
и привлечь к нему внимание за рубежом.

— Еще при жизни отца в Германии стали выходить 
его книги. Были переведены и «Мой лейтенант», 
и «Блокадная книга». И я решила, что имеет смысл на-
чать с Германии, где его хорошо знают. 

КСТАТИ

Для гостей конференции была подготовлена выставка 

«Люди хотят знать», посвященная 40-летию выхода и исто-

рии создания «Блокадной книги», которую Даниил Гранин 

создал в соавторстве с писателем Алесем Адамовичем. 

ПРАВА РЕБЕНКА 
Анна Кузнецова 
предложила наказывать 
тех, кто нарушает правила 
безопасности детей

1083 открытых 
люка 
на каникулах

Елена Яковлева

1083 открытых люка на улицах городов были обнару-
жены этим летом в ходе проверки 270 012 объектов 
на детскую безопасность, сообщила вчера Уполномо-
ченный при президенте РФ по правам ребенка Анна 
Кузнецова.

В результате проверок детских площадок, чердаков, 
подвалов, школ,  детских лагерей, торгово-развлека-
тельных центров, пляжей, водоемов, заброшенных 
и недостроенных зданий, выяснилось, что одним из са-
мых распространенных нарушений стал свободный до-
ступ на объекты повышенного риска.

По итогам летних проверок детский омбудсмен 
составила предварительную карту детской безопа-
сности в регионах. 
В обозначенном 
красным цветом 
секторе — «опа-
сно» — пока оказа-
лись Республика 
Алтай, Орловская, 
Московская, Ново-
сибирская и Кур-
ганская области. 
Именно в них было 
обнаружено наи-
большее число на-
рушений на объек-
тах детского отды-
ха. В «желтой» — удовлетворительной зоне оказа-
лись Саратовская, Архангельская, Свердловская, 
Иркутская, Оренбургская области. В «зеленую» —  
с наименьшим количеством нарушений — попали 
Кабардино-Балкария, Белгородская, Пензенская 
области, Северная Осетия и Ханты-Мансийский ав-
тономный округ. За открытые канализационные 
люки на улицах Анна Кузнецова призвала наказы-
вать по полной строгости. Ситуацию, когда «в 
XXI веке мы продолжаем практически вручную за-
крывать канализационные люки», она назвала не-
простительной, недопустимой, позорной и пре-
ступной. За такой «на первый взгляд шалостью» 
должно следовать строгое наказание. «И этого без-
образия, я надеюсь, следующим летом мы не уви-
дим», — сказала Кузнецова.

Для решения проблемы безопасности детей Кузне-
цова предлагает разработать межведомственный при-
каз об организации досуга во время каникул. По ее 
мнению, сегодня нужно «четкое, системное понима-
ние, что делает ребенок на канукулах». 

ТЕМА Как чиновники сдают экзамен по Салтыкову-Щедрину

«Пьют и воруют». 
Это фейк
Елена Новоселова

Н
а открытии нового 
здания музея Сал-
тыкова-Щедрина 
в селе Спас-Угол 
(в самом дальнем 
северном углу Под-
московья) кто-то 
остроумно предло-
жил чиновникам 

сдавать ЕГЭ по творчеству писа-
теля. Чтобы знали, что не гово-
рил он про Россию: «Пьют и во-
руют». Это фейк. 

К 200-летию классика в Спас-
Угле обещают возродить его ро-
довую вотчину. Она сгорела сто 
лет назад. Музей делил жилпло-
щадь с действующей церковью, 
и еще советские власти обещали 
восстановить господский дом: 
есть распоряжение Совмина 
РСФСР и решение исполкома 
Мособлсовета… Но как говари-
вал Михаил Евграфович, стро-
гость российских законов смяг-
чается необязательностью их 
исполнения. Так оказалось, что 
у автора «Истории одного горо-
да», единственного из русских 
классиков первого ряда, нет му-
зея-усадьбы. 

Задача ее восстановления, 
если замахиваться на проект 
уровня Михайловского или 
Спасского-Лутовинова, для 
бюджета Талдомского округа 
неподъемная. Нужна федераль-
ная помощь. Но местные чинов-
ники, как бы ни недолюбливал 
их племя С алтыков-Щедрин, 
в эту сторону настроены очень 
амбициозно. Во всяком случае, 
новое авангардное здание, куда 
в этом году переехала экспози-
ция из церкви, — уже само по 
себе арт-объект, выполненный 
по самым передовым техноло-
гиям. Стеклянный куб с графи-
ческим портретом писателя по 
фасаду и прозрачной задней 
стеной, за которой заросший 
сад, — вполне современное ре-
шение. Полы с обогревом, под-
светка, а кругом глушь, деревня 
и газа в домах нет. Прав писа-
тель, «власть должна держать 
народ в состоянии постоянного 
изумления».

Но молодой глава Талдомско-
го округа Владислав Юдин, кото-
рый смог раскрутить спонсоров 
на этот удивительный проект 
и планирует открыть здесь Исто-
рико-культурный центр русской 
провинции, «каких нет в стра-
не», не боится сравнения с ще-
дринскими градоначальниками 
и их умопомрачительными идея-
ми и действиями. Он вообще че-
ловек необычный. К примеру, 
долгие годы вел свою передачу 
об экологии на очень оппозици-
онном радио. Рассказывает, что 
посты на «мусорную тему» со-
бирали по 150 тысяч посещений 
в день. Теперь вот чиновник. 
Местные говорят, что мусора 
кругом стало заметно меньше. 
И такое, оказывается, бывает. 

— Газ скоро будет, — сказал 
как отрезал. — Нужно 14 кило-
метров протянуть, это очень 
большая работа. По нормати-
вам «Мособлгаза» должно быть 
100 прописанных жителей, что-
бы подвести ветку к деревне. 
В Спас-Угле — меньше. Но музей 
и усадьба помогут нам решить 
эту социальную проблему.

Глава уверен, что Салтыков-
Щедрин — здешний гений места. 
Через привлекательное куль-
турное пространство он помо-
жет поменять весь облик райо-
на, из «заброшенного и неоко-
шенного» сделать его вполне ев-
ропейским, привлекательным 
для путешествий, увеличить ту-
ристический поток в разы. 
Юдин не прожектер. Экспози-
цию в храме посещало 15 тысяч 
человек в год, а Музей-куб при-
нял столько же, но меньше чем 
за полгода. Его трудно не заме-
тить, а мимо идут туристиче-
ские автобусы в Калязин: около 
полутора миллионов человек 
в год смотрят теперь на огром-
ного Салтыкова-Щедрина на 
прозрачной стене. 

— «Отечество» с «его превос-
ходительством» не путаю, — 
строго говорит он мне у себя 
в кабинете. — Я местный, при-
земленный человек. Когда пруд 
в усадьбе Сергея Клычкова 
(еще одна культурная досто-
примечательность района) чи-
стили, сам в него нырял, сидел 
там по горло в грязи, мусор вы-
таскивал. Закрыта была усадь-
ба, а теперь открыта. Так же бу-
дет со Спас-Углом. Все нужно 
делать поэтапно. 

Пространство «куба» по 
моде столичных выставочных 
центров поделено на две части: 
на первом этаже студия для ма-
стер-классов и художественных 
выставок. Второй занят музеем. 

«Мечтаем, чтобы дом Салты-
ковых был восстановлен и туда 
перенесли экспозицию», — ди-
ректор музея Анна Комлева 
рассказывает о своих сокрови-
щах. Среди подлинных экспо-
натов есть вещи, принадлежав-
шие писателю и его родным. На-
пример, кресло Михаила. Или 
трубка отца. Или уникальный 
герб Салтыковых на пожелтев-
шей вощеной бумаге. Так везет 
не любому мемориальному му-
зею. 

Есть книги писателя, издан-
ные при жизни, рукописи и фо-
тографии, письма, целый ком-
плекс церковной утвари, когда-
то переданной музею местными 
жителями, полно крестьянской 
одежды и посуды. Удивительные 
вещи можно вычитать из кален-
дарей-месяцесловов, в которых 
родители будущего классика де-
лали важные для хозяйства за-
метки на память. Например, что 
в саду на самом севере нынеш-
ней Московской области, где 
климат почти как в Карелии, 
в 1845 году собрали больше ты-
сячи абрикосов! 

И главное, есть в запасниках 
масса документов, планов, опи-
саний, даже фото, по которым 
можно с точностью до послед-
него кирпича восстановить го-
сподский дом и его окружение, 
с липовыми аллеями, каскадом 
прудов и святым источником. 

Так, «как было при Салтыко-
ве-Щедрине»! Анна как будто 
когда-то здесь жила, может по-
казать даже то, в какой комнате 
родился «Миша Салтыков» 
(на макете, разумеется), где рас-

полагалась домашняя часовня, 
а где «стояла прекрасная ро-
яль», как говорили в XIX веке.

В новом Музее-кубе есть 
кафе с прозрачными столами и 
стульями. Там планируют про-
водить конференции, а то и вру-
чать международные писатель-
ские премии. О помощи в учре-
ждении такой, естественно, 
имени Салтыкова- Щедрина, 
глава Талдомского района соби-
рается просить в правительстве 
РФ. Предварительно согласовав 
с Союзом писателей, конечно. 
Сейчас мы пьем там чай с варе-
ньем по рецепту матери писате-
ля и пирогами… Про них у Сал-

тыкова тоже есть: «Когда и ка-
кой бюрократ не был убежден, 
что Россия есть пирог, к которо-
му можно свободно подходить 
и закусывать?» Остро, если не 
сказать, зло.

— У нас территория сложная, 
здесь крупных предприятий 
нет, — отвечает писателю чинов-
ник. — Мы находимся, как в «ап-
пендиксе» на задворках регио-
на, и бюджет наш самый дотаци-
онный в области. Но, несмотря 
на это, мы презентуем такой 
глобальный проект. Я для себя 
это делаю? Будут приезжать ту-
ристы, на вручение премии — 
уважаемые люди! Это же такой 

драйв для развития района! 
Молчу, сколько перед этим 
было работы. Раз 30 собирались 
с бизнесменами, решали, где бу-
дут проходить теплосети, как 
должны быть установлены сте-
клопакеты, как портрет Салты-
кова-Щедрина покрасить, что-
бы он не выгорел на солнце… 
И потом, чтобы оживить терри-
торию, нужно людям работу 
дать. А мы подсчитали, когда по-
строим гостиничный комплекс 
и конюшню, восстановим усадь-
бу, появится 60 рабочих мест. 

— А каким чиновником был 
сам Салтыков-Щедрин? — спра-
шиваю у Анны Комлевой.

— Идеальным! — оберегает 
она честь генеральского мунди-
ра любимого писателя. — Царь, 
прочитав его «Губернские очер-
ки», где писатель смеялся над 
бюрократами, предложил на-
значить его вице-губернатором 
Рязани, а было тогда Михаилу 
Евграфовичу всего 32 года. По-
зже он занимал эту должность и 
в Твери.

Впрочем, такого же мнения о 

писателе и тверской жандарм-
ский подполковник, который 
в секретной бумаге оставил 
портрет образцового чиновни-
ка Салтыкова-Щедрина: «Све-
дущ, деятелен, бескорыстен, 
требователен относительно со-
трудников, взыскателен отно-
сительно подчиненных». В об-
щем, никаких распилов бюдже-
та, откатов и взяток за писате-
лем не числится. Таких дельных 
и подробных чиновничьих отче-
тов, говорят сотрудники музея, 
такого радения по службе рус-
ская литература еще не знала. 
Но как аккуратный службист 
совмещал в себе способности, 
говоря по-современному, злого 
блогера-публициста, способно-
го на такие провидческие ше-
девры, как «чего-то хотелось, не 
то конституции, не то севрюжи-
ны с хреном»? В музее Салтыко-
ва-Щедрина только пожимают 
плечами. Впрочем, это удивляло 
и его современников. 

Мимо идут туристические автобусы в Калязин: около полутора миллионов человек в год смотрят теперь на огромного и сурового Салтыкова-Щедрина.

Стеклянный куб с графическим пор-
третом писателя по фасаду — мод-
ное решение.

А К Ц Е Н Т

Салтыков-Щедрин — здешний гений 
места. Он поможет поменять весь облик 
района, из «заброшенного и неокошен-
ного» сделать его вполне европейским

Анна Комлева: Можно с точностью до последнего кирпича восстановить 
господский дом с липовыми аллеями, каскадом прудов и святым источником.

Церковь Преображения Господня — родовой храм семьи Салтыковых, 
в нем был крещен будущий классик.

Владислав Юдин: Я для себя это делаю? Будут приезжать туристы, 
уважаемые люди! Это же такой драйв для развития района! 
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Анна Кузнецова 
считает: мы долж-
ны знать, где нахо-
дится  и чем зани-
мается летом 
каждый ребенок.

Вторая часть 
форума пройдет 
в Берлине
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ДАТА Выдающемуся русскому критику исполняется 80 лет

Предисловие к Курбатову
Дмитрий Шеваров

У 
Валентина Курбатова 
вышла новая книга. 
О н а  н а з ы в а е т с я 
«Дневник». Автор до-
верил нам свою жизнь 
с 6 января 1970 года 
(именно с этой даты 
начинается «Днев-
ник») до 1 декабря 

2018 (на этой дате повествова-
ние завершается).

О Курбатове, как и о других 
литературных критиках, чита-
тель мало наслышан. Ведь удел 
критика — рецензии и статьи, 
предисловия и послесловия, то 
есть  сопроводительные тексты 
не вполне ясного назначения. 

И в самом деле: зачем повести 
или сборнику рассказов пред-
исловие, а роману — послесло-
вие? Разве недостаточно наля-
пать на «спинке» книги несколь-
ко звонких отзывов от знамени-
тостей? Сейчас издатели часто 
так и делают, позабыв, что  пред-
исловие — это рекомендательное 
письмо. С ним порядочный изда-
тель и является к порогу читате-
ля: «Тук-тук, к вам можно?...» 

Помните, как Пушкин пред-
уведомляет «Повести Белкина» 
письмом «одного почтенного 
мужа», называя этот документ 
«драгоценным памятником бла-
городного образа мнений и тро-
гательного дружества»?

Так вот предисловия Курбато-
ва — именно такие рекоменда-
тельные письма, памятники бла-
городного образа мыслей, а ча-
сто и трогательного дружества. 

В них — не разбор текста по ко-
сточкам, а ключ к пониманию на-
писанного автором. Ключ те-
плый, согретый в ладони — из рук 
в руки. 

Именно так Курбатов вводил 
в наш дом многие книги Виктора 
Астафьева, Евгения Носова, Бу-
лата Окуджавы, Юрия Нагибина, 
Валентина Распутина...   

Помню, каким потрясением  
стали для меня в 1994 году три 
тома Валентина Распутина с 
предисловием Курбатова. Я ку-
пил их в книжном магазине, ко-
торый ютился на Масловке. 

 Открыл в электричке пред-
исловие и вдруг понял: книги Ва-
лентина Распутина — это не бук-
вы на бумаге, а моя жизнь.

Сейчас торопливо открыл 
шкаф, нашел тот первый том Ва-
лентина Распутина. Бедная бума-
га пожелтела, а впечатление от 
напечатанных на ней слов — то 
же, обжигающее. И подчеркнуть 
карандашом хочется ту же стро-
ку, что подчеркнул тогда, 25 лет 
назад: «Книги Распутина — кар-
диограмма нашего задыхания...»

И вот теперь оглядываешься: 
а есть ли сейчас такие книги — с 
кардиограммой нашего задыха-
ния? И если они где-то есть, то где 
тот, кто даст мне ключи к этим 
книгам? 

И вот тут нам протягивает 
руку Валентин Курбатов — стран-
ный критик. Не книголюб, а пи-
сателелюб. 

Книги любить легко. А попро-
буй полюбить писателя, который  
в жизни беспомощен как ребе-
нок, и от того столь часто невы-
носим даже для близких!

Другая «странность» Курба-
това-критика в том, что свое 
мнение он стремится оставить за 
кадром, а наше мнение пытается 
реконструировать. Ему важно 
угадать, понять, что же обо всем 
этом думаем мы (даже если ду-
мать нам лень).

Причем «мы» Курбатова — 
это не «мы» патриотов, консер-
ваторов, православных и т.д. Для 
него «нет ни эллина, ни иудея, но 
все и во всем Христос...» Его 
«мы» — родом из уральского чу-

совского детства, из 1945 года, 
из тех дней, когда мама, путевая 
обходчица, стояла с флажком у 
своей будки, а он, шестилетний, 
до онемения махал ручонкой 
солдатам, возвращавшимся до-
мой с войны.

Оттуда же, из советского дво-
рового и школьного братства, 
еще одна «странность»  Курбато-
ва — его отвращение к всяческим 
расколам, разделениям и упря-
мое стремление примирять не-
примиримых.

В драке больше всех рискуют 
не те, кто дерется, а тот, кто пыта-
ется дерущихся растащить. Поэ-
тому Курбатов всю жизнь в зоне 
риска. И смотрят на него из  око-
пов косо. Человек, почитающий 
коллег собратьями и без конца 
увещевающий их, не может се-
годня не считаться юродивым.   

Стоит только вспомнить, 
сколько раз в 1990-е годы Курба-
тову приходилось быть перевод-
чиком с русского на русский 
между Виктором Петровичем 
Астафьевым и Валентином Гри-
горьевичем Распутиным. Он, 
любя того и другого, тяжело бо-
лел их расхождением и с нетерпе-

нием чаял, чтобы два великих  
сердца встретились, обнялись 
как прежде. Эта встреча уже сни-
лась ему.  И произойди она, он, 
верно, был бы счастлив больше, 
чем они...

Нет, не случайно, что именно 
Валентин Курбатов выстрадал 
самое емкое и точное определе-
ние русской словесности как ОБ-
ЩЕГО СЕРДЦА.

И пишет он всегда не о литера-
туре, а об этом общем сердце. О 
книгах, из которых складывается 
сердце.

Еще в самом начале 1990-х 
Курбатов увидел причину траги-
ческого разлада русской жизни в 
том, что общее сердце перестало 
стучать в унисон с нашими лич-
ными сердцами.

А ведь тогда вся очевидность 
происходящего кричала: не ве-
лика потеря — русская (а тем бо-
лее советская) литература! Куда 
как лучше жить налегке, без кни-
жек, которые все равно не под-
скажут как заработать миллион, 
а лишь загрузят сомнениями и 
непростыми мыслями о том, что 
бренно, а что вечно.

Вот и стала литература в Рос-
сии комнатной собачкой, кото-
рая знает свое место. Ее водят по 
ярмаркам, подкармливают пре-
миями, кличут «успешной». Но 
искать в ней общего сердца, со-
пряженности с твоей жизнью?..  

Проще всего бросить камень 
в современных писателей: не 
знают жизни, поддались на на-
живку коммерции, исписались... 

Когда в конце 1980-х замол-
чал Валентин Распутин, переста-
ли выходить его новые повести и 
рассказы, многие так и говори-
ли: исписался. И только Курба-
тов назвал истинную причину 
молчания Распутина: «Художни-
ка можно прикончить, не трогая 
ни пальцем, — достаточно унич-
тожить его героев...»

Так уходили солдатские вдо-
вы, крестьянки и фабричные ра-
ботницы, вытянувшие страну из  
послевоенной разрухи. Так ухо-
дят сейчас их дети. И это не 
«убыль населения», а убыль Ро-
дины, уход в иной мир народа. 
«Нагло помолодевшей предпри-
имчивой жизни оказались не 
нужны мы сами – читатели...»

Психологи говорят, что вся-
кую неизбежность надо принять. 
И чем скорее примешь – тем бу-
дет легче. Но глупая душа поче-
му-то не соглашается. И в часы 
бессонницы, укрывшись от трез-
вого рассудка, наша душа пишет 
и пишет свой дневник. 

А дневник пишет человека. 

Виктор Астафьев и Валентин Курбатов. Конец 1970-х годов.Валентин Курбатов и Геннадий Сапронов. Благодаря их содружеству родилось ставшее легендарным издательство «Издатель Сапронов».

Из книги Валентина Курбатова «Дневник»*

ВЕДЬ СКОРО У НАС НЕ ОСТАНЕТСЯ НАРОДА...
13 октября 1977 года
А ведь скоро у нас не останется народа — тех му-

дрых деревенских, именно деревенских, стари-

ков и старух, которые выросли среди трав и не-

бес, на тяжёлой работе и умели слышать землю, 

как человека, и не знали врагов, кроме засухи, 

ранних морозов и града... Скоро явится новое 

поколение стариков, уже не исповедующих жи-

вую религию полей и облаков, и деревенские 

старики станут похожи на городских.  

25 июля 1992 года<Об Астафьеве>
...После обхода уехали на озеро, сели с Викто-

ром Петровичем на бережку и час проговорили.  

 — Я тут одного бондаря встретил. Ничё мужик. 

Сколько, говорит, учился, сколько этих бочек 

переделал, а вот только-только, говорит, чё-то 

стало нужное выходить. И уж последний, поди, 

бондарь-то. Ни одного печника, плотника не 

найдёшь. А писатель вон только перо взял, и гля-

ди: уж заступник, уже совесть народная, уже 

учит. Да ты, падла, сам-то чё умеешь и чё видел, 

чтобы других учить? А эти другие, дураки, дума-

ют: и правда может. Всякому своё надо делать, а 

не соваться в чужой огород. А то писателишки-

то совсем обнаглели: рассказишка путного на-

писать не знают как (где теперь хороший-то рас-

сказ?), а уж иронией всё засрали.

  
27 июля 1992 года
Уж и легли чуть не в два. Я так и не уснул. В.П. 

храпит, как в атаку идёт, — каким-то долгим кли-

ном. А уж к пяти завозились петухи.  

Поехали в Урожайный. Ловили с В.П. пескарей 

(«О, ты глянь, какой толстый! Видать, у них бух-

галтером служил!» Потом попадался такой же 

мне: «А это уж чистый директор»).

— Выловили администрацию, теперь уж мелочь 

пойдёт — счетоводы, учётчики. Кстати, Петька 

мне всё говорил при первой встрече: «Ну чего 

ты на том Урале нашов? Приихав бы сюды! Ось 

яка земля! Я бы тоби тут женив, учётчиком 

устроил. Ты грамотный». — «А чё бы мы с тобой 

учитывали?» — «А нашли бы чего — бутылки...»

Потом была уха с медовухой. Купание.  

Вообще, было как-то очень хорошо, спокойно, 

счастливо, бережно. Будто кроме нас с ним и не 

было никого и у нас у обоих всё было светло и 

покойно, без горя и забот. Какая-то школьная 

детская нежность истосковавшегося по просто-

му счастливому дню сердца.

Дома — баня, растянувшаяся до полночи, тихое 

сидение на кухне, грустное предчувствие за-

втрашнего прощания. Съел всё снотворное. В.П. 

лежал тихо, старался не храпеть. Слава богу, по-

спал.

28 июля 1992 года
Прощание. Чёрная пыль на дороге. В.П.:

— А на Украине в 44-м вот так колонна пойдёт — 

солнца не видать, лица чёрные, губы коркой об-

мётывает, гимнастёрка колом, как хромовая, 

жара, хруст на зубах, жажда. Только молодые 

это могут выдержать. Вообще, войны затевают 

старики, а убивают и мучают молодых.

Тихий Бийский аэропорт. Как-то случилось, что 

у Виктора Петровича не оказалось билета. У на-

чальника перевозок Бийского аэропорта Воло-

дя просит лишний билетик для Астафьева. На-

чальник молодой, румяный.

— А это кто такой?

— Кхм. Ты вообще читать-то читаешь?

— Я больше зарубежную.

— Ну, Маркеса знаешь?

— Нет, не слыхал.

— Ну а что же тогда из зарубежной-то читаешь?

— Дюма, например.

— Дак это его друг.

Билет был выписан в минуту.

8 января 2011 года
Слушаю Анну Герман. Всё знаю, а слушаю как 

впервые. Потрясение сердца. Что это было? Толь-

ко сейчас я понимаю Виктора Конецкого, который 

говорит радисту, уставшему в море слушать в руб-

ке одну и ту же Герман, которую просит «поста-

вить» Конецкий, и смеющемуся над Виктором, что 

она выше его на голову и у неё обувь 43-го разме-

ра: «Дурак, я бы пешком прошёл по водам, если бы 

она ещё была жива, чтобы поцеловать край её пла-

тья». Вот и я бы сейчас на коленях пришёл...  

Неужели было время, когда можно было так 

петь? Куда всё делось? И как жить, зная, что этого 

уже не будет? Жизнь идёт как шла, но никто не 

скажет, не споёт о ней, потому что от неё остался 

один механизм, но навсегда ушло доверие и от-

крытое сердце, которое ещё можно изобразить, 

но уже не пережить. 

Время предаёт человеческое сердце и лишает 

его лучшего. 

2 апреля 2011 года
Ребячество в революциях, перестройках, а теперь 

вот в политике, между тем как надо просто понять 

чудо повседневной жизни и пожить открытой ра-

достью — без умствования, чтобы солнце, ласточки, 

воздушный шар, пение, холодное пиво, комары, 

выпившие поэты, золотой закат на соснах были 

важнее всех президентов и выборов. Чтобы и у 

президентов были закаты и ласточки, иначе у них 

тоже ничего не получится. Падут империи, падут 

патриоты, падут либералы, а солнышко всё будет 

садиться, и сердце всё будет сжиматься от красоты 

и покоя. И значит, они, ласточки-то, и дергач над 

Соротью, и аисты над поляной, и слаженное пение 

дергачей, в ночи важнее и живее все политических 

забав, и те только и должны слушать речку, чтобы 

мы встречали закат дня и жизни без тревоги.

27 октябрь 2013 года
...Смешно: вдруг вспомнил осмеянные поцелуи 

Брежнева и Хонеккера или охоты того же Бреж-

нева и Кастро на фотографии их у Вити Ахломо-

ва. И вдруг оставил иронию: они были живее нас, 

таких умных и ироничных. Они тогда верили 

дружбе и строили её, не стыдясь умного европей-

ского и североамериканского взгляда. А уж ны-

нешние только обозначают (даже если речь идёт 

только о Белоруссии и России). Вот и мы всё 

«обозначаем», стыдимся «подставиться».

28 января 2016 года
Вот я прожил 76 лет. И что понял в жизни, в лю-

дях? Какие мог бы прошептать сыновьям слова, 

чтобы они держали их в памяти и нет-нет вспоми-

нали и говорили: как был прав наш старик! Ни-че-

го! Даже, кажется, и глупее год от года (как ста-

рый — что малый). 

17 января 2017 года
А оказывается, мечта-то моя сбылась! Как в детст-

ве завидовал брезентовым ссутулившимся мужи-

кам, которые ехали на последней площадке то-

варных составов! Качался над ними тусклый фо-

нарь, а перед ними — уходящая вдаль матушка 

Россия, во всю ширь, с полями, лесами, городами, 

полустанками сквозь солнце, тихий дождик, снег, 

долгая ночь. Теперь оглядываюсь и вижу, что так и 

проехал жизнь на подножках и площадках чужих 

текстов, сопровождая их до конечной станции — 

читателя — бедным часовым, автором предисло-

вий и послесловий, такой же незаметный, как этот 

брезентовый человек под одиноким фонарём. 

Спасибо авторам и издателям, что нашли мне это 

для чего-то, значит, нужное место в конце состава, 

с которого так далеко видна жизнь.

*Книга выпущена издателем Сергеем Биговчим в издательстве 
«Красный пароход», 2019 год.

А К Ц Е Н Т

Валентин Курбатов выстрадал 
самое емкое определение русской 
словесности как общего сердца

Будем жить! Приветственный взмах руки Валентина Курбатова знаком читателям всей страны.
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Судьба

А НЕ ТЕБЯ ЛИ, БРАТ, Я ВИДЕЛ В 47-М ...
Валентин Яковлевич Курбатов ро-

дился 29 сентября 1939 года в го-

родке Салаван Ульяновской обла-

сти. С начала войны отец был при-

зван в трудовую армию на Урал, а 

мать, оставшись одна, стала путе-

вым обходчиком на железной до-

роге.

В 1947 году Валя с мамой перееха-

ли к отцу в город Чусовой. А в 

1945-м туда же, в Чусовой, приеха-

ли фронтовики-молодожены Вик-

тор и Мария Астафьевы. Виктор 

был сиротой, податься ему было 

некуда, а Мария — чусовлянка.

Виктор Астафьев после долгих 

мытарств стал работать в «Чусов-

ском рабочем». О существовании 

школьника Вали Курбатова он, по-

нятное дело, не подозревал. Но 

когда в 1974 году они познакоми-

лись, Виктор Петрович, прищу-

рившись единственным своим 

глазом, спросил: «А не тебя ли, 

брат, я видел году в 47-м в городе 

Чусовом у железной дороги соби-

рающим окурки?» В 1959 году Ва-

лентина Курбатова на четыре года 

призвали во флот.  Демобилизо-

вавшись в 1963 году, Валентин по 

приглашению флотского товари-

ща оказался во Пскове, где остал-

ся жить и работать грузчиком на 

чулочной фабрике. Потом был 

корреспондентом областной га-

зеты «Молодой Ленинец». В 1972 

году с отличием заочно закончил 

факультет киноведения ВГИКа. 

Валентин Курбатов — автор иссле-

дований о творчестве Михаила 

Пришвина, Виктора Астафьева, 

Валентина Распутина, Юрия Сели-

верстова, а также книг, изданных в 

содружестве с великим иркут-

ским издателем Геннадием Сапро-

новым (1952—2009) и художни-

ком Сергеем Элояном. Среди них 

особенно выделяются «Подорож-

ник» и «Крест бесконечный» (пе-

реписка с Виктором Астафье-

вым).
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ТЕАТР Уроки режиссуры 
дадут Стуруа, Крымов, 
Козлов и Каменькович

Олимпийцы 
и новобранцы

Ирина Корнеева 

В Москве в рамках Биеннале театрального искусства в 
третий раз открываются «Уроки режиссуры». Фести-
валь сразу резко взял старт. Без раскачки на раскрутку, 
явив миру одну из самых интересных и неожиданно 
убедительных фестивальных концепций, не позволяю-
щую (по крайней мере, в рамках обозначенного теа-
трального  времени) участникам ни забронзоветь, ни 
впасть в радикальную новизну, ни успокоиться на соб-
ственных лаврах, ни разочароваться в своих силах. 

В основу фестиваля положили биеннальный прин-
цип: раз в два года проходит молодежное биеннале, 
раз в два года — биеннале мастеров. И если первые 
«Уроки» собирали в конкурсе новые лица отечест-
венной сцены — постановки молодых лидеров теа-
тральной России, а в жюри — руководителей ведущих 
московских и пе-
тербургских теа-
тров, то на вторых 
«Уроках» мэтры и 
молодые поменя-
лись ролями. Спек-
такли мастеров 
отечественной и 
мировой сцены су-
дили режиссеры 
новейших поколе-
ний. И это был бес-
прецедентный кон-
курс. 

«Нам казалось 
важным сделать 
фестиваль, посвя-
щенный именно 
большому режис-
серскому реперту-
арному театру, — 
рассказывала арт-директор «Уроков режиссуры» 
Ольга Егошина. — В основе фестиваля — простая 
мысль, что мы показываем его в двух срезах: раз в 
два года мы представляем этот театр в творчестве мо-
лодых режиссеров,  которое оценивает «олимпий-
ское» жюри. И раз в два года мы представляем линей-
ку работ наших мэтров, которых судят уже позавче-
рашние конкурсанты. Если говорить, кто что приду-
мал — идея была Римаса Туминаса. Я как историк теа-
тра могу сказать, что такого не было никогда в исто-
рии русского театра, чтобы соревновались только 
олимпийцы, только люди, которые уже все доказали 
в своей профессии. Поэтому сразу возник вопрос: 
кто же мог бы рассудить такую линейку тяжелове-
сов? И Римас Туминас тогда нашел выход: «Конечно 
же, молодые. Пускай молодые режиссеры придут и 
нам расскажут, где мы правы, а где нет. Пусть они нам 
дадут обратную связь».

В 2019-м — время ответного хода. В конкурсе — 
спектакли тех, кому делать театр завтра. Шестнад-
цать постановок последних двух сезонов молодых ре-
жиссеров со всей России, чей профессиональный 
стаж не превышает 10 лет. Среди участников — как 
уже зарекомендовавшие себя имена — Олег Долин, 
Марфа Горвиц, Егор Перегудов, Саша Толстошева, 
Айдар Заббаров, так и постановщики из Питера, 
Ярославля, Новосибирска, Екатеринбурга, Архан-
гельска, Россоши и Канска, для которых показы на 
«Уроках режиссуры» станут первым знакомством со 
столичной публикой. 

Играют по одному спектаклю на сценах РАМТа, 
Театра имени Вахтангова, МТЮЗа, СТИ и других теа-
тров. Потом слушают, обмениваются опытом со сво-
ими старшими коллегами. А в этом году в числе пер-
вых мастер-классы проведут Роберт Стуруа и Дмит-
рий Крымов, Григорий Козлов, Евгений Каменькович 
— расписание уроков мастеров на фестивале не менее 
насыщенное, чем афиша спектаклей их слушателей. 

В жюри — мэтры Алексей Бородин, Адольф Шапи-
ро, Дмитрий Крымов, Римас Туминас, Георгий Исаа-
кян, Григорий Козлов, Борис Морозов. В зале — всегда 
повышенная концентрация профессионального вни-
мания, ведь на таких «Уроках режиссуры» стремятся 
ставить себе не просто художественно-созерцатель-
ные, но еще и вполне конкретные практические цели 
— формировать «базу» потенциальных главных ре-
жиссеров и художественных руководителей театров. 

Региональную конкурсную программу 7 октября 
на Симоновской сцене Вахтанговского театра откро-
ет спектакль «Мейерхольд» петербургской театраль-
ной компании «Открытое пространство». Молодой 
режиссер Роман Габриа в жанре нон-фикшн предста-
вит свой взгляд на роль и значение режиссера-нова-
тора ХХ века. 10 октября в Театральном музее им. 
Бахрушина выставку «Первые сюжеты. Лица россий-
ской сцены на рубеже тысячелетий» посвятят вели-
ким мастерам сцены, которые определили и опреде-
ляют облик русского театра дня сегодняшнего.

Официальному открытию региональной програм-
мы предшествуют два театральных пролога в Москве 
и Петербурге. Первое режиссерское слово на фести-
вале дали Егору Перегудову с самым продолжитель-
ным на сегодня в Москве (идет целый день) спекта-
клем «Один день в Макондо» в Студии театрального 
искусства, уже заслужившим высокий знак профес-
сионального признания — «Хрустальную Турандот». 

А 28 сентября первым «уроком» в Петербурге ста-
нет спектакль «Демагог» ученика Римаса Туминаса, 
недавнего выпускника Щукинского училища Хуго 
Эрикссена. На Новой сцене Александринского теа-
тра он перенесет зрителей в Афины 432 года до Ро-
ждества Христова, обратившись с молодым драма-
тургом Кириллом Фокиным к трагедиям античного 
театра, героическим событиям Древнего мира и обо-
бщив опыт двадцатипятилетней Пелопонесской вой-
ны и ключевых моменты ее раннего, менее изученно-
го периода. И в этом контексте уроки современной 
режиссуры одновременно станут уроками истории 
от античности до будущих дней. 

КОНЦЕРТ В Москве состоялась церемония 
награждения оперной премией CastaDiva

Состязаясь с Каллас

ФЕСТИВАЛЬ «Ленком» открыл в Петербурге 
«Балтийский дом»

Из подполья 
в карусельМария Бабалова 

Н
а сцене московской «Но-
вой Оперы» гала-кон-
церт по случаю вручения 

премии CastaDiva собрал звезд 
европейского оперного театра, 
ставших в разные годы ее лауре-
атами: Татьяна Сержан, Владис-
лав Сулимский, молодой тенор 
Богдан Волков, известный ав-
стрийский певец Андреас Ша-
гер и Елена Панкратова — един-
ственная российская сопрано, 
чей голос звучал на Вагнеров-
ском фестивале в Байройте. Как 
большинство гала-представле-
ний, вечер получился немного 
сумбурным с избыточным кон-
ферансом, отвлекающимся на 
частные подробности, а запись 
голоса Марии Каллас, прозву-
чавшая увертюрой, задала труд-
нодосягаемую планку для ис-
полнителей. Однако выступле-
ние в вердиевском репертуаре 
Татьяны Сержан и Владислава 
Сулимского —  певцов, которых 
желают видеть на своих под-
мостках лучшие оперные дома 
Европы, —  было превосходным. 

А вот выступление Андреаса 
Шагера оставило двойственное 

впечатление. Он пел арию Тами-
но из «Волшебной флейты», но 
исполнение не удалось, ибо сов-
мещение Моцарта с Вагнером, 
который составляет основу те-
перешней творческой жизни 
певца,  — задача невыполнимая. 
Из-за этого не было триумфаль-
ным и исполнение арии Калафа 
из «Турандот». Тенор Богдан 
Волков проявил большую осмо-
трительность — выбрал романс 
Неморино из «Любовного на-
питка» и редко звучащую арию 
Ассада из «Царицы Савской» 
Карла Гольдмарка. Удачным 
оказалось выступление сопра-
но Зарины Абаевой и баритона 
Константина Сучкова, пред-
ставлявших Пермский театр; 
скоро они станут солистами мо-
сковской «Новой Оперы».

Австрийского же гостя выру-
чил Вагнер: дуэт Зигмунда и Зи-
глинды из «Валькирии», испол-
ненный им вместе с фантасти-
ческой Еленой Панкратовой, 
был очень хорош. Первое же по-
явление в Москве уроженки 
Свердловскастало настоящим 
событием. Певица своим ро-
скошным голосом «положила 
на обе лопатки» сразу двух Ри-
хардов — Вагнера и Штрауса. Ее 
монолог Электры — это было 
торжество настоящей, самой 
прекрасной оперы. Впрочем, в 
финале они решили снизить 
градус эмоционального накала 
и изящно подшутить над опе-
рой: Елена Панкратова и Андре-
ас Шагер исполнили дуэт из 
оперетты Иоганна Штрауса 
«Цыганский барон». 

Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

В 
Петербурге  открылся 
двадцать девятый Между-
н а р о д н ы й  ф е с т и в а л ь 

«Балтийский дом».
Впервые в России покажут 

спектакль «Чайная», созданный 
режиссером из Пекина Мэн 
Цзинхуэем на основе пьесы ки-
тайского классика Лао Шэ. Од-
нако критики Поднебесной уже 
назвали этот спектакль «вызо-
вом национальной театральной 
традиции».

Центр Ежи Гротовского и То-
маса Ричардса (Понтедера, Ита-
лия) впервые приедет на фести-
валь со спектаклем «Из подпо-
лья: ответ Достоевскому». Шко-
ла Гротовского превращает дей-
ство в мистический акт, а зрите-
ля — в его участника. 

Впервые на фестивале поя-
вится и международная творче-
ская команда театра «НоНо», 
объединившая артистов из 
Франции, Болгарии, Испании, 
Германии, Швейцарии, Греции, 
Литвы, России, Великобрита-
нии, Китая и Кореи. 

Как ни странно, впервые 
участником «Балтийского дома» 
станет и московский театр «Лен-
ком». Когда-то два эти театра-
тезки (при рождении «Балтдом» 
тоже носил имя Ленинского ком-
сомола) тесно дружили. Похоже, 
сейчас эта дружба обретает но-
вое дыхание. Во всяком случае, 
именно спектаклем Марка Заха-
рова «Фальстаф и принц Уэль-

ский» с участием прославлен-
ных ленкомовских артистов — 
Дмитрия Певцова, Александры 
Захаровой, Сергей Степанченко, 
Игоря Миркурбанова — открыл-
ся «Балтийский дом».

Фестиваль немыслим без Эй-
мунтаса Някрошюса. Год назад 
мастер ушел из жизни. Его па-
мяти будет посвящена специ-
альная программа «Някрошюс. 
Продолжение…».  Покажут 
спектакли театра «Мено Фор-
тас», который создал великий 
постановщик, — «Инферно-па-
радисо», «Мастер голода». И по-
следний спектакль Някрошюса 
«Сукины дети», поставленный 
им на сцене Клайпедского дра-
матического театра, и «Венча-
ние», поставленное в Варшаве.

Почти за 20 дней (фестиваль 
закроется 16 октября) публика 
увидит 12 спектаклей. Деяте-
лей искусства наградят Между-
народной премией «Балтий-
ская звезда». Лауреаты 2019 
года уже известны — председа-
тель СТД Александр Калягин, 
председатель правления Фин-
ской национальной галереи Та-
рья Халонен, переводчик из 
Швеции Кайса Эберг Линдстен. 
В номинации «Память» про-
звучит имя ушедшего Алексан-
дра Володина. Премию «За под-
держку культуры» вручат 
искусствоведу Нине Лобано-
вой-Ростовской. 

МНЕНИЕ Наблюдения скептика над текущим творческим процессом

Анатомия стриптиза 
Валерий Кичин 

Н
е хочу резких обо-
бщений: в любой 
а в а р и и  б ы в а ю т 
счастливцы, кото-
рые уцелели. Наше 
к и н о ,  к о н е ч н о , 
в аварийной ситуа-
ции, но есть филь-
мы хорошие и даже 

прекрасные: «Дылда», «Война 
Анны», «Ван Гоги», «Однажды в 
Трубчевске», «Мальчик рус-
ский», «Лес»... На фестивале 
«Меридианы Тихого» благодар-
ные слезы у зрителей вызвал 
«Керосин» Юсупа Разыкова. 
Потому что счастье — это когда 
тебя понимают.  

Увековечивший эту фразу 
фильм — «Доживем до понедель-
ника» — я пересмотрел во время 
долгого перелета в Москву. И, 
должен сказать, укачало. Не от 
турбулентности. И даже не от-
того, что проверенное време-
нем кино всегда кажется лучше 
еще не проверенного. От разни-
цы в интеллектуальном напол-
нении типичного старого кино и 
типичного нового. Мир кино в 
целом поглупел, и это нельзя 
объяснить велением времени — 
здесь веяния более поверхност-
ные, но мощные. «Не грузите 
меня!» — девиз фильммейкера 
в нашем веке. Этот принцип, 
подхваченный современными 
борцами с «менторством» и 
сторонниками выведения мо-
ральных категорий за скобки, 
рано или поздно должен был 
привести к мутации кино как 
искусства. Оно уже не понимает 
своего зрителя. Или думает о 
нем как о беспрерывно «хаваю-
щем пипле». И зритель в массе 
потерял интерес к своему кино.

Лучшее кино времен Станис-
лава Ростоцкого — это почти 
всегда спор позиций. Отсюда 
его пружинистость, энергия 
клокочущей мысли. Фильмы-
диспуты — от «Твоего современ-
ника» или «Розыгрыша» до «Чу-
жих писем», «Человека на сво-
ем месте» или «Премии» — фор-
мировали общественное созна-
ние и реально готовили переме-
ны. Это касалось всех жанров, 
включая комедии — вспомним 
«Гараж»  Рязанова. Кино иници-
ировало споры, зритель оказы-
вался в ситуации выбора: с кем 
ты, каков ты?

Когда мы последний раз спо-
рили о смысле нового фильма? 
Даже в лучших образцах совре-
менного кино установка — на ин-
стинкты, эмоции. Идея совер-
шенствования человека и соци-
ума отброшена вместе со всем 
тем, что считается «советским 
хламом». И кино — без кон-
структивных идей, в вакууме 
общественной мысли — боится 
затронуть все, что выше плин-
туса. Уже не формирует, а увесе-
ляет социум, подстилаясь под 
самые примитивные вкусы, под 
то, что «хавает пипл». А это век-
тор на деградацию.

В фильме «Давай разведем-
ся» «пипл» развлекает автор  
клипов Анна Пармас. Она ода-
рила героиню профессией гине-
колога в предвкушении, сколь-
ко пикантных ситуаций можно 
из этого извлечь. И вот в карти-
не 12+ рассуждают о консистен-
ции месячных и о многом дру-
гом, о чем говорят в своем кру-
гу. Перед нами кинословарь та-

ких специфических сфер, как 
гинекология, проктология, пси-
хиатрия, геронтология и черная 
магия. Все нечистоты, предрас-
судки и глупости, какие умеет 
исторгать человечество, собра-
ны в кучку и раскрашены под 
семейную комедию о замордо-
ванной работой жене и муже-
домохозяине. Продюсеры суме-
ли вовлечь в это предприятие 

таких актрис, как Анна Михал-
кова и Надежда Маркина, кото-
рые не умеют играть плохо. Но 
смотреть стыдно. За коллизии и 
шуточки, которые авторам ка-
жутся смешными и делом дока-
зывают, что грядет эра кино с 
куриными мозгами.

Все чаще в кино направля-
ешься как за границу: там идет 
что-то типа «Миллиарда» Рома-

на Прыгунова — истории о зло-
ключениях миллионера, его ко-
варно умершем бизнес-партне-
ре, его «биологическом матери-
але» и появившихся в результа-
те многочисленных детках. 
«Миллиарду» вторит «Дорогой 
папа» Михаила Расходникова — 
еще одна история об утрачен-
ных миллиардах и обездолен-
ном бизнесмене. Это на кого 
рассчитано? Смотреть столь не-
стерпимый гламур в Тамбове 
или Кинешме — словно глазеть 
на страдающих от обжорства 
марсиан. И кто бы объяснил, по-
чему нас должен интересовать 
богач, лишившийся яхты! 

Понятно, что допотопное «не 
могу молчать!» и пушкинские 
«чувства добрые» сегодня для 
многих — старье вроде криноли-
на, но ведь редкий режиссер 
приходит в кино хотя бы с подо-
бием собственного голоса. Это, 
как правило, провинциальное 
подражание Тарантино («Папа, 
сдохни!» Кирилла Соколова), 
дешевым ужастикам («Вий») и 
китайским боевым фильмам 
(«Тайна печати дракона» Олега 
Степченко), мистическому тре-
шу с пиратских торрентов 
(«Эбигейл» Александра Богу-
славского). Я уже не говорю о 
том постыдном, что составило 
ремесло ваятелей сериалов о 
грабителях и киллерах.

Кино спадает с лица. Оно еще 
продолжается как аттракцион — 
наращивает технологии, но 

поле искусства в нем съежива-
ется. Сегодня то, что было твор-
чеством, — не более чем осу-
ществление профессии по  
принципу: о чем говорить, если 
не о чем говорить? Или сеанс 
стриптиза в анатомическом те-
атре — доковырялись уже до 
прямой кишки. Или средство от 
бессонницы. Но не живое, энер-
гичное искусство, не голос ху-
дожника. Оно не умеет расска-
зать оригинальную историю. 
Написать диалоги, которые 
хоть чем-то отличаются от бы-
тового примитива — разучилось 
создавать полноценную драма-
тургию. Почти исчезли чем-то 
для нас важные характеры: ге-
рои ничего не привносят ни в 
наше сознание, ни в наш мир. 
Авторы перестали чувствовать 
и воплощать поэзию жизни. 
Чаще всего они сообщают нам 
новость: и так бывает! Зачем со-
общают — не говорят. Даже не 
задаются таким вопросом. Но 
их усилиями кино стало коллек-
цией незначительных казусов.

Кино можно снимать хоть о 
снежном человеке — было бы та-
лантливо и остроумно, как в 
«Человеке ниоткуда» Рязанова. 
Хоть о галактике Кин-Дза-Дза, 
как у Данелии, — был бы в этом 
смысл. Но из всех устремлений 
в нашем массовом кино оста-
лось коммерческое. И в сухом 
сальдо-бульдо — регулярные 
провалы. Такое перманентное 
сальто-мортале. 

В Петербурге «Уроки режиссуры» начнутся на спектакле 
«Демагог» Хуго Эрикссена и Кирилла Фокина 
в Александринском театре.

Лауреаты премии

Событие года — «Жанна д’Арк на костре» Онеггера (режиссер Ро-

мео Кастеллуччи, дирижер Теодор Курентзис), Пермь. Спектакль 

года — «Путешествие в Реймс» Россини, ГАБТ. Певица/певец года — 

Елена Панкратова, Игорь Головатенко. Взлет года — Богдан Волков. 

Зарубежные певица и певец года — Асмик Григорян (Литва) и Андре-

ас Шагер (Австрия). Европейское событие — «Саломея», Зальцбург.

Спектакли масте-
ров отечествен-
ной и мировой 
сцены судили 
режиссеры новей-
ших поколений. 
И это был беспре-
цедентный 
конкурс

Спектаклем Марка Захарова 
«Фальстаф и принц Уэльский» 
открылся «Балтийский дом». 

Как большинство гала-представлений, вечер получился немного сумбурным с избыточным конферансом.
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Типичный герой современного массового кино — субъект, не обогащенный интеллектом. Из фильма «Папа, сдохни!».

Главный герой фильма — мысль. Это было принципом работы лучших мастеров нашего кино.
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Гаджет с полисом

Такие показатели спе-
циалисты связывают с 
продолжающимся мас-

совым выходом на рынок флаг-
манских моделей крупнейших 
производителей смартфонов.

Владельцы дорогих гаджетов 
чаще других страхуют свои мо-
бильные устройства. Причем 
как новые, так и те, которые 
уже успели поработать. Как 
правило, в последнем случае 
пользователи приходят за поли-
сом после того, как смартфон 
побывал в дорогостоящем ре-
монте.

По данным исследования 
«Сбербанк страхование», к фи-
нансовой защите своих девай-
сов  наиболее активно прибега-
ют владельцы мобильной тех-
ники Apple и Samsung. На ка-
ждую из этих марок приходит-
ся почти треть общего количе-
ства застрахованных гаджетов. 
Далее идут Nokia, Honor, Meizu. 

Причины 87 процентов 
страховых случаев с мобильны-
ми устройствами — механиче-
ские повреждения, в основном 
в результате падений. Еще 8 
процентов приходится на зали-
вы: владельцы устройств роня-
ли их в воду или проливали на 

девайсы напитки. Остальные 
связаны с кражами.  

Тариф на страхование гадже-
та формируется исходя из объе-
ма рисков, который будет по-
крывать полис. Речь может идти 
о полном покрытии, куда поми-
мо кражи и обычного поврежде-
ния при падении входит, напри-
мер, защита от воздействия сне-
га и дождя, порчи животными, 
скачков напряжения, или об ог-
раниченном наборе рисков. 
Сумма, которую придется за-
платить за страховку, зависит и 
от модели гаджета. В среднем 
полис может стоить от 1,5 до 10 
процентов цены устройства.

Страхуя смартфон, нужно 
быть очень внимательным, по-
скольку есть множество нюан-
сов, которые могут показаться 

неочевидными. Так, если гад-
жет вытащили из кармана или 
сумки в людном месте, в выпла-
те в большинстве компаний мо-
гут отказать.  Страховка «вклю-
чается», если устройство похи-
тили из закрытого помещения 
или автомобиля. Хотя если вла-
делец девайса докажет, что 
смартфон украли, повредив 
сумку или карман куртки, на 
выплаты все-таки можно будет 
рассчитывать. 

Страховая компания не про-
изведет выплату, если владелец 
сообщит, что телефон утонул и 
не сможет предоставить повре-
жденный водой гаджет. Не воз-
мещается ущерб в связи с поте-
рей информации в оперативной 
памяти. Также страховые вы-
платы не предусмотрены при 

косметических повреждениях - 
царапинах или сколах, не влия-
ющих на работоспособность 
техники, - царапинах и сколах.

«Анализируя правила стра-
хования мобильной техники, 
можно прийти к выводу, что в 
них больше исключений, неже-
ли  случаев, когда владелец гад-
жета действительно может по-
лучить страховое возмещение. 
Поэтому такие полисы не слиш-
ком выгодны, — считает Дмит-
рий Янин, председатель правле-
ния Международной конфеде-
рации обществ потребителей. — 
Но если человек несмотря ни на 
что все-таки хочет застрахо-
вать свою технику, я бы пореко-
мендовал внимательно читать 
условия договора, включая все, 
что написано мелким шриф-
том». 

Чтобы получить выплату по стра-
ховке, нужно умудриться «правиль-
но» уронить смартфон.

А К Ц Е Н Т

Владельцы подержанных смартфонов 
обычно приходят за полисами 
после того, как их гаджеты побывают 
в дорогостоящем ремонте

1

МЧС Разработаны требования 
пожарной безопасности 
к палаточным лагерям 

Правила 
походного ночлега

Тимофей Борисов

МЧС России не намерено запре-
щать детские палаточные лаге-
ря после расследования пожара 
в хабаровском лагере «Холдо-
ми». Наоборот, в ведомстве со-
бираются установить требова-
ния пожарной безопасности к 
палаткам. Соответствующие 
нормы уже разработаны.

— До 1 апреля 2020 года пла-
нируется внести изменения в 
правила противопожарного ре-
жима, в том числе установить 
правила поведения людей, по-
рядка содержания территорий 
и временных сооружений пала-
точного типа.

Также разработан проект на-
ционального стандарта, кото-
рый предусматривает требова-
ния пожарной безопасности к 
материалам и конструктивным 
особенностям палаток, сооб-
щил на пресс-конференции в 
ТАСС директор департамента 
надзорной деятельности и про-
филактической работы МЧС 
Ринат Еникеев. Ранее таких 
норм и требований к палаткам 
не было вообще. 

Также Еникеев сообщил об 
итогах проверок, которые были 
проведены сразу после пожара. 
По его словам, МЧС России в 
ходе проверок обнаружило бо-
лее тридцати вообще нелегаль-
ных детских лагерей.

— После июльской трагедии в 
«Холдоми» в России было про-
ведено около 18 тысяч прове-
рок, в ходе которых выявлены 
33 несанкционированных дет-
ских лагеря, 16 из них — пала-
точного типа, — сказал Еникеев.

Он пояснил, что действую-
щее законодательство обязыва-
ет любое детское оздоровитель-
ное учреждение перед открыти-
ем пройти соответствующую 
регистрацию и стать на учет в 
региональный реестр.

— Все 33 учреждения не были 
внесены в реестр,  — сказал ди-
ректор департамента.

Всего же летом к ответствен-
ности привлекли 857 юридиче-
ских лиц. Свыше 15 тысяч пра-
вонарушений устранено. Ос-
новные нарушения — непра-
вильный монтаж противопо-
жарных систем и загроможден-
ность путей эвакуации. 

— Публикацию комментирует 
Денис Мацуев

16

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, Заказчик) и Администрация города Норильска (участник процесса), в соответствии 
с распоряжением Главы города от 23.09.2019 № 5016, извещают о проведении общественного обсуждения (в форме слушаний) с гражданами и об-
щественными организациями (объединениями) материалов проектной документации, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, по объекту: «Рудник «Октябрьский». Ликвидация Вспомогательного скипового ствола».

Цель намечаемой деятельности: 
Цель проекта — разработка проектных решений по ликвидации Вспомогательного скипового ствола ВСС рудника «Октябрьский» 

ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель».
Реализация проекта включает в себя требования природоохранного, санитарно-эпидемиологического законодательства, а именно:
— сохранение природной среды;
— предупреждение и устранение вредного влияния хозяйственной деятельности на природу и здоровье человека;
— оздоровление и улучшение качества окружающей среды.
Предполагаемый срок оценки воздействия на окружающую среду до 2030 г. 
Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский край, г. Норильск, пл. Гвар-

дейская, д. 2.
Место доступности материалов оценки воздействия на окружающую среду, срок проведения общественного обсуждения: Красноярский 

край, город Норильск, район Талнах, промплощадка рудника «Октябрьский», здание ГПО (Департамент горного производства), отдел разви-
тия горного производства, каб. 307.

Срок проведения общественного обсуждения: 30 дней (1 календарный месяц).
Время для обращения: с 30.09.2019 по 30.10.2019 с 9.00 до 18.00 местного времени.
Дата и место проведения общественных обсуждений: 30 октября 2019 г. в 18.00 по адресу Красноярский край, г. Норильск, ул. Севастополь-

ская, д. 7 (конференц-зал).
Форма и место представления замечаний и предложений: принимаются в письменном виде в месте ознакомления с материалами и/или в 

месте проведения слушаний.
Ответственные организаторы от заказчика: Башманов Тимур Александрович — главный специалист отдела развития горного производства 

Департамента горного производства ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», тел. (3919) 246-114.
Орган от Администрации города Норильска, ответственный за проведение общественного обсуждения: Управление городского хозяйства 

Администрации города Норильска.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Муниципальное унитарное предприятие Ангарского го-
родского округа «Ангарский Водоканал» совместно с отделом 
экологии и лесного контроля управления по общественной 
безопасности администрации Ангарского городского округа 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации») уведомляют о нача-
ле общественных обсуждений на этапе предоставления перво-
начальной информации по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: «Строительство магистральных сетей 
водоснабжения южного массива г. Ангарска Иркутской 
области» по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, тер-
ритория Южного массива, кварталы 256, 257, 258, части 
кварталов 254, 259, 290», а именно разработку техничес-
кого задания по оценке воздействия на окружающую среду, 
в составе предварительных материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду (далее — Техническое задание). 

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: проектом «Строительство магистральных сетей 
водоснабжения южного массива г. Ангарска Иркутской об-
ласти» по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, территория 
Южного массива, кварталы 256, 257, 258, части кварталов 254, 
259, 290», предусмотрено строительство магистральных сетей 
водоснабжения по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, тер-
ритория южного массива, кварталы 256, 257, 258, части квар-
талов 254, 259, 290.

Наименование и адрес заказчика или его представи-
теля: Муниципальное унитарное предприятие Ангарского го-
родского округа «Ангарский Водоканал», адрес местонахожде-
ния: 665830, г. Ангарск, улица Мира, 2а, ответственный орга-
низатор от Муниципального унитарного предприятия Ангарс-
кого городского округа «Ангарский Водоканал» — начальник 
производственной службы Коновалов Алексей Владимирович, 
телефон: 8 (3955) 52-33-52, konovalov@avk.irtel.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь — декабрь 2019 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Отдел экологии и лесного контроля управления 
по общественной безопасности администрации Ангарского го-
родского округа (адрес:Иркутская область, г. Ангарск, 59 квар-
тал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), кабинет 333, тел.: 8 (3955) 526016), 
совместно с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний. 

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная. 

Сроки и место доступности технического задания 
по объекту «Строительство магистральных сетей водоснабже-
ния южного массива г. Ангарска Иркутской области» по адре-
су: Иркутская область, г. Ангарск, территория южного массива, 
кварталы 256, 257, 258, части кварталов 254, 259, 290» доступ-
ны для ознакомления и направления замечаний и предложе-
ний с даты настоящей публикации до момента принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности по адресам: 

— 665830, Иркутская область, г. Ангарск, 59 квартал, дом 
4 (ул. К. Маркса, 19), кабинет 333, тел.: 8 (3955) 526016, 
504161, понедельник — пятница с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 
до 14.00 (местное время);

— 665830, Иркутская область, г. Ангарск, улица Мира, 2а, 
каб. 22 (управление МУП АГО «Ангарский Водоканал»), поне-
дельник — пятница с 9.00 до 17.00, обед с 12.30 до 13.30 (мес-
тное время).

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Строительство магистральных 
сетей водоснабжения южного массива г. Ангарска Иркутской 
области» по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, территория 
южного массива, кварталы 256, 257, 258, части кварталов 254, 
259, 290» назначены на 31 октября 2019 г. в 15.00, в здании 
Муниципального унитарного предприятия Ангарского городс-
кого округа «Ангарский Водоканал» по адресу: Иркутская об-
ласть, г. Ангарск, улица Мира, 2а, 3-й этаж, актовый зал.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
технического задания. 

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Джи Динамика», ад-
рес: 197046, г. Санкт-Петербург, ул. Большая Посадская, д. 12, 
лит. А, пом. 67-Н. Тел./факс: 8 (812) 242-51-51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 
компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией Ан-
гарского городского округа (в соответствии с Федеральным 
законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации») уведомляют о начале общественных обсужде-
ний на этапе проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду и подготовки обосновывающих материалов по 
объекту государственной экологической экспертизы «Ком-
плекс сернокислотного алкилирования» на АО «АНХК», а 
именно предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего 
производства АО «АНХК» объекта «Комплекс сернокислот-
ного алкилирования», предназначенного для получения ал-
килата — компонента для приготовления высокооктановых 
бензинов. Строительство намечается по адресу: Иркутская 
область, город Ангарск, второй промышленный массив, 
квартала 1, 1а, 01н, 1н, 2н, 3н, 4н, 39н, 40н, 42н, 43н, 5н, 6н, 
7н, 8н, 9н, 10н, 11н, 13н, 14н, 16н, 17н, 18н, 19н, 20н, 21н, 22н, 
23н, 24н, 25-30н, 26н, 28н, 29н, 31н, 32н, 33н, 35н, 36н, 41н, 
38н, 15н, южнее автодороги 15.  Кадастровый номер участка 
38:26:041301:711.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, генераль-
ный директор — Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: сентябрь — ноябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Ангарского городского округа 
(665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, 
дом 19, кабинет 401, зал заседаний) совместно с заказчиком 
или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду: 
утвержденное техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительный вариант материалов 
ОВОС и журнал учета предложений и замечаний по объекту 
«Комплекс сернокислотного алкилирования» на АО «АНХК» 
доступно для ознакомления и направления замечаний и 
предложений по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ан-
гарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 333, с 9.00 до 17.00, 
с даты настоящей публикации до момента принятия решения 
о реализации намечаемой деятельности. Принятие от граж-
дан и общественных организаций замечаний и предложений 
в письменном виде с указанием Ф.И.О. к техническому зада-
нию обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней с момента 
публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Комплекс сернокислотного ал-
килирования» на АО «АНХК» пройдут  30 октября 2019 г. 
в 11.00 в здании администрации Ангарского городского ок-
руга по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. 
Карла Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет оконча-
тельный вариант материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество «Ан-
гарскнефтехимпроект». Адрес: 665835, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58, Тел.: (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной 

экологической экспертизы «ПК «Шесхарис». 
Инженерная защита в районе 13-го и 14-го 
ущелий. Строительство. Корректировка».

АО «Черномортранснефть» информирует о начале обществен-
ных обсуждений материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС), входящих в состав проектной документации по объ-
екту государственной экологической экспертизы «ПК «Шесхарис». 
Инженерная защита в районе 13-го и 14-го ущелий. Строительство. 
Корректировка».

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является рекон-
струкция  системы инженерной защиты Перевалочного комплекса 
(ПК) «Шесхарис» от природных катастрофических явлений в райо-
не 13-го и 14-го ущелий.

В административном отношении участок работ расположен в 
Краснодарском крае на территории городского округа города Ново-
российск.

В рамках реализации проекта с целью защиты площадки ПК 
«Шасхарис» от паводковых вод предусмотрено строительство в 
районе 13-го и 14-го ущелий комплекса защитных и водоотводных 
сооружений для пропуска максимального расчетного расхода дож-
девых вод при 1%-ой обеспеченности превышения паводка.

Заказчиком проектных работ является дочернее предприятие 
ПАО «Транснефть» — Акционерное общество  «Черноморские ма-
гистральные нефтепроводы» (АО «Черномортранснефть»), адрес 
353911 Российская Федерация, Краснодарский край, город Новорос-
сийск, Шесхарис.

Генеральным проектировщиком — Институт по проектированию 
магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес  
119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-
86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67. 

Исполнителем — Филиал «Омскгипротрубопровод», адрес — 
644043, г. Омск, ул. Набережная Тухачевского, д. 7, телефон: (3812) 
660-380

Орган, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация МО г. Новороссийск.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная. 
Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на  окружа-

ющую среду (ОВОС) по объекту государственной экологической эк-
спертизы можно в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
уведомления по адресу Краснодарский край, город Новороссийск, 
ул. Советов 9, Городской Дворец культуры, фойе, с 9.00 до 17.00 часов 
ежедневно в рабочие дни, телефон для справок (8617) 64-47-63. 

Замечания и предложения принимаются до 28.10.2019 включи-
тельно в письменной форме с 9.00 до 17.00 часов ежедневно в рабо-
чие дни или путем направления почтой по адресу: АО «Черноморт-
ранснефть», 353911 Российская Федерация, Краснодарский край, 
город Новороссийск, Шесхарис

Дата и время проведения общественных слушаний: 30.10.2019, 
11.00 часов.

Место проведения общественных слушаний: Краснодарский 
край, город Новороссийск, ул. Советов 9, городской Дворец культу-
ры, этаж 2, конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
общественных слушаний по проекту: «Установка  

по переработке н-бутана и сопутствующие объекты 
общезаводского хозяйства» на территории 

Альметьевского района Республики Татарстан
ПАО «Татнефть» им. В.Д. Шашина совместно с Администра-

цией Альметьевского муниципального района Республики Татар-
стан в соответствии с Федеральным законом №174 — ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000года «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», решением Совета Альметь-
евского муниципального района № 234 от 04.04.2008года «О про-
ведении публичных слушаний в Альметьевском муниципальном 
районе» информирует о проведении общественных обсуждений 
проектной документации и материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) по объекту «Установка по переработке 
н-бутана и сопутствующие объекты общезаводского хозяйства».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
установки по переработке н-бутана мощностью 50 000 тонн 
в год.

Местоположение объекта: Республика Татарстан, Альметьев-
ский муниципальный район, п.г.т. Нижняя Мактама, территория 
промышленной зоны Миннибаевского газоперерабатывающего 
завода (в границах земельного участка с кадастровым номером 
16:45:070122:62).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Татнефть»  
имени В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, г. Альметь-
евск, ул. Ленина, 75.

Наименование и адрес разработчика проектной документа-
ции: ООО «ОНХ-Холдинг». Юридический адрес: 123290, г. Мос-
ква, Магистральный 1-й тупик, д. 5а, помещение 35.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Альметьевского муниципального района 
Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания.

С проектной документацией и предварительным вариантом 
материалов ОВОС можно ознакомиться с 25 сентября по 25 ок-
тября 2019 года по следующим адресам: в Городском музее г. Аль-
метьевска, улица Мира д. 1, в зданиях сельсоветов следующих на-
селенных пунктов: с. Абдрахманово, улица Советская, д. 77, с. Вер-
хняя Мактама, улица Октября д. 50, с. Новое Надырово, улица Со-
ветская д. 81, с. Тайсуганово, улица Салахутдинова д. 31, п.г.т. 
Нижняя Мактама, улица Некрасова д.18а и на интернет-сайте 
компании www. tatneft.ru. 

Замечания и предложения можно оставить, заполнив бланки 
для комментариев в местах размещения проектной документа-
ции и материалов ОВОС. Замечания и предложения также при-
нимаются по электронной почте tn@88001004112.ru, посредс-
твом почтовой связи по адресу: 423450, Республика Татарстан, 
г. Альметьевск, ул. Ленина, 75 и по телефону «горячей линии» 
ПАО «Татнефть» 88001004112.

Общественные слушания состоятся 25 октября 2019 года 
в 18.00 в ДК «Иске Алмет» по адресу: г. Альметьевск, ул. Советс-
кая, дом 45а.

ПАО «Татнефть» после окончания проведения общественных 
слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан и обще-
ственных организаций письменные замечания и предложения 
по проектной документации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии свободных 
земельных участков на территории ОЭЗ 

ППТ «Калуга»
Земельные участки для размещения промышленных 

объектов на территории ОЭЗ ППТ «Калуга».
На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получа-

ют подготовленные участки запрашиваемой площади со 
всей необходимой инфраструктурой.

№ Кадастровый 
 номер

Площадь, 
га

№ Кадастровый  
номер

Площадь,  
га

Площадка  
в Людиновском 

районе

Площадка  
в Боровском 

районе
1 40:12:070101:126 15,05 8 40:03:040202:5 10,27
2 40:12:070101:127 0,16 9 40:03:040302:17 83,36
3 40:12:070101:122 113,79 10 40:03:040302:20 45,71
4 40:12:070101:123 2,12 11 40:03:040302:22 84,74
5 40:12:070101:124 3,58 12 40:03:040302:23 49,84
6 40:12:070101:125 26,33 13 40:03:000000:1561 113,63
7 40:12:000000:191 9,50 14 40:03:046000:5 0,07

По вопросам получения статуса резидента:  
+7 (4842) 70-50-70; office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Все о гаджетах, интернет-
технологиях и соцсетях читайте 
в спецпроекте на сайте 
rg.ru/rgdigital

СЛЕДСТВИЕ Генерала МВД 
подозревают в вымогательстве

За сто миллионов

Наталья Козлова

Неудачным оказался вчераш-
ний день у первого замначаль-
ника ГУ по обеспечению охраны 
общественного порядка МВД 
России генерал-майора поли-
ции Александра Мельникова. 
Его задержали по подозрению в 
вымогательстве 100 миллионов 
рублей у предпринимателя.

Вчера вечером Мельникова 
под охраной доставили в Бас-
манный суд. Защита генерала 
просила отправить подзащитно-
го под домашний арест, но суд 
отправил Мельникова в Следст-
венный изолятор на два месяца.

Следственный комитет РФ 
пока никак не комментирует об-
винения генерала. Неофициаль-
но же появилась информация, 
что предполагаемый сообщник 
Мельникова арестован еще в ав-
густе и что в деле есть еще двое 
граждан-сообщников, но они не 
арестованы.

По информации из неофици-
альных источников, складыва-
ется такая картина. Есть в Мо-
скве некий предприниматель, 
против которого возбудили уго-
ловное дело в 2015 году. Обви-
нили коммерсанта в мошенни-
честве, но дальше дело не пошло. 
Сейчас неизвестно, был ли ком-
мерсант виноват или дело про-

тив него сфабриковано. О том, 
что есть дело коммерсанта,  уз-
нал Мельников и приложил уси-
лия, чтобы уголовное дело воз-
обновили. Самому бизнесмену 
доходчиво объяснили, сколько 
стоит прекращение уголовного 
преследования — те самые сто 
миллионов. Предприниматель 
не сразу, но согласился. А потом 
сдал вымогателя Службе собст-
венной безопасности МВД. И 
было это примерно полгода на-
зад. Пришли на встречу с биз-
несменом за частью взятки три 
человека. Их и взяли. Кстати , на-
стоящих денег в сумке было 
немного, остальное — муляж. По-
том пришли и за генералом. 

Александр Мельников с 2007 
по 2011 год работал заместите-
лем начальника ГУВД по Мо-
скве. Генерал курировал обеспе-
чения деятельности Правитель-
ственной комиссии по профи-
лактике правонарушений и Опе-
ративного штаба МВД России по 
профилактике правонаруше-
ний, а также работу изоляторов 
временного содержания, специ-
альных приемников и подразде-
лений охранно-конвойной 
службы. 

Теперь генерал Мельников 
отправился в изолятор не как 
начальник, а как его временный 
обитатель. 
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ФУТБОЛ Санкт-Петербург 
примет финал 
Лиги чемпионов

Пас на Питер

Василиса Гончарова

Накануне в Любляне состоялось заседание исполкома 
Союза европейских футбольных ассоциаций (УЕФА).

Как сообщает пресс-служба УЕФА, члены исполко-
ма приняли решение о том, что финал Лиги чемпионов 
сезона-2020/21 состоится в Санкт-Петербурге. 

Решающий матч главного клубного турнира Евро-
пы пройдет на домашнем стадионе «Зенита», который 
вмещает 68 тысяч зрителей. Финальная игра заплани-
рована на 29 мая 2021 года.

Отмечается, что дата носит предварительный ха-
рактер и должна быть подтверждена УЕФА.

Выдвижение Санкт-Петербурга на прием финала 
Лиги чемпионов было утверждено исполкомом РФС в 
декабре 2018 года. Напомним, что Россия уже прини-
мала финал Лиги чемпионов в 2008 году. Тогда решаю-
щий матч турнира прошел в Москве. «Манчестер 
Юнайтед» в серии пенальти обыграл «Челси».

Добавим, что решающий матч Лиги чемпионов се-
зона-2021/22 примет Мюнхен, а через год — Лондон.

Кроме того, члены исполкома решили, что с сезона 
2020/21 изменится регламент Лиги наций УЕФА. Те-
перь лиги А, В и С будут состоять из 16 сборных, тогда 
как в лиге D сыграют семь сборных. Команды будут 
распределены по лигам согласно их положению в Лиге 
наций-2018/19.

Регламент Лиги наций был изменен после консуль-
тации со всеми 55 национальными ассоциациями, вхо-
дящими в состав УЕФА. Они выразили желание сокра-
тить число своих товарищеских матчей.

Концепция финальной стадии останется прежней. В 
финальный турнир выйдут четыре победителя групп 
лиги А, которые затем и выявят сильнейшего.

Исполком утвердил, что жеребьевка Лиги на-
ций-2020/21 состоится 3 марта 2020 года в Амстерда-
ме — в тот же день и в том же месте, что и Конгресс 
УЕФА 2020 года. 

АВТОСПОРТ 
Чем организаторы 
Гран-при России 
удивят болельщиков

Сквозь 
шум моторов

Илья Соболев

Уже завтра на трассе «Сочи Автодром» в Олимпий-
ском парке пройдут первые тренировочные заезды в 
рамках этапа «Формулы-1» Гран-при России. Квали-
фикация по традиции состоится в субботу, ну а сама 
гонка пройдет в воскресенье.

Перечисленные пункты программы, вне сомнения, 
являются основополагающими, но, пожалуй, нынче ни 
один этап не сводится только к тому, что происходит 
на трассе. И сочинский уик-энд вот уже пять лет одна 
из лучших тому иллюстраций.

На самом деле все основания посетить Олимпий-
ский парк у болельщиков есть уже сегодня. Утром тем, 
кто успел обзавестись билетами, откроют доступ на 
пит-лейн, часть гоночной трассы, где располагаются 
боксы команд-участниц. Для простых смертных это 
редкая возможность увидеть вблизи, как механики го-
товят болиды к предстоящим заездам. Пообщаться с 
пилотами болельщики смогут чуть позже днем во вре-
мя автограф-сес-
сии, которая прой-
дет на центральной 
площади. Перерывы 
между разными ме-
роприятиями не 
только в четверг, но 
и во все последую-
щие дни можно бу-
дет заполнить про-
гулками по беско-
нечным развлека-
тельным площад-
кам и фан-зоне F-1, 
где все желающие 
смогут попробовать себя на самых разных симулято-
рах, а еще закупиться сувенирами. В довершение ко 
всему вечером в ледовом дворце «Большой» можно бу-
дет посетить матч Континентальной хоккейной лиги 
между местным «Сочи» и московским «Динамо».

В пятницу болельщики наконец услышат долго-
жданный рев моторов. Помимо тренировочных сессий 
для пилотов «Формулы-1» на «Сочи Автодроме» прой-
дут квалификации в молодежных сериях «Формуле-2» 
и «Формуле-3». А завершится день концертом попу-
лярной группировки «Ленинград», которая, если ве-
рить заявлениям ее фронтмена, проводит последний 
стадионный тур в своей истории.

На следующий день самое интересное из развлека-
тельной программы будет происходить в сочинском 
небе. Там свое мастерство покажут пилоты на истреби-
телях из знаменитой авиационной группы «Русские 
витязи». Ну а музыкальную эстафету вечером подхва-
тит группа «Мумий Тролль».

В воскресенье точку в соревновательной програм-
ме поставит главный старт уик-энда. А в развлекатель-
ной — концерт еще одного топового отечественного 
коллектива — «Ночные снайперы».

Между тем накануне обращение к болельщикам за-
писал российский пилот команды «Торо Россо» Дани-
ил Квят. «В Сочи есть трибуна моего имени, и это боль-
шая честь. Надеюсь, трибуны на Гран-при будут запол-
нены до отказа, я всегда получаю от этого огромное 
удовольствие», — заключил гонщик. С учетом мощней-
шей программы этапа есть все основания полагать, что 
желание Квята сбудется. 

КУБОК РОССИИ Уже на стадии 1/16 финала из турнира выбыли несколько клубов 
Премьер-лиги

Элита поредела
Илья Соболев

В
чера прошли матчи 1/16 
финала Кубка России. На 
этой стадии в борьбу за 

трофей вступили и клубы из 
Премьер-лиги. Без потерь элите 
обойтись не удалось.

Вопреки тенденции, наблю-
давшейся в последние несколь-
ко лет, команды из Премьер-ли-
ги отнеслись ко второму по пре-
стижности отечественному тур-
ниру в целом довольно серьез-
но. Что неудивительно: невра-
зумительное выступление в 
РПЛ нынче не позволяет неко-
торым командам беречь лиде-
ров и пускаться в эксперимен-
ты. Другое дело, что даже соста-
вы, близкие к основным, помо-
гли не всем.

В число таких неудачников 
первым записалось столичное 
«Динамо», бесславно уступив-
шее в гостях владивостокско-
му «Лучу» — 0:1. Наставник 
«бело-голубых» Дмитрий Хох-
лов взял на изматывающий вы-
езд почти всех сильнейших. А 
вот дальневосточники, высту-
пающие в дивизионе рангом 
ниже, Футбольной националь-
ной лиге, наоборот, неожидан-
но дали отдых ряду своих клю-
чевых игроков. 

Впрочем, гости все равно 
остались ни с чем. Причем разо-
чаровал не только результат, но 
и игра «Динамо», сподобивше-
гося на всего один удар в створ 
ворот соперника. 

Отдельно позабавило после-
словие к владивостокскому фи-
аско, размещенное в официаль-

ном «Твиттере» клуба:   «Дина-
мовцы выбывают из борьбы за 
Кубок России и могут сосредо-
точиться на внутреннем пер-
венстве».  Если это была попыт-
ка поиронизировать над собой, 
то ее следует признать не слиш-
ком своевременной. Потому что 
в Премьер-лиге у «бело-голу-
бых» пока все беспросветно: 
11-е место при двух победах в 
десяти матчах. 

Если вылет «Динамо» был 
предсказуемым, то поражение 
«Краснодара» от «Нижнего 
Новгорода» можно назвать 
сенсационным. «Быки», как и 
«Динамо», выставили боевой 
состав, однако уступили со сче-
том 0:1.  Это уже третье пора-
жение южан подряд с учетом 
всех турниров.

Список представителей 
Премьер-лиги, не сумевших 
пробиться в 1/8 финала Кубка 
России, также пополнили «Там-
бов», разгромно проигравший 
«Томи», — 0:4, «Крылья Сове-
тов», которые не справились с 
московским «Торпедо», — 0:2 и 
казанский «Рубин», провалив-
шийся во встрече с «Химками», 
— 0:3.

Еще одной командой, кото-
рой как воздух требовалась по-
беда в Кубке, был московский 
«Спартак», потерпевший с уче-
том всех турниров четыре по-
ражения подряд. В итоге в На-
бережные Челны, где «красно-
белым» предстояло сыграть с 
«КАМАЗом», пожаловали швед 
Джордан Ларссон, голландец 
Гус Тил и другие игроки осно-
вы. На общем фоне выделялся 

разве что голкипер Артем Ре-
бров, не появлявшийся в воро-
тах «Спартака» с  декабря 
прошлого года. 

Матч для подопечных Олега 
Кононова, которому раздра-
женные фанаты персонально 

посвятили оскорбительный 
баннер, получился очень тяже-
лым и нервным. «Красно-бе-

лых» выручил аргентинский 
форвард Эсекьель Понсе, офор-
мивший свой первый дубль в со-
ставе «Спартака» — 2:1. Любо-
пытно, что до этого он не заби-
вал на протяжении пяти недель.

Непростым получился выезд 
и у текущего лидера Премьер-
лиги питерского «Зенита». 
Правда, на гостевой матч про-
тив красноярского «Енисея» 
рулевой «сине-бело-голубых» 
Сергей Семак выставил полуре-
зервный состав. Действующий 
чемпион первым пропустил, но 
сумел собраться: волевую побе-
ду ему принесли голы Алексея 
Сутормина и Роберта Мака — 
2:1. Без лидеров только гораздо 
уверенней справился москов-
ский ЦСКА. На матч с владикав-
казской «Аланией» не приехали 
капитан армейцев Игорь Акин-
феев и ее ведущий защитник 
Марио Фернандес, но их по-
мощь и не потребовалась. Подо-
печные Виктора Гончаренко за-
били трижды, причем дублем 
отметился японец Такума Ниси-
мура, — 3:1.

Из команд элитного дивизи-
она в 1/8 финала также прошли 
«Ростов», обыгравший «Мордо-
вию», — 2:0, тульский «Арсе-
нал», разобравшийся с воро-
нежским «Факелом», — 2:1, 
«Уфа», одолевшая «Чайку» из 
Песчаноперекопского, — 1:0 и 
«Урал», выбивший новороссий-
ский «Черноморец», — 2:0. 

Матчи «Шинник» — «Сочи», 
«Чертаново» — «Оренбург» и 
«Балтика» — «Локомотив» за-
вершились после подписания 
этого номера «РГ» в печать. 

БАСКЕТБОЛ В финале Кубка Гомельского ЦСКА разгромил 
«Олимпиакос» — 91:66

Не пожалели греков
Илья Зубко

М
осковский ЦСКА 
стал победите-
лем предсезонно-
го турнира Кубка 
Гомельского, ко-
торый завершил-
ся вчера в Мо-
скве. В финаль-
ном матче армей-

цы уверенно переиграли грече-
ский «Олимпиакос» — 91:66 
(19:14, 29:16, 27:16, 16:20). 

Первым этапом подготовки к 
сезону для ЦСКА был турнир в 
Анталье, где армейцы заняли 
первое место. Интересно, что в 
финале они обыграли стамбуль-
ский «Анадолу Эфес», повторив 
тем самым сюжет главного мат-
ча Евролиги минувшего сезона. 
Правда, далеко не все баскетбо-
листы, выходившие на паркет в 
майке ЦСКА сейчас, имеют к 
памятному триумфу в Витории 
хоть какое-то отношение. После 
выигрыша Евролиги, напом-
ним, «красно-синие» прилично 
обновили состав. Так что у Ди-
митриса Итудиса почивать на 
лаврах не получится — тренеру 
нужно строить новую боеспо-
собную команду, опираясь на 
нескольких «старожилов». И 
Кубок Гомельского стал для ар-
мейцев отличной возможно-
стью проверить свои силы.

«Олимпиакос», получивший 
приглашение на московский 
турнир во второй раз подряд, 
соперник для ЦСКА знаковый. 
Об истории взаимоотношений 
двух этих коллективов можно 
хоть книгу писать, так что при-
езд «Оли» — всегда событие. 
Особенно сейчас, когда клуб из 
Пирея возглавляет экс-главный 
тренер сборной России Дэвид 
Блатт. Именно он приводил 
нашу команду к победе на Евро-
баскете-2007 и олимпийской 
«бронзе» Лондона. Блатт не 
скрывает любовь к России и 
всегда получает здесь теплый 
прием. Особенно это важно сей-
час — недавно Дэвид объявил об 
очень серьезном заболевании, 
которое влияет на его опорно-
двигательный аппарат. Но на 

публике Дэвид держался молод-
цом, что не могло не порадовать 
— честно говоря, несколько ме-
сяцев назад тренер выглядел 
куда хуже и ходил, опираясь на 
трость. Сейчас же он излучал 
позитив, в том числе и от обще-
ния со старыми друзьями.

— Я спускался по лестнице и 
встретил Сергея Быкова. Он 
был одним из моих любимых иг-
роков в сборной России — я его 
просто обожал! А теперь он в 
тренерском штабе сборной, и я 
очень рад тому, что он растет, — 
улыбался Блатт. — Хочу поздра-
вить сборную России, которая 
хорошо выступила на чемпио-
нате мира. Знаю, ребята рассчи-
тывали на большее, но они по-
лучили право бороться за олим-
пийскую путевку, и я желаю им 
всего самого наилучшего. Все 
знают, что сборная России на-
всегда будет в моем сердце.

Но теплые чувства главного 
тренера греков, разумеется, не 
означали, что «Олимпиакос» 
приехал в Москву просто погу-
лять по Красной площади. В 
прошлом сезоне пирейцы оста-
лись без плей-офф Евролиги, и 
такой результат их точно не 
устроил. Так что сейчас грече-
ская команда настраивается те 
ошибки исправить. В первом 
матче Кубка Гомельского полу-
чилось неплохо. «Оли» обыграл 

амбициозный и крепкий казан-
ский УНИКС — 70:66. «Хорошая 
игра для обеих команд. Уверен, 
УНИКС будет в этом сезоне кон-
курентоспособен и покажет хо-
роший результат, — сказал после 
этого матча Дэвид Блатт. Эти 
похвалы казанцев, правда, не 
очень вдохновили. Вчера в мат-
че за третье место они проигра-
ли еще и греческому «Промите-
асу» (83:87 в овертайме) и фи-
нишировали на Кубке Гомель-
ского последними.

Но вернемся к финалу. Если 
накануне в игре с уже упомяну-
тым «Промитеасом», в которой 
ЦСКА уверенно победил 77:57, 
Димитрис Итудис использовал 
максимально широкую рота-
цию и дал поиграть аж 15 ба-
скетболистам, то на этот раз со-
став был уже более приближен-
ным к боевому. И «Олимпиа-
кос» этот состав армейцев по-
просту смял. Отчасти отсутст-
вие интриги в финале можно 
объяснить тем, что греки не 
были в оптимальном составе — 
со скамейки всю игру смотрел 

Василис Спанулис, а другой жи-
вой символ пирейцев Георгиос 
Принтезис провел на площадке 
менее 15 минут. Но и это ни-
сколько не умаляет заслуг 
ЦСКА, который сыграл пре-
дельно грамотно. ЦСКА убежал 
в отрыв с самого начала, и свое 
преимущество только увеличи-
вал. По ходу третьей четверти 
оно достигало 30 очков, но 
окончательно деморализовы-
вать уважаемого соперника ар-
мейцы не стали. В концовке они 
сбавили обороты, Итудис дал 
поиграть ближайшему резерву, 
и в итоге сирена зафиксировала 
чуть более приличный, но все 
же разгромный счет — 91:66 в 
пользу ЦСКА.

В составе победителей от-
дельно стоит выделить Джоэла 
Боломбоя, который стал луч-
шим бомбардиром команды в 
обоих матчах Кубка Гомельско-
го.  «Промитеасу» форвард 
сборной России набросал 14 оч-
ков, «Олимпиакосу» — 16, доба-
вив к ним еще и шесть подборов.

Отметим также, что вчера 
уже после подписания этого но-
мера в печать состоялся первый 
матч регулярного чемпионата 
Единой лиги. «Химки» принима-
ли польскую «Зелену Гуру». 

Российский пилот «Торо Россо» Даниил Квят ждет на домашнем 
Гран-при полные трибуны.

НОВОСТИ  
Головин 
впервые забил 
в этом сезоне

НАЧАЛ 
С ДУБЛЯ
Анна Козина

Футболист сборной России 
Александр Головин, в прошлом 
году подписавший с «Монако» 
пятилетний контракт, стал 
главным героем домашнего 
матча седьмого тура чемпиона-
та Франции между монегаска-
ми и «Ниццей» (3:1).

Головин оформил дубль (29-
я и 74-я минуты) и отдал ре-
зультативную передачу. Наш 
полузащитник не только от-
крыл счет своим голам в сезоне, 
но и помог клубу одержать пер-
вую победу в нынешнем нацио-
нальном первенстве. В турнир-
ной таблице «Монако» с 6 очка-
ми поднялся на 17-е место. 

Главный тренер Леонарду 
Жардим отметил действия рос-
сийского хавбека.

— Головин пришел к нам из 
чемпионата, который сильно 
отличается от Лиги 1, — приво-
дит слова Жардима пресс-
служба монегасков. — Он посте-
пенно прибавляет, это важно 
для команды.

Напомним, что в прошлом 
сезоне Головин провел 35 мат-
чей во всех турнирах за «Мона-
ко», забив в них четыре гола и 
отдав четыре передачи. 

Нашей легкой 
атлетике 
не вернули 
статус 

ПОБЕЖИМ 
БЕЗ ФЛАГА
Анна Бекетова

Конгресс Международной ассо-
циации легкоатлетических фе-
дераций (ИААФ) поддержал ре-
шение совета организации про-
длить временное отстранение 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА).

Заседание состоялось в Дохе 
вчера. За сохранение санкций в 
отношении ВФЛА высказались 
164 члена конгресса, против 
били 30.

Из-за того, что статус ВФЛА 
не был восстановлен, россий-
ские легкоатлеты не смогут вы-
ступить под флагом страны на 
чемпионате мира, который 
стартует в столице Катара уже в 
пятницу.

Членство ВФЛА в ИААФ было 
приостановлено в ноябре 2015 
года после антидопингового 
расследования. Российские лег-
коатлеты — кроме Дарьи Клиши-
ной, живущей в США, — не были 
приглашены на Олимпиа-
ду-2016. Позднее они получили 
разрешение выступать на меж-
дународных стартах в нейтраль-
ном статусе при условии полу-
чения индивидуального допу-
ска от ИААФ. На ЧМ-2019 в Дохе 
выступят 30 россиян. 

Команда 
Воробьева 
снова 
проиграла

«МАГНИТКА» 
ТЕРЯЕТ СИЛУ
Анна Козина

Магнитогорский «Металлург» 
потерпел очередное поражение 
в регулярном чемпионате КХЛ. 
На домашнем льду сталевары 
уступили казахстанскому «Ба-
рысу» со счетом 1:3.

Недавно в клуб вернулся 
бывший главный тренер сбор-
ной России и питерского СКА 
Илья Воробьев, под руководст-
вом которого «Магнитка» взя-
ла свой второй Кубок Гагарина 
в 2016 году. Но пока кадровые 
перестановки не дают результа-
та. Вчера «сталевары» потерпе-
ли второе поражение кряду, а 
всего они проиграли в восьмом 
матче из десяти. На данный мо-
мент «Металлург» занимает 
предпоследнее 11-е место в та-
блице Восточной конференции, 
набрав всего пять очков.

Единственной радостью для 
болельщиков «Металлурга» 
стал очередной рекорд капита-
на Сергея Мозякина. Он провел 
свой 600-й матч в регулярных 
чемпионатах КХЛ и стал пер-
вым хоккеистом, достигнув-
шим этой отметки. Всего в КХЛ 
Мозякин сыграл 741 матч, в ко-
торых набрал 854 очка (389 
шайб + 465 результативных пе-
редач). 

Во время гоночно-
го уик-энда в Сочи 
болельщики 
смогут посетить 
три музыкальных 
концерта
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После победы в Евролиге ЦСКА очень серьезно обновил 
состав. Тренер Димитрис Итудис строит новую команду 

Рулевой «Олимпиакоса» Дэвид Блатт с радостью возвращается в Россию.
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Джоэл Боломбой (номер 3) принес 
ЦСКА 14 очков в матче против 
«Промитеаса».

Футболисты питерского «Зенита» 
(в белом) сумели преодолеть ста-
дию 1/16 даже без помощи ряда 
ключевых игроков.
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Москва +3...+11, дождь

Санкт-Петербург +3...+9, дождь

Анадырь +3...+5, дождь

Архангельск +3...+7, дождь

Астрахань +9...+11, дождь

Благовещенск  +4...+18, солнечно

Владивосток +16...+19, солнечно

Волгоград +4...+14, солнечно

Воронеж +2...+12, облачно

Екатеринбург +1...+5, дождь

Иркутск +11...+18, гроза

Казань +2...+7, дождь

Калининград +7...+17, солнечно

Краснодар +12...+18, дождь

Магнитогорск -1...+7, дождь

Мурманск +3...+6, пасмурно

Нижний Новгород 0...+8, дождь

Новосибирск +3...+10, облачно

Омск 0...+9, облачно

Орел +2...+12, облачно

Оренбург +2...+11, дождь

Пермь +2...+6, дождь

Ростов-на-Дону +6...+17, солнечно

Севастополь +13...+19, солнечно

Симферополь +9...+18, солнечно

Сочи +17...+21, дождь

Тамбов +3...+12, дождь

Тюмень +2...+6, дождь

Уфа +1...+8, дождь

Хабаровск +5...+15, солнечно

Челябинск +1...+7, дождь

Чита +10...+24, солнечно

Элиста +8...+10, дождь

Южно-Сахалинск +6...+15, солнечно

Якутск -1...+10, облачно

Ярославль +2...+9, дождь

НА УЛИЦЕ

Без удобств, умных функций и 
возможностей, предложенных 
нам разработчиками смартфо-
нов, сейчас уже практически 
невозможно существовать, ра-
ботать и своевременно полу-
чать необходимую информа-
цию. Я слушаю музыку со смар-
тфона, готовлюсь к концертам, 
и это очень удобно. 

«Российская газета» на 1-й и 
14-й полосах пишет: траты рос-
сиян на смартфоны растут, а 
страховщики осваивают новые 
виды страхования гаджетов. 

В сервисах предлагают поку-
пателю навороченные средства 
защиты, самая распространен-
ная из которых — дополнитель-
ное сервисное обслуживание, 
что дает гарантию на один или 
два года. То есть если телефон 
сломался, его можно будет от-
ремонтировать бесплатно. Или, 
скажем, комплексная защита, 
которая предохраняет телефон 
от падения на твердую повер-
хность, от воздействия жидко-
сти, пожара, взрыва, электри-
ческого тока, от краж грабите-
лей и даже стихийных бедст-
вий. Но, признаюсь, я никогда 
не страховал свой гаджет. Не 
совсем доверяю обещанию, что 
если что-то случится, мне вер-
нут деньги, починят телефон — 
окажут соответствующую 
услугу. Телефон я, конечно, те-
рял, стекло билось, но потом 
приобретал новый. 

Знаете, не думаю, что даже 
комплексная страховая защи-
та, которая предохраняет смар-

тфон в том числе от грабежа и 
разбоя, сильно поможет, если 
мошенники достали из карма-
на ваш гаджет. Хотя очень хо-
чется, чтобы это было так и 
чтобы страховые компании 
умели защитить себя и своих 
клиентов. Да, в этом вопросе 
сложно, конечно, сказать что-
то справедливое.

И еще вот в чем загвоздка: 
страшно потерять не только 
сам гаджет, но и все, что в нем 
хранится. Ведь сейчас, ни для 
кого ни секрет, любой мобиль-
ный — это огромное информа-
ционное поле, то пространство, 
откуда сливается всем твоя 
жизнь. 

Владельцы смартфонов вы-
нуждены соглашаться с разгла-
шением собственных персо-
нальных данных, регистриру-
ясь, скачивая необходимые 
приложения. И, главное, не хо-
чется терять личные видео и 
фото, которые туда помещены, 
рабочие файлы. 

Многие помещают свои 
данные в iCloud? Но если, как 
вы говорите, телефон украли, 
его могут «перепрошить» в 
течение дня, и вся информа-
ция испарится: никакие ID и 
пароли, современные средст-
ва защиты не уберегут ваше 
«облако».

Очень неприятно, когда тебя 
взламывают или что-то крадут. 
Но мы продолжаем покупать 
технику, надеясь на свою бди-
тельность. Мы понимаем, на-
сколько это живая необходи-
мость сейчас. Вся жизнь сейчас 
в телефонах. Как бы ни хотелось 
меньше времени там прово-
дить, так не получается. 

Поэтому, мне кажется, во-
просом защиты cмартфонов от 
краж, в том числе и личных дан-
ных, должны заниматься не 
только страховые компании, но 
и IT-специалисты, придумывая 
новые системы защиты. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
На улице ожидается 
переменная облач-
ность, возможен 
небольшой дождь.

ПЯТНИЦА
Облачно. Атмосферное 
давление — 750 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики обещают 
пасмурный и дождли-
вый осенний день.
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Уроки сентября
Александр Мелешенко  •  rg.ru/art/1752354
Все-таки в Москве стало по-настоящему интересно проводить вре-
мя. В любое время года. Вот вы хороший пример приводите о том, 
как осенью в парках теперь можно не только гулять среди опадаю-
щей листвы, но и провести время с большей пользой. Сейчас чего 
только не предлагают из активностей: можно и новый вид спорта 
освоить, и стать оратором, и поучаствовать в гастрономических 
проектах. Я точно с семьей поеду в Измайловский парк, где откры-
ли школу волшебства, в которой «учиться» могут как дети, так и 
взрослые. Настоящих чудес не обещают, зато раскроют секреты ил-
люзионистов. А людям постарше, мне кажется, будет интересна 
традиция восточных людей — гимнастика цигун на свежем воздухе. 
Ее практикуют на Ходынке. Главные составляющие тренировок — 
дыхательные упражнения и медитативные практики. В общем, ка-
ждому есть где разгуляться. Очень надеюсь, что все это будет про-
должаться и дальше. Единственное, хорошо бы регулярно система-
тизировать всю информацию и писать о том, что появляется, а то за 
всем следить с разных ресурсов неудобно.

Марина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Как обманывают «серые» дилеры
rg.ru/art/1750777

ЗДОРОВЬЕ Названа простая еда, от которой 
зависит продолжительность жизни
rg.ru/art/1750959

АРМИЯ Полет трехтонных гаубиц сняли на видео
rg.ru/art/1750897

НАУКА Ученые нашли необычный способ борьбы 
с раком
rg.ru/art/1750926

СЕМЬЯ Психологи выяснили, как и о чем 
конфликтуют счастливые пары
rg.ru/art/1750728

ФОТО Анджелина Джоли стала блондинкой
rg.ru/art/1750944

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Самый большой аэропорт в мире Дасин открылся в Пекине. Его площадь 
составляет 700 тысяч квадратных метров. Построен Дасин в виде морской 
звезды по проекту культового ирако-британского архитектора Захи Хадид, 
дамы-командора ордена Британской империи, ярчайшей представительни-
цы деконструктивизма. Аэропорт обошелся Китаю в 11 миллиардов долла-
ров и стал самым дорогостоящим проектом в истории местной граждан-
ской авиации.  
Длина каждого из звездных лучей составляет более 600 метров. Все они 
оформлены в соответствии с определенными китайскими традициями. В аэро-
порту работает уникальная система безопасности по распознаванию лиц, 

позволяющая обходиться во время досмотра пассажиров без каких бы то ни 
было документов и посадочных талонов. Также в здании аэровокзала исполь-
зуется оригинальная система для сбора дождевой воды с последующим ее 
распределением для нужд путешествующих.
Дасин станет вторым по загруженности после аэропорта Атланты (США). 
В будущем он сможет принимать более 130 миллионов пассажиров в год. 
Аэропорт имеет четыре взлетно-посадочные полосы длиной 3800 метров 
и может принимать пассажирские самолеты всех типов, для которых оборудо-
вано 150 стоянок.
«Звезда» открылась за несколько дней до празднования 70-летия со дня обра-

зования КНР. Аэропорт собирается обслуживать рейсы по 116 маршрутам: 101 
внутреннему и 15 международным. Вчера из Дасина вылетели рейсы семи 
авиа компаний. Первый рейс China Southern Airlines отправился из аэропорта в 
16.23 по местному времени. Такие крупные авиакомпании, как British Airways, 
уже объявили о начале полетов в Дасин, планирует летать туда и «Аэрофлот».
В здании аэровокзала 82 гейта с телетрапами, и каждый из них имеет выходы 
сразу на четыре этажа. На них расположены зоны внутреннего вылета-прилета 
и международного прилета-вылета.  Подобное инженерное решение позволяет 
поставить любой самолет на стоянку у любого телетрапа. В результате этой 
«изюминки» отпала необходимость перевозить пассажиров на автобусах.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Денис  Мацуев, 
пианист
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